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F. BARTOLOMÉ

¿TIENE el Presidente la verdad absoluta? Por supuesto
que no, aunque él crea que sí. Tal y como se vio en
Estados Unidos con Donald Trump, la distorsión
de la realidad desde el poder sólo beneficia al poderoso
y va en contra de los ciudadanos.

EN ESE SENTIDO, Andrés Manuel López Obrador
es un ñel creyente de que una mentira repetida mil
veces se convierte en verdad, de ahí que cada mañana
y en cada uno de sus innumerables informes, repite,
repite y repite datos falsos, ataques sin fundamento
y hasta conjuras imaginarias.

DENTRO de ese contexto, hágase un favor y dele
play al video del discurso que dio Mauricio Merino
en la FIL para responder lo que llamó "las calumnias"
del Presidente (Vea: reforma.com/discursomerino).
Básicamente le demuestra que miente cuando acusa
al CIDE (y a intelectuales, medios o instituciones)
de que callaron como momias ante los gobiernos
anteriores. Luego de exhibir una pila de pruebas,
el académico remata: "Para ser momias, somos unas
momias muy ruidosas"
SIN DUDA Claudia Sheinbaum tiene todo el derecho
de aspirar a ser candidata a la Presidencia. La pregunta,
sin embargo, es: ¿por qué tiene que hacerlo con el
dinero de todos los capitalinos? Eso de que su gobierno
esté haciendo encuestas electorales con recursos

públicos no suena muy democrático.

NO HAY MANERA de justificar que José "Pepe"
Merino esté operando una red de encuestadores,
desde las oficinas de la ADIP, que es una dependencia,
se supone, enfocada a la innovación digital, no al
marketing de campaña. Es tan irregular el asunto
que la propia jefa de Gobierno se ha negado a
reconocer la existencia de este equipo que anda
por las calles midiendo la popularidad de la
propia Sheinbaum y de algunos de sus posibles
contendientes.

LA PRÓXIMA vez que salgan a campo los encues
tadores de Merino, tal vez podrían preguntarles
a los capitalinos: "¿Está usted de acuerdo en
que sus impuestos se usen para echarle la mano
a la candidatura de la doctora? ¿Sí o sí?".

SIN DUDA Claudia Sheinbaum tiene todo el derecho
de aspirar a ser candidata a la Presidencia. La pregunta,
sin embargo, es: ¿por qué tiene que hacerlo con el
dinero de todos los capitalinos? Eso de que su gobierno
esté haciendo encuestas electorales con recursos
públicos no suena muy democrático.

NO HAY MANERA de justificar que José "Pepe"
Merino esté operando una red de encuestadores,
desde las oficinas de la ADIP, que es una dependencia,
se supone, enfocada a la innovación digital, no al
marketing de campaña. Es tan irregular el asunto
que la propia jefa de Gobierno se ha negado a
reconocer la existencia de este equipo que anda
por las calles midiendo la popularidad de la
propia Sheinbaum y de algunos de sus posibles
contendientes.

LA PRÓXIMA vez que salgan a campo los encues
tadores de Merino, tal vez podrían preguntarles
a los capitalinos: "¿Está usted de acuerdo en
que sus impuestos se usen para echarle la mano
a la candidatura de la doctora? ¿Sí o sí?".

HACE MUCHO que una encuesta no causaba tanta
conmoción, como la que ayer reveló la irrupción
de Luis Donaldo Colosio Riojas en la carrera
presidencial. El joven alcalde de Monterrey, en su
primera medición, se ubica de manera sorprendente
en empate técnico con Marcelo Ebrard y Claudia
Sheinbaum. Habrá quienes digan que apenas se
cumplió la primera mitad del sexenio y todavía falta
para 2024, pero viendo que el inquilino de Palacio
Nacional está metido de lleno en la sucesión,
seguramente la noticia lo puso rojo de coraje,
verde de preocupación... o naranja de Movimiento
Ciudadano

Fecha: 03/12/2021

Página: 12

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 42,586

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



SI ESCUCHAN que
los militares andan

muy de traje, no
vayan a creer que
tiene algo que ver con
la vestimenta de gala.
SEGÚN ESTO, están
preparando una
megaposada en
el Campo Militar
Número i y quién
sabe si para fomentar
la solidaridad o para
poder llegar a fin
de año, pero están
pidiendo apoyo de los
alcaldes capitalinos.

OOOOS pido, ¡lo
que sea su voluntad!

• • •

Y EN COYOACÁN,
el tema del Mercado
de las Artesanías se

está poniendo más
complejo.

CUENTAN que uno
de los comerciantes

que armaron
el teatro con la

policía mandó a su
abogado para exigir
una considerable
cantidad de dinero

o, de lo contrario,
presentaría una
denuncia.

LO RARO es que
asegura que resultó
lesionado, pero no
presenta dictamen
para comprobarlo y
ese día fue atendido

por paramédicos
que lo único, que
le dijeron es —casi
casi— que tratara de
no alterarse tanto.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Pasan las nubes sobre el cerro
de Las Ánimas como un lento
rebaño de grandes vacas blancas.

Las miro y pienso que es un instante
el tiempo que tardan en desaparecer.
Digo entre mí:

¡Qué pasajeras son!

En seguida me pregunto si acaso
las nubes nos miran pasar a nosotros
por la tierra y piensan que es un instante
el tiempo que tardamos en desaparecer.
Quizá dicen entre sí:

¡Qué pasajeros son!

Las nubes que ahora estoy mirando ¿son
las mismas que pasaron hace mil años?

Los hombres que ahora estamos pasando
¿somos los mismos que hace mil años
las nubes vieron pasar?

Pasajeras son las nubes.

¿O son eternas?

Pasajeros somos los hombres.

¿O somos eternos?

Quizá las nubes son siempre la misma
nube.

Quizá los hombres somos siempre
el mismo hombre.

iHasta mañana!...
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DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacatoncfiyahoo.com.mx

Son peores

Nada más lejano de la austeridad
que pregona AMLO que el tinglado
costosísimo montado en el Zócalo.

iene condones de la marca"¿T Saltillo?". Tal pregunta le
hizo una exuberante da

ma al farmacéutico. Preguntó éste a su
vez: "¿Se refiere usted a los de tamaño
Super Extra Giant Magnum Supreme
Grand Double King Size Plus?". "Así
es" confirmó la mujer, "Sí los tengo
dijo el de la farmacia, ¿Se los mues
tro?". Respondió ella "No. Sólo quiero
que me permita esperar aquí al hombre
que venga a comprar uno"... Voy a ha
blar de mí mismo a propósito de López
Obrador. Todo escrito de todo escritor
es en alguna forma una autobiografía
Era yo estudiante de preparatoria cuan
do un periódico de mi ciudad convocó
a un concurso de poesía con motivo del
Día de la Madre. Envié un poema Gran
de fue mi sorpresa cuando me enteré
de que había obtenido el primer lugar,
y mayor cuando supe que el segundo se
lo habían dado a quien era mi maestro
de Literatura Surgió un inconveniente:
el periódico no podía publicar mi poe
ma, pues contenía unos versos que de
seguro escandalizarían. Los tales versos
decían así: "De unos muslos dolientes
broté con el rostro de sangre mancha
do. / Destrocé una virgínea cintura, /
desgarré un vientre cálido, / y sembré
en la materna pupila la amargura salo

bre del llanto...". Eso de los muslos, de
la sangre... El director me hizo una pro
puesta me daría los premios en efectivo
correspondientes al primer y segundo
lugares, y publicaría como poema pre
miado el de mi profesor. Acepté la pro
posición, lo digo no sin pena Debí ha
ber defendido tanto la sangre como los
muslos. Pero 150 pesos eran muchos pe
sos, suficientes para comprar una bue
na cantidad de platos de lentejas, y por
ellos cambié mi primogenitura poética
Con el dinero invité a mis amigos, lite
ratos todos, a una homérica parranda
en la cantina del lujoso Hotel Coahuila,
y ahí los sometí a la ordalía de escuchar
mi poema Después de todo yo era el
que iba a pagar la cuenta Al término de
la lectura me aplaudieron cortésmente
sólo cortésmente, y uno de ellos de
claró: "Yo tengo un poema igual, pero
mejor". Entonces aprendí la verdad del
aforismo según el cual si quieres cono
cer la verdadera gratitud debes conse
guirte un perro. Ahora viene lo de Ló
pez Obrador. Uno de sus más frecuen
tes ritornelos, por no decir cantaletas,
es ése en el cual afirma que ni él ni los
suyos son iguales a quienes antes tuvie
ron el poder. Yo digo que en tratándose
de acarreos ciertamente no son iguales:
son peores. Al menos los acarreadores

del pasado particularmente los priis
tas no hablaban de austeridad republi
cana, y nada más lejos de la austeridad
que el costosísimo e imprudentísimo
tinglado que montaron en el Zócalo la
4T y Morena para que el Caudillo dije
ra su poema Ó sea que en esa materia,
la de los acarreados, yo tengo uno igual,
pero peor... Don Otelio recelaba de la fi
delidad de su mujer. Le confió a un ami
go: "Pienso que recibe a sus amantes
en mi casa". "Si eso crees le indicó el
otro, yo tengo un loro que me cuenta
todo lo que en mi casa sucede durante
mis ausencias. Te lo presto. Sólo quiero
que sepas que el pobrecillo nació sin pa
tas". Intrigado preguntó don Otelio: "Y
entonces ¿cómo se sostiene en la per
cha?". "Con su cosita replicó el amigo.
La enreda en ella y de ese modo no se
cae". Llevó, pues, el cotorro a su casa el
celoso marido y lo puso en la recáma
ra. A su regreso por la noche el peri
co le dio el reporte: "Tu esposa recibió
una llamada telefónica Era una voz de
hombre. Inmediatamente se desvistió y
se tendió en el lecho como la Maja Des
nuda de Goya". "¿Y luego?" preguntó
ansiosamente don Otelio. "Luego ya no
pude ver más respondió el loro. Con
la excitación se me desenredó la cosita
y caí al suelo"... FIN.
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
a SergioSarmiento

Ayudar a los pobres

Como afírma AMLO, la pobreza es el peor
lastre de nuestro país, pero su gobierno
no está teniendo éxito en combatirla.

"Se atiende a todos, se respeta
a todos, pero se lelsl da preferencia
a los pobres: por el bien de todos,

primero los pobres".

Andrés Manuel López Obrador

En su discurso del lo. de diciem
bre el presidente López Obra
dor declaró: "Ser de izquier

da es anclarnos en nuestros ideales y
principios, no desdibujarnos, no zig
zaguear". Es una posición moral, pe
ro también política: "Si somos autén
ticos, si hablamos con la verdad y nos
pronunciamos por los pobres y por
la justicia, mantendremos identidad".

Coincido con él: la pobreza es el
peor lastre de nuestro país. Las políti
cas públicas deberían concentrarse en
combatir la pobreza, pero las medidas
de su gobierno no están teniendo éxito.
La pobreza y la pobreza extrema es
tán aumentando en vez de disminuir.
La pandemia no es la única responsa
ble; las malas políticas públicas están
profundizando la pobreza.

Las cifras son incuestionables. Si
solamente se mide el ingreso en di
nero, la población en pobreza general
pasó de 49.9 por ciento en 2018 a 52.8
por ciento en 2020. La pobreza extre
ma por ingresos aumentó de 14.0 a 17.2
por ciento. Si se consideran los progra
mas sociales, y no solo el ingreso, la po
breza aumentó de cualquier manera
de 41.9 a 43.9 y la miseria de 7.0 a 8.5
por ciento. Como la población ha au

mentado, el alza es mayor en personas.
Los mexicanos en pobreza pasaron de
51.9 millones en 2018 a 55.7 millones
en 2020. Los que viven en pobreza ex
trema subieron de 8.7 a 10.8 millones.
Todas las cifras son del Coneval.

El fracaso de los programas para
combatir la pobreza queda de mani
fiesto en el aumento de las carencias
sociales. La más alarmante de todas
es la falta de acceso a los servicios de
salud. Mientras que 16.2 por ciento
de la población no tenía acceso a es
tos servicios en 2018, la cifra se dis
paró a 28.2 por ciento en 2020. Es
un desplome monumental, inaudito
en un tiempo tan corto, consecuen
cia de la cancelación del Seguro Po
pular y de la incapacidad del Insabi
para reemplazarlo.

Entiendo que 2020 es el año de
inicio de la pandemia, pero esta no es
responsable de todo el aumento de la
pobreza. A pesar del lema de "Primero
los pobres", los apoyos del gobierno a
los más necesitados están cayendo. El
Presidente afirma que su gobierno en
trega recursos a siete de cada 10 hoga
res, pero en la Encuesta Nacional de
Ingreso y Gasto de los Hogares solo
29.7 por ciento reporta recibirlos. Si en
2016 el 67 por ciento de los hogares en
pobreza extrema declaraba que recibía
cuando menos un programa social, en
2020 la cifra bajó a 43 por ciento. Se
gún Máximo Ernesto JaramilloMo
lina, académico y activista social, la
población "no pobre" que se beneficia

de programas sociales subió de 20 por
ciento en 2018 a 27 por ciento en 2020,
pero la que vive en pobreza extrema
sufrió una baja de 64 a 34 por ciento.

El presidente López Obrador dedi
ca menos recursos a ayudar a los más
pobres que los gobiernos anteriores,
pero ha convencido a la población que
hace exactamente lo contrario. Para
metría, la encuestadora de Francisco
Abundis, señalaba en julio que 42 por
ciento de los encuestados afirma que
el gobierno de AMLO está haciendo
un buen trabajo en el combate a la
pobreza mientras que 17 por ciento
dice que su desempeño es muy bue
no. Este 59 por ciento de aprobación
es sorprendente si consideramos que
tanto la pobreza como la pobreza ex
trema están en aumento y que las ayu
das llegan cada vez menos a los más
pobres.

Queda claro que en política es más
importante comunicar que hacer... y
que el Presidente es un magnífico
comunicador.

• SIN INVERSIÓN
AMLO presumió en su informe que
canceló las inversiones en el NAIM y
la cervecera de Mexicali, que no per
mite el fracking ni el cultivo de trans
génicos, que no ha aprobado una sola
mina nueva. Es una verdadera anda
nada contra la inversión. Pero sin in
versión no hay crecimiento ni empleos
que reduzcan la pobreza
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El último mensaje del ministro
::::: El ministro Fernando Franco González
Salas terminó ayer su encargo como miembro
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
y no desaprovechó su último discurso como
integrante del pleno del máximo tribunal para
recordar a sus compañeros que el aumento de
los delitos que merecen prisión preventiva de
a, oficio, las modificaciones a

| los supuestos para restringir
| y suspender las garantías in
ri dividuales — así como el pa
| peí de las fuerzas armadas
| en la estrategia de seguridad

pública del gobierno fede
ral— son temas "muy deba
tibles todavía". Nos dicen

Fernando que con el cuidado en las
González Salas palabras que siempre lo

acompañó, lanzó una adver
tencia que no se puede interpretar más que
como un llamado a la autonomía del Poder
Judicial y en contra del autoritarismo.

Tras el negocio de la marihuana
::::: Luego de que la Suprema Corte de Justicia
de la Nación declaró inconstitucional la prohi
bición para la siembra, cultivo y cosecha de
cannabis con fines industriales, senadores pre
tenden aprovechar que se reactivó la discusión
de la Ley Federal para la Regulación de esa
hierba, e incluir en el dictamen el tema indus
trial. Sin embargo, algunos legisladores propo
nen que se presenten dos iniciativas, una para
el uso lúdico y otra para el aprovechamiento
industrial, con el fin de que no se empantane
más el proceso de regulación del cannabis.
Los senadores aceleran los trabajos en las co
misiones unidas de Salud, Justicia y Estudios
Legislativos, Segunda, para aprobar antes del
15 de diciembre el marco legal de la marihua
na, por lo que la ley para el uso industrial del
cáñamo podrá esperar hasta enero.
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¿Morena teme un golpe de
Estado?
::::: Pasó un tanto desapercibido que —de to
dos los expresidentes izquierdistas que asistie
ron el martes a un foro organizado por More
na— sólo Dilma Rousseff, expresidenta de
Brasil, se quedó para escuchar al día siguiente
el mensaje del presidente López Obrador. Lla
ma la atención que otros, como el español
José Luis Rodríguez Zapatero o el ecuato
riano Rafael Correa no permanecieron en la
Ciudad de México para estar presentes en el 
mensaje del 1 de diciembre. Sin embargo do
ña Dilma extendió su estadía en el país a tal
punto que, ayer todavía, se reunió con inte
grantes de Morena, PT, y PVEM para darles
tips de cómo evitar "golpes de Estado" como
el que ella denuncia que recibió de la derecha
en Brasil. ¿Qué señales estará leyendo la bra
sileña, o los morenistas?

Civilidad y bajo nivel en el
Senado
::::: La operación política de la bancada de
Morena, con Ricardo Monreal a la cabeza,
consiguió que la ratificación de Victoria Ro
dríguez Ceja como integrante de la Junta de
Gobierno de Banxico pasara sin ser el cisma
que se preveía entre gobierno y oposición. Sin
embargo, fue uno de los propios aliados del
gobierno quien quiso encender la mecha du
rante los posicionamientos de los legisladores.
Félix Salgado Macedonio, padre de la go
bernadora de Guerrero, se lanzó por alguna
razón contra el exgobernador del Banco Cen
tral, Agustín Carstens, quien, aseguró, "se
comía una vaca diario y 100 gansitos". Así el
nivel de algunos legisladores. (
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¿Darán prisión a exfuncionarios
por tragedia en la L12?
:::n Hoy, cuando arranquen las audiencias por
las imputaciones que hizo la fiscalía capitali
na contra exfuncionarios por el colapso de la
Línea 12 del Metro, que dejó 26 personas falle

cidas, nos comentan que
reaparecerá el extitular del
Proyecto Metro, Enrique
Horcasitas, quien se prevé
ofrezca un mensaje antes de
ingresar a la sala. De igual
manera se espera que en al
gún momento lo hagan
también los abogados de fa
miliares de víctimas. Lo queEnrique

Horcasitas nos comentan es que hay
que estar atentos, pues uno

de los escenarios es que el Ministerio Público
solicite la prisión preventiva justificada no só
lo contra don Enrique, sino contra el resto de
exservidores públicos imputados, que deben
presentarse hoy. En tanto, lo que avanza, nos
aseguran, es la negociación de un acuerdo de
la reparación del daño entre los exfunciona
rios acusados y las víctimas. Pero la última
palabra la tendrá el juez.
AMLO y Sheinbaum, amor
con amor se paga
:::u Después del apapacho presidencial que le
dio Andrés Manuel López Obrador a la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, el pasado
martes al ofrecer su conferencia en el Antiguo
Palacio del Ayuntamiento, todo indica que el
Mandatario la seguirá arropando. Nos cuen
tan que este fin de semana el Presidente esta
rá de gira junto con Sheinbaum y visitarán el
nuevo aeropuerto de la Ciudad de México en
Santa Lucía, el Tren Interurbano MéxicoTo
luca y el Proyecto del Lago de Texcoco. La
propia Sheinbaum adelantó que el próximo
miércoles 8 dará su mensaje con motivo de
sus tres años al frente de la CDMX y dijo que
es muy posible que invite al tabasqueño para
que la acompañe, tal como él la invitó al fes
tejo en el Zócalo el pasado miércoles. Amor
con amor se paga, suele decir el Presidente.

AMLO y Sheinbaum, amor
con amor se paga
:::u Después del apapacho presidencial que le
dio Andrés Manuel López Obrador a la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, el pasado
martes al ofrecer su conferencia en el Antiguo
Palacio del Ayuntamiento, todo indica que el
Mandatario la seguirá arropando. Nos cuen
tan que este fin de semana el Presidente esta
rá de gira junto con Sheinbaum y visitarán el
nuevo aeropuerto de la Ciudad de México en
Santa Lucía, el Tren Interurbano MéxicoTo
luca y el Proyecto del Lago de Texcoco. La
propia Sheinbaum adelantó que el próximo
miércoles 8 dará su mensaje con motivo de
sus tres años al frente de la CDMX y dijo que
es muy posible que invite al tabasqueño para
que la acompañe, tal como él la invitó al fes
tejo en el Zócalo el pasado miércoles. Amor
con amor se paga, suele decir el Presidente.

Nada tersa transición en
Chimalhuacán
::::: Nos dicen que donde no ha sido tersa la
transición del gobierno municipal es en Chi
malhuacán. Los morenistas se han quejado de
que la actual administración priista no ha
cumplido con los acuerdos que establece la
normatividad. Incluso intervino el presidente
de la Junta de Coordinación Política del Con
greso local, Maurilio Hernández, para aler
tar de posibles saqueos en el ayuntamiento, lo
qué afectaría el inicio de la gestión de la alcal
desa de Morena Xóchitl Flores. El gobierno
del aún alcalde Jesús Tolentino Román Bo
jórquez rechazó que existan fallas y precisó
las reuniones que se han hecho con la gestión
entrante. ¿Quién dirá la verdad?

Fecha: 03/12/2021

Página: 18

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 21,150

Página 3 de 15



Acuden al AMLOFest hasta
mandatarios cañistas y priistas
::::: Lo que dejó más de una ceja levantada,
nos platican, fue la presencia de tres goberna
dores no morenistas en el evento del presi
dente Andrés Manuel López Obrador en el
Zócalo de la CDMX. Nos detallan que la go
bernadora de Chihuahua, María Eugenia
Campos Galván (PAN); el de Yucatán, Mau
ricio Vila Dosal (PAN), y el de Oaxaca, Ale
jandro Murat Hinojosa (PRI), acapararon
las miradas y más porque, sin ningún tapujo,
convivieron a gusto con los morenistas pre
sentes y hasta se tomaron la foto del recuerdo
con el canciller Marcelo Ebrard (Morena) y
con la jefa de Gobierno capitalina Claudia
Sheinbaum (Morena), siguiendo aquella má
xima de don Andrés Manuel de "abrazos y
no balazos".
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Mano dura por exhibir derroches
::::: Quien quiere poner de moda en Guana
juato la "cero tolerancia", nos cuentan, es la
alcaldesa de León, Alejandra Gutiérrez
Campos (PAN), pues ahora va contra las per
sonas que quieran denigrar a la Secretaría de
Seguridad Pública "con dolo o mala fe". Nos
explican que varios se indignaron con la fil
tración de una fotografía de un montículo de
chalecos antibalas inservibles almacenados en
una base policial, de los cuales se reconoció
su existencia, pero el titular de la corporación,
Mario Bravo Airona, advirtió que se investi
ga quién tomó la imagen y la hizo pública,
para imponer medidas disciplinarias. ¿No se
ría mejor preocuparse por la calidad de los
chalecos que una cacería de brujas?

Le reprochan su faceta "cómica"
::::: A quien su pasado lo persigue en Sinaloa, •
nos comentan, es al titular del Instituto Sina
loense del Deporte y la Cultura, Julio César
Cascajares Ramírez (Morena), conocido co

mo Chango Ote, exmascota
del equipo Tomateros de
Culiacán. Nos relatan que, a
pesar de que don Julio has^
ta hizo un video para des
pedirse de su personaje pa
ra asumir el caigo, en redes
sociales siguen criticando el
material de sus tiempos co
mo youtuber, sobre todoJulio César

una grabación en la queCascajares
ofreció 500 pesos a una jo

ven a cambio de que le entregara su ropa in
terior, y aunque don Julio quiera borrar toda
huella de su pasado, como dicen: "por sus ac
ciones los conoceréis". ¡Zas!
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I RflOL RODRIGUEZ CORTÉS

Victoria en el
Banco de
México

Victoria porque así se
llama la nueva inte
grante de la Junta de

Gobierno del banco central y
segura propuesta presidencial
para que sea su gobernadora a
partir del primero de enero
próximo: y victoria porque eso
es para AMLO el que la mayo
ría de su partido en el Senado
la haya ratificado ayer, aún sin
contar si reparamos en su tra
yectoria dentro del servicio pú
blico con la "reconocida com
petencia en materia moneta
ria", que reclama el párrafo se

gundo del artículo 39 de la Ley
del Banco de México.
¿De qué se trata, en términos

simples, la exigida competencia
monetaria? Pues de tener capa
cidad y experiencia para preser
var el poder adquisitivo de la
moneda mexicana y garantizar
el delicado equilibrio entre el
dinero circulante y su interac
ción con los diversos partici
pantes en el complejo mundo
de los sistemas de pagos.
Victoria Rodríguez Ceja es, a

no dudarlo, una bien preparada
economista por el Tec de Mon
terrey y El Colegio de México,
donde por cierto coincidió con
dos secretarios de Hacienda:
Carlos Urzúa y Arturo Herrera,
ya ambos fuera del gabinete; el
primero por abiertas discrepan
cias con la política económica

presidencial y el segundo por
que renunció al ser propuesto
por AMLO para gobernar el
Banxico, aunque después lo de
jó colgado de la brocha.
Ella también cuenta con una

buena trayectoria en el servicio
público que la llevó a ser hasta
hace unos días la subsecretaría
de Egresos de Hacienda y, por
lo tanto, la encargada de ma
nejar la chequera del gobierno
federal. Rodríguez Ceja ha des
tacado, por lo visto, en cargos
de alta responsabilidad de polí
tica fiscal, pero no se le conoce
experiencia en materia mone
taria o de estabilidad del siste
ma financiero.
Pero, ¿cuáles son los riesgos

de la falta de experiencia en
materia monetaria al gobernar
el Banco de México?
Uno, gravísimo, descuidar su

integridad, vulnerar su solidez
y prestigio o, peor aún, ceder
su autonomía a las convenien
cias políticas de Palacio Nacio
nal y perder la independencia

necesaria como contrapeso en
materia económica con racio ,
nalidad técnica.
AMLO ha centrado su defen

sa del nombramiento en el he
cho de que será una mujer la
que por primera vez encabece el
Banco de México. No son ni su
condición de género ni sus in
cuestionables credenciales aca
démicas y laborales, las que lle
van a criticar la designación de
Victoria Rodríguez Ceja, sino su
falta de experiencia en la mate
ría Hay otras mujeres que sin
duda la tienen. Es el caso, por
solo citar dos ejemplos, de las
subgobemadoras Irene Espinosa
Cantellano y Galia Borja Gómez.
Sería desastroso para el país

según experiencias más o me
nos recientes que un Presiden
te volviera a tener al mismo

tiempo en sus manos las deci
siones fiscales y las monetarias.
Ojalá Victoria Rodríguez Ceja y
los otros cuatro integrantes de
la Junta de Gobierno del Banco
de México no lo permitan. •
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1 OSCAR MARIO BETETA

El gran dilema:
popularidad y
resultados
La mitad de la gestión presidencial de

Andrés Manuel López Obrador es un
éxito. Su política populista lo refleja ní

tida, inequívocamente. Lo dicen las encuestas * ri*

y lo ratifica la enorme masa social que acudió efvi
al Zócalo a escuchar su mensaje por el tercer r/T
año de su gobierno. Ese logro, empero, tiene d
sólo dos piedras angulares, dos sectores a los
que les ha dado mucho: los pobres y los mili <íf;
tares. Y si continúa en esa ruta, no es impro jáC
bable que sea suficiente para recrear a su par <¥'
tido en el poder en 2024. íav
Los indicadores sobre la popularidad del dn

presidente son reflejo de la eficacia que tie
nen los programas asistencialistas que ha
mantenido, ampliado e impulsado.
Atender las necesidades de la gente por

medio de becas, efectivo, pago por trabajos
temporales, es una forma de cooptación de
los que menos tienen. A cambio de ese apo
yo del gobierno, le corresponden con lealtad,
atendiendo y entregándose casi incondicio
nalmente a todas sus acciones y decisiones.
Con esa práctica, el presidencialismo re

surge sobre nuevos vínculos con la sociedad
y se queda con la parte más numerosa: los
marginados, con lo que, quien la encarna,
tiene suficiente para mantenerse y dar conti
nuidad a su proyecto, mirando a institucio
nalizarlo con un sucesor o sucesora a modo.
La otra parte de atención especial en el es

tilo personal de gobernar de AMLO, a quien
no se le puede negar el profundo conocimien
to que tiene de la psicología social, es el de las
fuerzas castrenses. A ese grupo le ha entrega
do, hasta ahora, más de 240 actividades ad
ministrativas que abarcan todas las áreas, in
cluida la del reparto de medicinas.
Si la militarización de la burocracia y su ge

rencia administrativa son útiles para romper la
corrupción que por décadas han determinado
los vínculos entre gobierno e iniciativa privada,
será muy loable; si el origen, formación, ho
nestidad, disciplina y honradez que caracteri
zan a quienes ejercen la profesión militar aca
ba con esa complicidad, que ha permitido la
generación de cuantiosas fortunas al amparo
del poder, será un paso enorme para la nación.
Pero aún cuando su esquema funcione, no

implicará que el país habrá resuelto sus proble
mas. Aunque AMLO gobierne, herede sucesor y
la 4T siga adelante con por y para los pobres y
los militares como únicos factores de apoyo al
poder, deberá evitar la agudización de la discor
dia, la división y el enfientamiento, con lo cual
es imposible construir algo bueno y duradero.
Asumiendo que su aceptación se mantie

ne en un 70% y que lo transfiere a quien lo
suceda, el otro 30% no se puede soslayar;
menos aún, cuando es claro que está com
puesto por las clases medias, medias altas y
altas que son ilustradas, pensantes, críticas;
cuentan con una estructura bien definida y
podrían proponer alternativas.
La multitud que aclamó el miércoles a IAMLO y que sustituyó al viejo besamanos

Ioligárquico, sociológica, política y electoral
mente está uncida a las prebendas y dádivas \ Ó.
que recibe; por eso, creyendo en el "cambio",
lo seguirá a donde sea. Mas, después de la
transformación que ha generado en práctica
mente todos los rubros, debe convertirse en
la verdadera evolución de la conciencia y
evitar la involución de la inconsciencia...

Sotto Voce... Objetivas, delicadas y fuertes,
las declaraciones del ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas sobre los logros del gobierno...Los
incrementos al salario mínimo que regirán a
partir del primero de enero, finalmente cum
plen con llegar, al menos, a los niveles de la
"línea de bienestar". Deberá ser el punto de
inflexión para que, los 13 millones que perci
ben ese monto, recuperen su poder adquisiti
vo para los bienes que integran la canasta bá
sica...La fuga de criminales en Hidalgo, da
idea de las deplorables condiciones en las que
se encuentra la entidad. ¿Otra herencia maldi
ta de un gobernador priísta? •

La mitad de la gestión presidencial de
Andrés Manuel López Obrador es un
éxito. Su política populista lo refleja ní

tida, inequívocamente. Lo dicen las encuestas
y lo ratifica la enorme masa social que acudió
al Zócalo a escuchar su mensaje por el tercer
año de su gobierno. Ese logro, empero, tiene
sólo dos piedras angulares, dos sectores a los
que les ha dado mucho: los pobres y los mili
tares. Y si continúa en esa ruta, no es impro
bable que sea suficiente para recrear a su par
tido en el poder en 2024.
Los indicadores sobre la popularidad del

presidente son reflejo de la eficacia que tie
nen los programas asistencialistas que ha
mantenido, ampliado e impulsado.
Atender las necesidades de la gente por

medio de becas, efectivo, pago por trabajos
temporales, es una forma de cooptación de
los que menos tienen. A cambio de ese apo
yo del gobierno, le corresponden con lealtad,
atendiendo y entregándose casi incondicio
nalmente a todas sus acciones y decisiones.
Con esa práctica, el presidencialismo re

surge sobre nuevos vínculos con la sociedad
y se queda con la parte más numerosa: los
marginados, con lo que, quien la encarna,
tiene suficiente para mantenerse y dar conti
nuidad a su proyecto, mirando a institucio
nalizarlo con un sucesor o sucesora a modo.
La otra parte de atención especial en el es

tilo personal de gobernar de AMLO, a quien
no se le puede negar el profundo conocimien
to que tiene de la psicología social, es el de las
fuerzas castrenses. A ese grupo le ha entrega
do, hasta ahora, más de 240 actividades ad
ministrativas que abarcan todas las áreas, in
cluida la del reparto de medicinas.
Si la militarización de la burocracia y su ge

rencia administrativa son útiles para romper la
corrupción que por décadas han determinado
los vínculos entre gobierno e iniciativa privada,
será muy loable; si el origen, formación, ho
nestidad, disciplina y honradez que caracteri
zan a quienes ejercen la profesión militar aca
ba con esa complicidad, que ha permitido la
generación de cuantiosas fortunas al amparo
del poder, será un paso enorme para la nación.
Pero aún cuando su esquema funcione, no

implicará que el país habrá resuelto sus proble
mas. Aunque AMLO gobierne, herede sucesor y
la 4T siga adelante con por y para los pobres y
los militares como únicos factores de apoyo al
poder, deberá evitar la agudización de la discor
dia, la división y el enfientamiento, con lo cual
es imposible construir algo bueno y duradero.
Asumiendo que su aceptación se mantie

ne en un 70% y que lo transfiere a quien lo
suceda, el otro 30% no se puede soslayar;
menos aún, cuando es claro que está com
puesto por las clases medias, medias altas y
altas que son ilustradas, pensantes, críticas;
cuentan con una estructura bien definida y
podrían proponer alternativas.
La multitud que aclamó el miércoles a

AMLO y que sustituyó al viejo besamanos
oligárquico, sociológica, política y electoral
mente está uncida a las prebendas y dádivas
que recibe; por eso, creyendo en el "cambio",
lo seguirá a donde sea. Mas, después de la
transformación que ha generado en práctica
mente todos los rubros, debe convertirse en
la verdadera evolución de la conciencia y
evitar la involución de la inconsciencia...

Sotto Voce... Objetivas, delicadas y fuertes,
las declaraciones del ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas sobre los logros del gobierno...Los
incrementos al salario mínimo que regirán a
partir del primero de enero, finalmente cum
plen con llegar, al menos, a los niveles de la
"línea de bienestar". Deberá ser el punto de
inflexión para que, los 13 millones que perci
ben ese monto, recuperen su poder adquisiti
vo para los bienes que integran la canasta bá
sica...La fuga de criminales en Hidalgo, da
idea de las deplorables condiciones en las que
se encuentra la entidad. ¿Otra herencia maldi
ta de un gobernador priísta? •
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La esperanza,
a la mitad del camino
Podríamos criticar al Pre

sidente por reunir a 250
mil personas sin medida

alguna de sanidad, o cuestionar
el transporte y alimentación de
los asistentes con cargo al erario
de alcaldías y estados, muy al es
tilo de los mejores tiempos del
neoliberalismo. Si analizamos
todas las palabras usadas para
celebrarse y anunciar logros ve
nideros, encontraríamos mil for
mas distintas de despreciar su
mitin, pero no seríamos justos;
no se trata del primer evento que
reunió multitudes durante la
pandemia, y tampoco sería la
primera vez que un presidente
lanza palabreríos sin sustento.
Somos hipócritas al criticar el

evento del Presidente y callar an
te el GP de la Fórmula 1, el Co
rona Capital o cualquiera de los
conciertos que ya se celebran en
todo el país. Seríamos muy hipó

critas y de pobrísima memoria al
creer que Andrés Manuel es el
único que miente, el único que
agrede, el único que falla
Es imposible ignorar el pasa^

do remoto y el pasado reciente
de nuestro México; los deseos de

veneración no han sido exclusi
vos del líder de la 4T. ¿Que sus
mensajes son los más peligrosos
por abrazar a la delincuencia y
provocar polarización?, no lo
creo. Antes que él, otros ya nos
dividieron y negociaron con la
delincuencia; las palabras del
Presidente están lejísimos de ser
el discurso de un villano que
busca destruir al país, como al
gunos sugieren; las de Andrés
Manuel son palabras cercanas a
la verdad y transparentan sus
anhelos. Se trata del discurso de
un hombre realmente convenci
do de ser el salvador del pueblo
mexicano, convencido también

de poseer un poder no terrenal
que le ilumina para enfrentar ad
versidades sin planificación, he
rramientas ni técnica, merece
dor de un lugar en el altar de las
más lustradas figurillas de bron
ce de los héroes mexicanos.
Pero al escucharle la tarde del 1

de diciembre y todas las mañanas,
resulta imposible recordar que, en
el pasado, un sistema neoliberal y
corrupto forjó las instituciones de
Salud pública que hoy atienden a

los mexicanos, en el que más de 1
millón de trabajadores del sector
Salud combaten con muy poco,
mas que sus manos y conoci
mientos, al virus mortal que man
tiene en alerta al mundo; también
fueron los "conservadores" los
que dieron forma al sistema edu
cativo mexicano nacido después
de la Revolución, a través del cual
1.7 millones de profesores, con
mucha vocación, mantienen en
funciones más de 190 mil escuelas
públicas en todo el país, y sí, casi
la totalidad de carreteras y puen
tes de nuestro país fueron cons
truidas por el mismo régimen po
drido y corrupto, carreteras por las
que se mueven alrededor de mil
millones de toneladas anuales de
mercancía y 96% de los pasajeros
del país; la empresa que lleva
energía a los hogares mexicanos
antes ya fue dirigida por otros pi
llos, Bartlett no es el primero; sin

embargo, son 84 años de electri
cidad para México.
Las instituciones NO son sus

directivos, son los trabajadores
los que les dan vida, el país NO
es ANDRÉS MANUEL y el pue

blo NO es Morena ni fue PRI o
PAN. El pueblo no es bueno o
malo, el pueblo es libre, libre de
decidir por quién vota y cómo
califica su desempeño.
A la mitad del camino, el Pre

sidente convocó a sus fieles a ce
lebrar la victoria irreversible, la
victoria de la felicidad sobre los in
dicadores y mediciones globales.
Y visto así, no habrá inflación

que alcance a provocar el más li
gero rasguño al colosal ego del
Presidente. No nos alcanzarán
los muertos por Covid, colgados,
decapitados y desaparecidas;
tampoco los 3.8 millones de nue
vos pobres y no serán suficientes
los niños con cáncer sin medi
camento para que al Presidente
se le encienda la maravillosa
chispadeladuday, con ello, eche
un ligero vistazo a los indicado
res que, en todo el mundo, se uti
lizan para medir el desempeño
de los gobiernos.
A la mitad del camino, el fu

turo esbozado en números es

muy distinto al que dibujan las
palabras, pero es el gobierno
de la esperanza... y esa no po
demos perderla. •
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Una American Express, un
chofer y casas en Acapulco:
las pistas contra Serna
Transacciones men

suales de entre300y
400 mil pesos con

una tarjeta American Ex
press vinculada a su pareja;
más de una decena de pro
piedades a nombre de ella
también; casas en zonas re
sidenciales en Acapulco,
Guerrero, en las que los re
cibos de los servicios públi
cos están dirigidos a quien
fuera su chofer, y otras pis
tas, llevaron a las autorida
des a crear el cúmulo de evi
dencias contra Julio César
Serna —exjefe del gabinete
de Miguel Ángel Mancera—
detenido la noche del pasa
do 27 de noviembre.
Las imágenes de su cap

tura, en las que se le ve ves
tido de jeans, chamarra ne
gra y camisa blanca, parece
rían inimaginables para
quienes trabajaron cerca de
él y su hermano, Luis
—quien fue particular del
exjefe de Gobierno— y los
vieron como irnos de los
hombres más poderosos del
sexenio 20122018 en la Ciu
dad de México.
En el momento de su

arresto pidió ver la orden de
aprehensión; la observó
unos minutos mientras era
sostenido por los policías
que ejecutaron el operativo
en la colonia Jardines del
Pedregal, al sur de la capital.
"Voy a salir, ya sé", dijo en
tono muy bajo mientras ca
minaba escoltado por los
uniformados rumbo al por
tón del Reclusorio Norte
que se abrió para darle la
bienvenida.

En las oficinas de la Cen
tral de Abasto de la Ciudad
de México (CEDA) emplea
dos que fueron testigos de
atropellos y acciones que
apuntarían a actos de co
rrupción se preguntan si
también serán detenidos
los operadores que labora
ron para él cuando fue di
rector entre 2012 y 2016, an
tes de ser jefe de gabinete.
Los trabajadores coinciden
en que Serna tenía a su dis
posición' golpeadores que
tejieron alianzas con gru
pos de la delincuencia orga
nizada que tomaron el con
trol total de ese centro de
comercio, el más grande de
América Latina con 246
hectáreas de territorio, y
considerado uno de los
puntos con mayor flujo de
efectivo en el continente.
Desde entonces, la ban

da conocida como Los Tan
zanios, y otras células, pe
netraron los pasillos para
extorsionar a vendedores

de frutas, verduras y demás
productos, además de qui
tarles bodegas para reven
derlas. También, en coordi
nación con grupos del nar
cotráfico, habrían operado
el ingreso de grandes can
tidades de droga que llega
ban en camiones vía terres
tre a la Ciudad de México
que simulaban transportar
alimentos.
Pero el capítulo oscuro

del tráfico de estupefacien
tes probablemente se con
tará después, pues por lo
pronto Serna solo está pro
cesado por enriquecimien
to ilícito y uso indebido de
atribuciones cuando estu
vo al frente.
En la audiencia que en

frentará hoy se espera que
el exfuncionario sea vincu
lado a proceso y continúe
en prisión mientras enfren
ta la justicia por tales deli
tos incluidos en una carpe
ta en la que se indaga el ori
gen de los recursos con los
que adquirió en su periodo
como funcionario 20 pro
piedades en la Ciudad de
México y otras más en cen
tros vacacionales.
Lapreguntaes¿quéotro ex

funcionario de ese sexenio es
tá en la mira de la Fiscalía?
Lo que queda claro, sin

duda, es que el cerco alre
dedor del exjefe capitalino,
hoy senador, Miguel Ángel
Mancera, se estrecha cada
vez más. Decía el francés
Jean de la Bruyere que una
cualidad de la justicia es
hacerla pronto y sin dila
ciones; hacerla esperar es
injusticia. •

@Sandra_Romandia
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Tercer año y los peligros de
la ruta simplista
Política y verdad no

van siempre de la
mano. Tradicional

mente la diversidad de acto
res políticos, el derecho a la
información y el rol de los
medios de comunicación
había logrado un equilibrio
imprescindible en el largo
devenir de la democracia. La
política en México en su for
mato actual y con su anda
miaje ideológico demuestra
ser completamente inade
cuada para los tiempos pre
sentes. Numerosos aconte

cimientos que no es necesa
rio inventariarlos por evi
dente falta de espacio— si
guen convirtiendo a la cua
troté en un objeto de ponde
ración en materia de inver
siones, entre otros rubros.
Tres años después el aná

lisis de políticas públicas, la
planificación de gobierno, el
planeamiento estratégico y
el desarrollo de las capacida
des de gestión no han sido
del todo integrados secuen
cialmente para lograr una
mayor racionalidad —a se
¿as y sin matices emociona
les— en la toma de decisio
nes y ni hablar de la efecti
vidad en su implementa
ción. La cadena de errores
en esto último ha empujado
al presidente López Obrador
a perder la paciencia y las
formas en lo que ya parece
una tendencia en su estilo
áspero de responder ante la
diversidad de problemas.
Los grandes planes del

Ejecutivo no han sido senci
llos de llevar a cabo y aún hay
dudas sobre su resultado fi
nal. El reciente manotazo es
tadunidense alrededor de la

compra de la refinería en
Deer Park debe ser un autén
tico foco rojo en el tablero
presidencial por las aristas
transversales que fueron gol
peadas con rudeza (innece
saria. El anuncio con bombo
y platillo hace unos meses
debió culminar justo en el ti 
ming para su discurso en el
Zócalo pero la realidad, una
vez más demostró la comple
jidad en las relaciones bilate
rales. La recurrente ausencia
de certidumbre y el péndulo
emocional presidencial si
guen siendo la piedra en el
zapato de lacuatroté que ma
neja la metáfora de la trans
formación para superar la
crisis del neoliberalismo. Re
lato contradictorio cuando
se aplica en rubros estratégi
cos como lo demostró el obs
táculo colocado por el Comi
té Federal de Inversión Ex
tranjera en los Estados Uni
dos (CFIUS) para transferir el
control total de la menciona
da refinería de Texas a Pe
mex. La señal debería ser
analizada con cuidado toda
vez que el gobierno mexica
no presionó para tratar por
varios medios de destrabar la
compra final.

Cada vez es más evidente vi

que Estados Unidos aprieta a |
México utilizando un diplo
mático soft power en frentes
de su interés nacional; en el
migratorio el esquema "Qué 'i
date en México" que defacto |j
es "Tercer País Seguro" regre
sa a la escena ahora de la ma
no de Joe Biden. La crisis hu |
manitaria en la frontera tiene
visos de convertirse aún más
en un peligroso foco rojo en
la coyuntura sanitaria, eco
nómica, de seguridad públi
ca y social.
Los cambios en el contexto »

político —que van más allá de
utilizar el lugar común de la
"revolución dé las concien
cias"— y en las concepciones
sobre el papel del Estado es v
tán provocando un cisma en
el tejido institucional. La con
vicción de López Obrador de
operar verticalmente en una
coyuntura plagada de incerti
dumbres y con recursos de
poder —hasta hoy— ilimita
dos constmyenun paradigma
en la utilización de los medios
con tal de que satisfagan su >
función objetivo. Una plaza
llena, que puede tener múlti :
pleslecturaspolíticas,noessi' <
nónimo de buen gobierno.
México enfrenta un esce

nario de enorme compleji
dad que no debe ser encara
do utilizando una ruta sim o
plista cuya tínica punta de
lanza sean nuestras fuerzas
armadas, no porque tengan i.
alguna aviesa intención sino o
porque su estructura para 11
procesar la información y
administrar la coyuntura de

Ilas labores civiles los está
empujando, con fuertes re
sistencias internas, a un de q
licado punto de inflexión.
Y eso no es buena noticia,

ni para los de casa. •
@G omezZalce
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Tres años, cinco apuntes
Hace dos días, se cum

plieron tres años de
gobierno de Andrés

Manuel López Obrador ¿Qué
deja la primera mitad de la ad
ministración en materia de se
guridad y justicia? Van algunas
reflexiones rápidas:
L La crisis de violencia per

sisteen buena partedel país. La
curva de homicidios se ha
mantenido plana a lo largo de
estos tres años, pero cierta
mente no ha habido un cambio
de tendencia. Por cuarto año
consecutivo, se van a acumular
más de 36 mil víctimas de ho
micidio en la cuenta del Inegi.
Y ante esta realidad, el gobier
no federal no tiene una política
concreta que no sea el desplie
gue de personal militar, algo
que sirve de poco o nada para
contener la violencia letal.
2. Existen, sin embargo, al

gunos datos alentadores. La
incidencia de varias formas
de delito patrimonial (robo a
transeúnte, robo de vehículo,
etc.) decrecieron con la pan
demia y se mantuvieron a la
baja en este año. Asimismo,
ha continuado la mejoría en la
percepción de seguridad. Me
dido en la Encuesta Nacional
de Seguridad Urbana (ENSU),
el porcentaje de personas que
declaró sentirse inseguras en
su ciudad pasó de 73.7% a
64.5% entre diciembre de
2018 y septiembre de 2021. El

grueso de la caída sucede co
mo resultado de la pandemia,
pero la tendencia decreciente
se ha mantenido a lo largo de
este año. Es difícil anticipar si
habrá un rebote el año próxi
mo, pero por ahora hay bue
nas noticias.
3. En materia de construc

ción institucional, el gobierno
federal ha pasado de la simu
lación al descaro. Ni siquiera se
hace ya el intento de esconder
que la Guardia Nacional no es
otra cosa que la extensión de
las Fuerzas Armadas. Casi 80%
de sus integrantes están adscri
tos a la Sedeña o la Semar y el
requisito de separación funcio
nal de las Fuerzas Armadas, es
tablecido en la ley para los
miembros de la GN, se está cu
briendo con simples oficios de
comisión. Todos los cuarteles
de la GN han sido construidos
por la Sedeña en predios dona
dos a la Sedeña Esto ya es tan
irregular que el gobierno deci
dió abrir su mano y anunciar
que buscará reubicaralaGNen
la Sedeña, mediante una refor
ma constitucional. Ignoro si lo
logrará (espero que no), pero el
objetivo es claro: dejar por
completo la seguridad pública
del país en manos militares.

4. En estos tres años ha au

mentado el presupuesto de
las dependencias del sector
seguridad, pero no para aten
der funciones de seguridad.
En específico, la Sedeña ha
visto un incremento notable
de sus recursos presupuésta
les, sobre todo en el rubro de
inversión pública: es decir,
para construir el aeropuerto
deSantaLucíaoelTrenMaya.
Eso puede servir para otros fi
nes, pero no para corregir la
escasez crónica de recursos
para las tareas de seguridad y
justicia. El presupuesto para
la Fiscalía General de la Repú
blica ha seguido siéndo lasti
mosamente bajo. Asimismo,
los fondos de aportaciones y
subsidios a estados y munici
pios han sufrido recortes ma
yúsculos. De hecho, uno de
ellos —Fortaseg— desapare
ció en estos años sin que nada
lo sustituyera.
5. En otros frentes, tampo

co ha habido un esfuerzo de
transformar estructuralmen
te al sector. La distribución de
competencias sigue tan con
fusa como siempre. Los me
canismos de fiscalización y
control siguen siendo débiles.
La corrupción en las institu
ciones sigue siendo rampan
te. De fondo, salvo la profun
dización de la apuesta militar,
es poco lo que ha cambiado
en la materia.
Amanera deconclusión, no

queda más que decir que, para
un gobierno dotado de amplia
legitimidad y cómodas mayo
rías legislativas, los resultados
han sido más bien decepcio
nantes. Y no hay razón para
suponer que van a mejorar no
tablemente en la segunda mi
tad del sexenio. •

alejandrohope@outlook.com
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Nuevo videoescándalo:
el secretario particular
de AMLO con cash

o se tolera la coUN!rrupción", gritó
el presidente en

el Zócalo de la capital del país
durante la fiesta que se organi
zó por su tercer año de gobier
no. Al día siguiente, se reveló
que el secretario particular de
López Obrador, Alejandro Es
quer, y la oficial mayor de Pre
sidencia, Denis Vasto, fueron
captados en video manejando

dinero en efectivo y partici
pando en una operación carru
sel, como parte de un gmpo de
seis personas que con diferen
cia de unos cuantos minutos,
depositaban la misma canti
dad de dinero en la misma su
cursal bancaria. Esquer traía
fajos de billetes atados con
unas ligas. El sello de la casa.
Por menos que lo exhibido

en este video, el gobierno de

López Obrador congela cuen
tas, abre expedientes por lava
do de dinero y acusa de delin
cuencia organizada a los invo
lucrados. Nada de eso va a su
ceder. No ha sucedido en los
casos anteriores: videos simi
lares, de sus hermanos Pío y
Martín, los contratos de su pri
ma Felipa, las casas y empresas
de Bartíett, y un largo etcétera.
Una vez más, el presidente mi
nimizará el hecho, dirá con

desparpajo que no es corrup
ción, que son aportaciones y
tantan; acto seguido, se lanza
rá con una larga perorata para
calumniar a los autores y divul
gadores del reportaje. En sínte
sis, tolerará la corrupción.
Lo que empezó con Bejara

no, Ponce e ímaz hace 15 años,
tiene hoy de protagonistas a
Pío, Martín y Esquer. Es un mo
dus operandi: dinero en efec
tivo, un íntimo de AMLO, fajos
con ligas, financiamiento polí
tico ilegal.
Desde hace más de tres años,

el INE denunció que Morena
había llevado a cabo este carru
sel de cash con los donativos de
los sismos de 2017. En su mo
mento se difundieron imágenes
de esta operación carrusel, pero
nunca fueron identificados los
altos funcionarios involucrados
en el manejo de los fajos de bi
lletes: el reportaje de Latinus y
Mexicanos Contra la Corrup
ción y la Impunidad evidencia a
Alejandro Esquer, secretario
particular del presidente de Mé
xico, y Denise Vasto, titular de la
Unidad de Administración y Fi
nanzas de la Presidencia de Mé
xico, formando parte delenjua
gue que tiene como objetivo
evadir las leyes fiscales y anti
lavado de dinero.

¿Qué hacían Esquer y Vasto
en este video? Manipulando
los donativos a los damnifica
dos por el sismo de 2017, recur
sos que según el INE llegaron
¡legalmente a las campañas de
Morena. En el momento de los

videos de este tour por sucur
sales bancarias con fajos de bi
lletes —diciembre de 2017—,
Alejandro Esquer se desempe
ñaba como secretario de Fi
nanzas de Morena, encargado
de manejar el dinero de la cam
paña presidencial de López
Obrador. Otra vez, dinero en
efectivo, dinero ilegal que se
sospecha impulsó las aspira
ciones políticas del hoy presi
dente de México.

SACIAMORBOS
Mientras López Obrador hablaba
en el Zócalo, su exsecretario de
Hacienday exnominado al Banco
de México, Arturo Herrera, cami
naba por la colonia Roma de la
Ciudad de México comiendo... un
pan (con minúscula). •

h¡storiasreportero@gma¡l.com
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1 Aventajado. El Consejo Nacional de Morena pro
•puso a cuatro aspirantes a la gubernatura de Du

rango. Dos hombres, el actual senador, José Ramón
Enríquez Herrera y Santiago Fierro Martínez. Y
dos mujeres, la alcaldesa de Gómez Palacio, Marina
Vitela, y la diputada federal por el Distrito 3, Maribel
Aguilera Cháirez. El mismo consejo realizó una en
cuesta de conocimiento de los aspirantes. Y Enríquez
resultó ser el más conocido de los precandidatos de
Morena, con 60.8 por ciento. La mejor noticia es que si
hoy se eligiera gobernador de la entidad, Morena sería
el partido triunfador. En un sondeo reciente, los mo
renistas alcanzaron 31.5% de puntos, 5.5% más que el
PR1, que ocupa el segundo lugar. La fórmula ahí está.
Sólo échenla a andar.

2 Acelerado. Qué ironías de la vida. Durante la
•inauguración de una obra de pavimentación

en Ciudad Madero, Tamaulipas, el alcalde Adrián
Oseguera hizo un atento llamado a la ciudadanía para
respetar los límites de velocidad. Es él mismo quien
se suma al listado de los peligrosos de la 4T. Veloz,
quien se transporta en avión privado no sólo haciendo
caso omiso, sino ignorando y desdeñando la austeri
dad republicana. Y es que una aeronave con matrícula
XBJKU intensificó en noviembre vuelos a McAllen y
Austin, Texas, en Estados Unidos, Matamoros y Ciudad
Victoria en Tamaulipas, además de otros más a Tolu
ca. ¿Y así se imagina en la boleta para gobernador?

3 Sacudida. Que nadie se sienta protegido, si tie
• nen cola que les pisen. Y que les sirva de ejemplo

el caso que tiene en vilo el destino de Karen Quiroga,
secretaria de Igualdad del PRD. La administración de
Claudia Sheinbaum comenzó investigaciones por co
rrupción en contra de funcionarios de su antecesor, y
en la lista hay al menos 35 involucrados. El nümero

de nombres aumentó debido a la confesión de Miguel
Ángel Vázquez luego de que se apegara al criterio de
oportunidad ofrecido por la Fiscalía General de Jus
ticia capitalina. Quiroga ni siquiera brilló por sus re
sultados en la anterior administración y, ahora, hay
carpetas en su contra en la Fiscalía que esperan salida
inmediata. Avisada está.

4 Los tuits del oprobio. Siempre hay testigos en
•la red. Y toca ahora asumir las consecuencias a

Lizeth Taboada, coordinadora territorial de Morena
en Aguascalientes, colaboradora del aspirante Aldo
Ruiz a la gubernatura, quien, por extraño que parez
ca, se expresaba despectivamente del Presidente de la
República, tras haber sido electo. "Vean, reflexionen
y pónganse muy tristes. Ése será presidente". Y siguió.
Ante la noticia de un aumento a las gasolinas, escri
bió: "Siento que jamás en toda mi vida me dolerá más
decir #SeLosDije tanto como los próximos seis años
durante el sexenio de la república amorosa. #Muero
DeMiedoDía3". Qué vergüenza, tres años más tarde,
el panorama cambió totalmente. ¿Cómo se le llama?,
¿hipocresía política?
5 Daño colateral. El líder sindical Pedro Haces,

•quien se empeñó en crear Fuerza por Méxi
co, partido hoy declarado inexistente, pidió ayuda al
magistrado Indalfer Infante, quien pugnará por de
volver el registro. Qué pena, Haces, secretario gene
ral de la Confederación Autónoma de Trabajadores y
Empleados de México, sin duda meterá en líos a quien
le echará la mano. O como se dice coloquialmente,
se lo llevará entre las patas. Se cüenta en los pasillos
del Tribunal Electoral que al líder sindical ya le salió
muy caro el registro de su partido. Acusado de corrup
ción como parte del club de los magistrados billetes,
Infante tiene su historia. Cuidado, pues dice que hasta
podría perder el puesto.
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LOS DERECHOS DE LOS PADRES/
MARTHA GRANADOS CHUNG

¿Hasta cuándo tendremos que soportar
las intromisiones del gobierno en la vida
privada de los mexicanos? Las decisiones
médicas para los niños deben dejarse en
manos de sus padres.

Actualmente, el gobierno puede marcar,
rastrear y obligara los mexicanos, contra
su voluntad, a inyectarse productos quí
micos y biológicos de toxicidad conocida y
desconocida, hoy endía, y de ahí, ¿a dónde
vamos a parar? Adiós a las libertades indi
viduales en nombre del bien común maña
na. Las decisiones médicas individuales no

deben ser tomadas por el gobierno.

La libertad sobre la persona física es la li
bertad más básica de todas, y las personas,
en una sociedad libre, deben ser soberanas
sobre sus propios cuerpos.

Si el gobierno se toma el derecho de obli
garnos a inyectar una vacuna en contra de
nuestra voluntad, entonces se ha abierto
más la puerta para que perdamos todo de
recho sobre nuestra vida. ¡Ya estuvo bien de
esta dictadura!

R. Doña Martha, allá en los años 50 tuve la
suerte de que se me vacunara contra la po
lio, muchos niños mexicanos no la tomaron
y muchos, padres e hijos en esa esa genera
ción, sufrieron las consecuencias.

Piense en la inmunidad comunitaria que
significa que cuando una "parte crítica" (el
porcentaje de personas que necesitan ser
vacunadas para proporcionar inmunidad
colectiva) de una población está vacuna
da contra una enfermedad contagiosa, es
poco probable que ocurra un brote de la
enfermedad para que la mayoría de los
miembros de la'comunidad estén prote
gidos. Los niños y adultos que no pueden
vacunarse debido a la edad, la mala salud
(que están inmunodeprimidos o sometidos

a quimioterapia, por ejemplo) u otras razo
nes, dependen de la inmunidad colectiva
para prevenir la contracción de enferme
dades prevenibles por vacunación. Por ellos
y por los demás, no seamos trágicamente
egoístas.

Ah, y recuerde, no importa qué tanto apren
da leyendo Google o escuchando a sus pa
res, jamás tendrá los conocimientos de los
profesionales expertos.

INSOMNIO

¿El insomnio es cuando uno no puede
dormir?

R. Hay tres tipos de insomnio: la dificultad
para dormirse al comienzo de la noche,
llamada insomnio de inicio del sueño, es
probablemente en lo que usted está pen
sando. Pero no es el único tipo. Si se des
pierta durante la noche y tiene dificultades
para volver a dormir, eso es insomnio de
mantenimiento del sueño. Y si a menudo
se despierta mucho antes de lo que necesita
y no puede volver a dormir, es posible que
tenga insomnio de despertar temprano en
la mañana.

TRANSFUSIÓN

¿Cuándo se realizó la primera transfusión
exitosa de sangre a un humano?

R. La técnica fue refinada más tarde por el
médico.británico Richard Lower, quien rea
lizó la primera transfusión exitosa de san
gre animal en 1665 en un perro. La primera
transfusión de sangre animal a humana
se realizó mucho después, en 1667, por el
francés JeanBaptiste Denis, quien transfi
rió sangre de una oveja a un niño de 15 años
y a una mujer en trabajo de parto. Ambos
sobrevivieron al proceso, pero con anemia
grave, arrojando una nube negra sobre la
técnica.
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Luego de que el accidente en la Línea 12
del Metro —que dejó en mayo pasado 26
muertos y casi 100 heridos— pusiera en
peligro las carreras políticas de Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard, respectiva
mente, el tema pasó al olvido.
¡ Ni Claudia será investigada por el evi
dente problema de mantenimiento del Sis
tema de Transporte Colectivo en general
ni Marcelo por haber propiciado la acelera
ción de la obra —lo que pudo ocasionar sus
defectos— con tal de inaugurarla antes de ter
minar su sexenio en el DF.

Evidentemente, hay cul
pa de uno de los dos, si no es
que de ambos, por la tragedia
que enlutó a decenas de hoga
res capitalinos. Si el accidente
hubiera ocurrido en otro país,
seguramente ambos estarían
enfrentando un proceso penal;
aquí, ninguno de ellos pagará
las consecuencias.

Es más, no solamente eva
dirán su responsabilidad pe
nal por la tragedia, sino que
ahora ambos son los favoritos
para encabezar la candidatu
ra presidencial de Morena, de donde saldrá
el aspirante de ese partido para reemplazar
a Andrés Manuel López Obrador.

De nada sirvió que la ciudad gastara va
rios millones para contratar a despachos in
ternacionales, a fin de realizar los peritajes
del percance, si el tema acabó resolviéndose
por la vía política, sin que ningún pez gor
do —o gorda— pague por ello.
Primero se llegó a un acuerdo para cul

par a quienes construyeron la magna obra de
no haber hecho bien su trabajo. Los acusa
ron de no supervisar que los constructores
usaran materiales de buena calidad, y de no
cuidar que se hiciera como debía el trabajo
de soldadura.

Ese dictamen apuntaba a Ebrard y dejaba
libre de toda sospecha a Sheinbaum, lo cual,
por supuesto, encabritó al canciller, pues era
obvio que los dados se estaban cargando para
dejarlo fuera de la lucha presidencial.

Ante el berrinche del exjefe de Gobierno
del DF, el caso fue tomado directamente por
el equipo de Palacio Nacional, y se logró un
acuerdo para limpiar el expediente de ambos
funcionarios.

Se decretó entonces que ni fue por falta de
mantenimiento —que le hubiera correspon
dido a Claudia— y que, si los vicios vienen
de origen, Marcelo no fue el encargado de la
construcción, sino el responsable del Proyec
to Metro, Enrique Horcasitas.

Para que Horcasitas aceptara que la culpa
recayera sobre su área, se hizo
una estrategia jurídica en la que
todo mundo quedaba libre.

El primer paso fue convencer
a los constructores de reparar
—sin costo para el erario— los
daños y desperfecto de la Línea
12, con lo que se cancelaba cual
quier demanda por reparación
del daño. Eso deja fuera de toda
responsabilidad administrativa a
quienes planearon y ejecutaron
la obra.

La otra vertiente importante
fue la creación de un fideicomi
so para indemnizar a las víctimas

del fatal accidente, además de garantizar be
cas, fuentes de trabajo y manutención para las
familias de quienes murieron, o que a raíz del
accidente quedaron impedidos para trabajar.

Con la reparación de todos los daños, cada
quien se queda con su golpe, y colorín colo
rado, aquí nadie saldrá perjudicado.

OCENTAVITOS

Aunque se supone que este domingo es la
fecha oficial del tercer año de la protesta
de Sheinbaum como gobernante, la funcio
naría vio obligada a mover sus festejos, pues
al Presidente se le antojó hacer ese día una
gira por municipios de Edomex, Hidalgo y
alcaldías de la CDMX. Y como todo mundo

sabe que no puede haber dos fiestas el mis
mo día y en el mismo lugar, porque sólo hay
un muñeco para el pastel, pues se movieron
los festejos.
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• El AVC se presenta en 17 millones de personas al año
y causa la muerte de más de 140 mil.

O
MITO

Los ataques cerebrales no se pueden prevenir.
Uno de los padecimientos que afectan profundamente

tanto al individuo como a su familia es el llamado ataque
cerebral (accidente vascular cerebral o AVC), cuando sú
bitamente una persona presenta debilidad de la mitad del
cuerpo, parálisis facial, problemas del lenguaje e incluso
de coordinación; falta de visión y deja de ser la persona
que conocemos, porque alguna de las arterias cerebrales
se ha ocluido o roto, con lo que una zona del cerebro deja
de funcionar.

Lamentablemente, en la mente de la población se con
sidera que éste es un problema que no se puede prevenir,
y esto es muy importante.

O
CONSECUENCIA

La magnitud de este problema
no se puede ignorar; en todo el
mundo, el AVC se presenta en
17 millones de personas al año y
causa la muerte de más de 140
mil, y en México se registran,
al año, 170 mil casos de infarto
cerebral, 30 mil fallecimientos.
Pero lo más importante es que,
cuando esto ocurre, cada minuto
cuenta y es indispensable que el

paciente reciba la atención ne
cesaria inmediatamente, porque
de eso depende su recuperación
y aun su vida.

©
REALIDAD

Los expertos señalan la impor
tancia de este problema y afir
man que cerca del 80% de los ACV se puede evitar. Los o)
factores de riesgo que desencadenan en derrame cerebral
se dividen en dos: uno, que son los que se pueden preve
nir, como el hábito de fumar, que aumenta tres veces el
riesgo de sufrir un AVC; beber alcohol en exceso, no hacer
deporte, comer alimentos procesados y la presión arterial
elevada; mientras que, en el segundo grupo, están los fac
tores que no se pueden evitar, como la edad, la raza, el ,¡;
género, así como la diabetes, que aumenta de dos a cuatro
veces el riesgo de sufrir AVC, tener el colesterol elevado,
las enfermedades del corazón y la deformidad en los vasos
cerebrales.

Debido a que esta afección no presenta dolor previo algu
no, es de vital importancia que la población conozca la sin
tomatología para que pueda acudir de inmediato a solicitar
tratamiento, toda vez que es necesaria una atención oportuna
especializada durante las primeras cuatro horas en que pre
senta un AVC, lo que permitirá disminuir considerablemente
el riesgo de mortalidad y secuelas que esta enfermedad oca A
siona, como parálisis en la mitad del cuerpo.
Anteriormente, esta enfermedad tenía un tratamiento V

limitado, pero hoy, con el avance de la medicina, las perso ,
ñas pueden acceder a un tratamiento efectivo para destapar
la arteria que se está tapando y que es la que ocasiona los
impactantes síntomas. 'v
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Pero, lo más importante, como ya se ha señalado aquí
es que toda la población esté consciente de la importancia
de cuidar su salud, de evitar el exceso de alimentos, el se
dentarismo, el consumo de tabaco y los excesos en alcohol, ~v
y cuidar la presión arterial, abandonando las supercherías
relacionadas con malos espíritus y la fatalidad. ¿ »

La vida sana es un derecho de todos los seres humanos.^
y, al mismo tiempo, es una responsabilidad personal. ¡Viva ^
la vida!

Debido a que
esta afección no

presenta dolor

previo, es de
vital importancia
que la población
conozca

la sintomatología
para que
pueda acudir
de inmediato
a solicitar
tratamiento.
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A Carlos M. Abascal, amigo. A13 años de su partida
Si bien no faltará quien aclare que las coincidencias en po
lítica no existen, lo cierto es que sólo a muy pocos espe
cialistas pasó desapercibida la inusual sincronía en que, el
miércoles, Andrés Manuel López Obrador, el Banxico y la
OCDE, entre otros, dieron a conocer sus particulares previ
siones sobre el comportamiento de la economía nacional
al cierre de 2021 y años posteriores: optimistas en exceso
las del primero y, en contraste, negativas o cautelosas al
menos las de ambos organismos.

Prácticamente al mismo tiempo que el tabasqueño, en
el marco del multitudinarioje irresponsable evento organi
zado para festejar su tercer año en el gobierno, en efecto,
anunciaba el inminente fin de la crisis económica actual,
el comando del Banco de México, que lidera Alejandro
Díaz de León, daba a conocer la revisión a la baja de su
pronóstico de crecimiento del PIB —de 6.2 a 5.4%— para
2021 y una inflación superior a 7%, la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económicos hizo lo propio y
redujo de 6.3 a 5.9% su previsión de alza del PIB nacional.
También los analistas privados consultados mensual

mente por el banco central hicieron un nuevo ajuste al PIB
esperado para ubicarlo ahora en 5.65% —desde el 6.0%
en que lo habían fijado con an
terioridad—y, de manera más
que enfática, externaron su re
novada preocupación por el alza
de precios y, ¡ojo!, por la persis
tente caída de la inversión, como
resultado de condiciones que la
alienten y garanticen.

Todo ello, al margen de evi
denciar que en las más altas es
feras del poder público se percibe
una "realidad inexistente", confir

mó a no pocos el difícil momen
to por el que pasa ahora nuestra
economía a resultas de la pande
mia, sí, pero también a causa de
la indefinición de las autoridades
para asumir con seriedad el pro
blema de la declinante inversión

y la creación de empleos produc
tivos y, en especial, a insistencia
en la promoción y/o aplicación de .
políticas regresivas que impacta
a la producción y, en definitiva, a la generación de riqueza.

Preocupante...
ASTERISCOS

* Significativa, sin lugar a dudas, la dura y directa crítica que,
por falta de resultados, enderezó en la FIL de Guadalajara
Cuauhtémoc Cárdenas en contra del gobierno de la 4T:
"Veo un país con muchos rezagos y todavía sin propuestas
de cómo superar los problemas de pobreza, inseguridad,
desempleo, escaso crecimiento económico, deterioro am
biental" y más. Ufff...
* Mañana, el Congreso "hará los honores" a funcionarios del
gobierno capitalino, encabezados por el tesorero Roberto
C. Fernández, quien, además de explicar el cuestionado
proyecto de Presupuesto 2022, se prevé que argumente
asuntos tales como el impuesto que se pretende imponer
al uso de aplicaciones o las multas a los autos que no porten
placas pagadas aquí, entre otros...
* A más de uno llamó la atención la sorpresiva renuncia del
expanistay neomoreno Manuel Espino Barrientos al cargo
de comisionado del Servicio de Protección Federal (SPF) que
venía ocupando desde el inicio del fallido gobierno de la4T,
"por así convenir a sus intereses y personales proyectos" que,
afirman los que saben, están (sólo) en su natal Durango...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

Los analistas

privados
consultados
mensualmente

por el Banxico
hicieron un

nuevo ajuste
al PIB esperado
para ubicarlo
en 5.65% —desde

el 6.0% en que lo
habían fijado con
anterioridad—.
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Crónica de una salida
anunciada

El ejercicio del poder radicalizó a Andrés Manuel López
Obrador. No queda nada del llamado a la reconciliación de
todos los mexicanos que hizo cuando asumió la Presidencia
hace tres años.

La apuesta hoy es a la polarización, al "divide y vence
rás", a ese discurso de odio que tan buenos dividendos le ha
dado en materia de popularidad, a juzgar por las encuestas.

López Obrador dijo en el Zócalo que hay que definirse
politicamente. Anatemizó no sólo a la derecha, sino a los
que se corren al centro para "quedar bien con todos".

"El noble oficio de la política exige autenticidad y defi
niciones. Ser de izquierda es anclarnos en nuestros ideales
y principios, no desdibujarnos, no zigzaguear", subrayó en
el AMLOfest.

Sobre esa postura excluyeme interrogamos al senador
del PRI, Jorge Carlos Ramírez Marín. Esto fue lo que dijo:

"Son expresiones ciento por ciento emocionales. No tie
nen ningún sentido práctico ni ideológico. Lo que le da vida
a las izquierdas es la posibilidad de estar en un ambiente
democrático, donde caben todas las fuerzas".

Se perfilan, pues, tres arios más de división, de encono, de
descalificaciones a las clases medias, a las universidades, a los
científicos, a los "intelectuales orgánicos", a la prensa crítica,
á los "potentados codiciosos", a todos los que no están con él.
f En la elección intermedia de junio pasado, Morena y sus
aliados obtuvieron 20 millones 904 mil votos, mientras que
la oposición, en su conjunto, logró casi dos millones de votos
más. El diputado federal del PAN, Santiago Creel, recuerda
esas cifras en una carta que entregó ayer en Palacio Nacional,
en la que solicita al Presidente se abra al diálogo.

"El pueblo está dividido casi por mitades. Ninguno puede
ni cuenta con la legitimidad política para hacer sólo un cam
bio de régimen trascendente.

"Como Presidente de la República nunca ha dialogado
con nosotros. Invítenos a hacerlo en Palacio Nacional", dice
ja misiva.

* Hay coincidencia en los observadores políticos
que Ricardo Monreal es el "damnificado" del AMLOfest.
Su ausencia en el evento es reflejo de que no anda en los
mejores términos con el hombre de Palacio. Gabriel García
Márquez diría que forma parte de la crónica de una salida

Coincido en que hizo bien en no asistir al evento. Sabía
que los otros aspirantes a la candidatura presidencial de
Morena —Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard— esta
rían en el templete. Él no. El riesgo de una rechifla o algún
desaguisado estaba presente.
i Observadores de la vida pública dicen que al zaca
tecano le quedan dos opciones de cara al 2024. Pactar
fon Marcelo o negociar con la Alianza por México.
"" Yo agregaría una tercera: dar la pelea contra el dedazo des
de dentro del partido, aunque francamente veo muy difícil
que López Obrador acceda a elecciones primarias para elegir
al candidato de Morena para el 2024, como pide Monreal.
* Muy comentada en los corrillos del Senado la encuesta
de Reforma que coloca a Marcelo Ebrard (31%) por enci
ma de Claudia Sheinbaum (30%), en la intención de voto
para el 2024.

Pero de lo que más se habló fue la sorpresiva aparición
de Luis Donaldo Colosio Riojas en tercer lugar de las pre
ferencias, a sólo cuatro puntos del canciller (2796). El alcalde
de Monterrey está por encima de Ricardo Anaya (16 por cien
to); Ricardo Monreal (12 por ciento), Alfredo del Mazo (10 por
ciento) y Samuel García (10 por ciento).
"Es muy relevante que, de acuerdo con esta encuesta

(Colosio) ocupe ya una posición tan cercana a los punteros,
que llevan tres años trabajando", comentó el senador del
PRI, Jorge Carlos Ramírez Marín.

Hizo notar que el apellido Colosio siempre pesa desde
el punto de vista de mercadotecnia e imagen pública. No
descarta que ocupe esa posición por el nombre.
* No se detiene la lucha de Mariana Moguel, hija
de Rosario Robles, por la libertad de su madre, presa hace
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dos años y casi cuatro meses por un delito que no amerita
prisión preventiva: ejercicio indebido de la función pública.

Ayer acudió, junto con familiares y amigos, a las instala
ciones de la Fiscalía General de la República para solicitar
audiencia con su titular, Alejandro Gertz Mañero.

Entregó un documento en el que le pide al menos 30
minutos para tratar directamente con él y no con servidores

públicos de inferior jerarquía, el caso de su madre.
"Concretamente me refiero a la causa penal que actual

mente se instruye en contra de mi madre, quien en forma
injusta y bajo una figura de prisión preventiva justificada
obtenida de forma ilegal, se encuentra recluida en el Centro
Femenil de Reinserción Social de Santa Martha Acatitla",
precisa el texto.
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• Miedo de extender una receta en la ventanilla y que
digan que no hay medicamento para surtirla.

Miedo a subirse al transporte público. Miedo a que nos ro
,ben nuestras pertenencias. Miedo de sentarnos a degustar
algún alimento y que llegue un comando a quitarnos todo
frente a nuestras familias. Miedo a andar sola o solo, no im
porta la hora del día, miedo aya no regresar a casa. Miedo a
entrar sola a la oficina de un funcionario y que no entienda
que no es no. Miedo que después, ese personaje quiera ser
gobernador. Miedo a buscar justicia y encontrar sólo grietas
en un sistema al que poco le importan las víctimas. Miedo
a pedir ayuda y encontrar sólo burlas.

Miedo de que un comando entre de madrugada a casa
y ya no vivir para contarlo. Miedo a ganar un premio en la
rifa del avión presidencial y que un grupo criminal exija
una recompensa. Miedo a que por no ceder, familias ente
ras deban dejar su hogar y toda su vida. Miedo a que nadie
los escuche.

Miedo de extender una receta en la ventanilla y que
digan que no hay medicamento para surtirla. Miedo que
el incremento al salario no asegure tener la despensa
llena. Miedo a andar en carretera y ser sorprendido por
delincuentes... o por el azar, ése
que nos obliga el carril de emer
gencia. Miedo a vacacionar en la
Iplaya y en lugar de ver el mar,
sólo encontrarse con una lluvia
de balas.
Miedo a que las autoridades

no crean nuestras denuncias.Miedo de que los tratos bajo Ta
mesa nunca terminen. Miedo a
que lo que importe siempre sean
sólo los intereses de unos, los
mismos de siempre y que presu
mían no ser iguales. Miedo que
cada vez sean más evidentes lasdecisiones autoritarias. Miedo

que cada vez llegue más lejos.
Miedo que cada vez sean más los
verdaderos conservadores. Mié
do que crean que los derechos
deben someterse a consulta. Mié

r d° a que crean que la revocación
es lo mismo que una ratificación.
Miedo a que la voluntad se siga
confundiendo con obligación y
que se tenga forzosamente que
llenar plazas públicas.

Y, claro, miedo también a una pandemia: miedo a la apa
rición de más variantes, miedo a que cada vez sean malos
riesgos. Miedo a que regresemos a ese invierno del 2020,
en que el desfile de ambulancias no terminaba. Miedo a que
las filas por la búsqueda de un tanque de oxígeno luzcan
de nuevo interminables. Miedo a que la pérdida de un ser
querido del que no podemos despedirnos, sea cada vez más
recurrente. Miedo a que las autoridades no hayan apren
dido la lección. Miedo a que nos incitan a tener una vida
como si la emergencia sanitaria no fuera un problema real.
Miedo a que no haya consecuencias por las omisiones que
hemos visto todos en los últimos 20 meses. Miedo a que no
haya castigo para los responsables del casi medio millón de
mexicanos muertos por covid19.

Miedo, el miedo se apodera a veces de nosotros ante una
coyuntura que no encuentra motivos para el aliento. Aun
que no olvidemos que el miedo sólo es un primer instante,
r muchas de las causas encuentran en nuestro carácter una
vía para ser combatidas. Se vale tener miedo, pero nunca
: convertirlo en razón para no avanzar, al contrario: el miedo
debe ser siempre motor.
w. i
ivl 10QO
a que no haya
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El informe presidencial, motivo de la gran
verbena en plena cuarta ola de pandemia y
bajo la amenaza de ómicron, nueva varian
te del virus más contagiosa y posiblemen
te más agresiva, reunió en el Zócalo a más
de 200 mil personas, sin ninguna precaución
y sin la sana distancia que tanto preocupa
a la jefa de Gobierno, quien, por cierto, dicen
que los sentimientos encontrados de los qué
hizo gala la tenían feliz por ser, hasta el día
de hoy, candidata a la presidencia para el
2024 y, nerviosa e inquieta por la inminente
cuarta ola de enfermedad y lo que represen
ta para la CDMX un estrepitoso aumento de
contagio. No nada más desde el ámbito de
salud o económico, sino político en momen
tos en los que, por los siguientes 3 años, de
berá caminar sin líneas del Metro caídas,
inundadas o incendiadas, sin crisis hospita
laria, sin represión a violentas manifestacio
nes y sin sobresaltos que fortalezcan a sus
más cercanos contrincantes. Sucedió todo

tal como se esperaba, cientos de camio
nes en carreteras hacia la CDMX con sim

patizantes traídos a modo tal como lo hacía
el PRI, sin coronavirus. Se sabe que para el
Presidente hacer campaña está por enci
ma de la enfermedad, sin pensar que ante tal
evento, en donde la gente permaneció com
partiendo, comiendo y bebiendo por largas
horas a una estrecha distancia en momen
tos en que se alentaba la ovación al discur
so, se expusieron al contagio, regresando, en
la mayoría de casos, a comunidades en don
de los servicios de salud son insuficientes.

Del informe no hay mucho que comen
tar, un discurso conocido, no sólo por los
tres informes que da a lo largo del año, sino
porque lo escuchamos cada mañana en Pa
lacio Nacional. La falta de resultados en

temas de seguridad, principalmente, no le
permite ahondar en su discurso con datos
que hieren sus buenas intenciones, por
que con buenas intenciones seguimos en
frentando al enemigo que cada vez es más
grande, más violento y menos benevolente
con los municipios acechados. Basta con ci
tar, en la víspera de la magna celebración, al

comando que liberó del penal de Tula, Hi
dalgo, al líder huachicolero y a 9 integran
tes de este grupo criminal. Como marco al
discurso de triunfo del Presidente, coches
bomba y un operativo criminal exitoso son
la evidencia que en este tema nada camina
bien y que a pesar de la conformación de la
GN, de las acciones de las FA, de la confian
za que el Presidente le tiene al general se
cretario, sin acciones ofensivas y ni siquiera
defensivas, se podrá contener el aumento de
criminalidad a lo largo del país.
El dicho de que el gobierno pone los

abrazos, los criminales las balas y el pueblo
los muertos refleja el discurso de la titular
de la SSPC, Rosa Icela Rodríguez, quien a
pesar del fuerte discurso de la senadora Lilly
Téllez ante la pasividad del gobierno fren
te a grupos criminales, es ahora frente a
diputados que insiste en que la política
de "abrazos, no balazos" es una estrategia
de inteligencia para evitar el uso de la fuer
za armada en forma reactiva, lo que oca
siona muertes entre la población civil. Le
pregunto, secretaria, ¿qué son los muertos
que superan al doble el sexenio de Calde
rón?, ¿Qué son los turistas muertos por la
violencia entre narcos?, ¿Qué son los pobla
dores muertos por criminales que se apo
deran de sus casas, sus calles y su libertad?
La estrategia de inteligencia a la que usted
hace mención ya agotó la posibilidad de dar
resultados, es hora de que el gobierno con
la infraestructura que ha creado y fortalecido
defienda al pueblo de México.

O
DE IMAGINARIA

Le asigna el Presidente al EM la distribución
de medicamentos, situación que tiene al go
bierno federal en entredicho con la sociedad.
La confianza que históricamente le tienen
los ciudadanos a la institución en tareas de
salud y protección ciudadana, le brinda al
Presidente la seguridad de que lograrán lo
que no han podido cumplir las instituciones
civiles.
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Perico
David Alfaro Siqueiros contaba que, durante uno de sus
seis periodos en la cárcel, un preso humilde se le acercó para
preguntar qué hacía ahí. "¿En qué problema se metió o lo
metieron?", quiso saber.

El artista le respondió que él era preso político, que lo
habían encarcelado por sus ideas, por querer una vida mejor
para el pueblo, por estar en contra de las injusticias, por ser
comunista y luchar por la instauración de un régimen donde
no hubiera pobreza ni desigualdades sociales.

Su interlocutor se quedó pensando y de pronto le dijo:
"Mire, licenciado, la solución es muy sencilla. Veo que usted
habla muy bien. Una vez que salga de aquí, eche perico. Sólo
perico, nada más. Perico por aquí, perico por allá. Así, usted
va a llegar a ser regidor, luego presidente municipal, después
diputado, luego senador. Siga echando perico y lo harán go
bernador y después, ministro. Y ya que llegue a ser Presidente
de la República, y una vez que usted se amachine en el poder
y controle a todo el mundo con su perico, les dice a todos:
'Ora sí, puro comunismo'. ¿Cómo la ve, mi estimado?".

Me acordé de esa anécdota al escuchar la recomendación
que hizo el presidente Andrés Manuel López Obrador en
su discurso por el tercer aniversario de su toma de posesión.

El miércoles, en el Zócalo, dijo a quien lo quisiera escu
char, que había que evitar las medias tintas, no desdibujarse
ni zigzaguear en las posiciones políticas, pues, a su juicio,
nada se logra con eso.

"Los publicistas del periodo neoliberal, además de la risa
fingida, el peinado engominado y la falsedad en la imagen,
siempre recomiendan a los candidatos y gobernantes correr
se al centro; es decir, quedar bien con todos", criticó.

"El noble oficio de la política exige autenticidad y defini
ciones", agregó. "Ser de izquierda es anclarnos en nuestros
ideales y principios, no desdibujarnos, no zigzaguear".

Las recomendaciones del Presidente van en contrasenti
do de lo que él hizo para alcanzar el cargo en las elecciones
de hace tres años: abandonar el radicalismo que dejó ver en

sus campañas de 2006 y 2012 y correrse al centro político.
En ese empeño, se rodeó de personajes públicos surgidos

del empresariado y la derecha; juró apego a instituciones
neoliberales como el Banco de México y prometió mantener
la disciplina fiscal.

Todavía, en el primer discurso después de su triunfo elec
toral, aseguró: "El Estado dejará de ser un comité al servicio
de una minoría y representará a todos los mexicanos: a ricos
y pobres; a pobladores del campo y de la ciudad; a migrantes,
a creyentes y no creyentes, a seres humanos de todas las co
rrientes de pensamiento y de todas las preferencias sexuales".

Tres años después de ese mensaje, llamó a "anclarnos en
nuestros ideales y principios" y no tratar de quedar bien con
todos, pues "si somos auténticos, si hablamos con la verdad
y nos pronunciamos por los pobres y por la justicia, manten
dremos identidad y ello puede significar simpatía, no sólo de
los de abajo, sino también de la gente lúcida y humana de
clase media y alta, y con eso basta para enfrentar a las fuerzas
conservadoras, a ios reaccionarios".

En un país donde, de acuerdo con diferentes encuestas, al
menos una quinta parte de los ciudadanos se ubica a sí mis
ma en el centro político, una aplicación estricta de la nueva
fórmula de López Obrador podría condenar al candidato o
candidata a sucederlo a prescindir del apoyo de un sector del
electorado que fue clave para que el hoy Presidente ganara
las elecciones en 2018.

Si el tabasqueño hubiera apostado entonces únicamente
por satisfacer a los electores que se identifican con las ideas
de izquierda, probablemente no habría superado los por
centajes de votos que obtuvo en sus dos primeras campañas
presidenciales.

¿Cómo debe entenderse su llamado a atrincherarse ideo
lógicamente? ¿Como una forma más de apoyar las aspira
ciones de Claudia Sheinbaum, la precandidata que se ubica
más a la izquierda entre quienes buscan sucederlo?

¿Cómo explicar que el Presidente abjure de posiciones
que lo ayudaron a ganar en las urnas? ¿Acaso echaba perico,
sólo para alcanzar el poder?
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Mucho se ha comentado sobre la necesidad
de valorar y cuidar el agua, también acerca
de que las próximas guerras serán por el agua,
que el agua es vida, que menos del 0.02% del
agua en el planetaes potable, etcétera. Lo
que es una realidad para muchas ciudades en
nuestro país es que las soluciones con fuen
tes de abastecimiento cercanas y baratas ya
no existen. Cada vez más se ha venido com
plicando el tema, donde, a partir de los años
setenta, se tuvieron que empezar a construir
grandes y costosos acueductos para abaste
cer a Tijuana, al Valle de México, Monterrey,
Guadalajara, Querétaro, Xalapa,
Hermosillo... y ahora se ha tenido
que recurrir a la desalación para
dar agua potable a muchas ciu
dades como Ensenada, Guaymas,
Los Cabos, la Riviera Maya...

La desalación del agua es, so
bre todo para comunidades cer
canas a las costas, una solución
cara, pero necesaria, simplemen
te porque no se tienen otras al
ternativas para abastecer a una
población. A diferencia de la po
tabilización del agua de un río,
que normalmente requiere de
procesos relativamente simples
para retirar sólidos suspendidos
en el agua con la sedimentación
y la filtración, en el caso de la
desalación es necesario recurrir a

sistemas mucho más complejos,
ya que se trata de separar sales
disueltas químicamente en el agua. El método
más utilizado es el de osmosis inversa, don
de se hace pasar al agua por una membrana
extraordinariamente fina, lo suficiente como
para retener esas sales, para lo cual se requie
ren generar presiones altísimas, con el conse
cuente elevado costo energético.
Y aquí es donde surge una pregunta: ¿no

sería más barato un proceso para reciclar y
llevar a calidad potable las aguas residuáles de
una ciudad? Pues, sin duda, sí. Pero se tienen
dos problemas no menores que resolver: el
primero, y probablemente el más complicado,

es el rechazo de la población a esta agua y la
posible inconformidad social; no es sencillcf
que la gente acepte que el agua que circula
ba por los drenajes de la ciudad se sometió a
un proceso tan eficiente que ahora la puede
beber sin consecuencias para su salud. Sico
lógicamente no es un tema fácil de asumir.

El segundo problema es el cómo tratar los
contaminantes emergentes(CE), que se refie
re a compuestos químicos de descargas do
miciliarias, efluentes hospitalarios, desechos
industriales, productos de aseo personal e,
incluso, residuos de drogas y medicamentos,

los cuales no se encuentran re

guiados por las normas sanita
rias, que determinan cuándo un
agua es de calidad potable.
La norma oficial mexicana

que fija los límites permisibles
de calidad para que un agua sea
considerada potable es la NOMJ
127SSA11994 y la denomina
como aquella que no contiene
contaminantes objetables, ya
sean químicos o agentes infec
ciosos y que no causa efectos
nocivos para la salud, fijando
límites máximos para caracte
rísticas microbiológicas, físicas
y organolépticas, químicas y ra
diactivas para 46 parámetros. La
norma indica que deberán hacer
se estudios de calidad y pruebas
de tratabilidad a nivel laboratorio
para asegurar la efectividad del

sistema de potabilización propuesto. El obs
táculo aquí es cómo hacer dichas pruebas á
compuestos cuyos límites no están regulados
o normados, como son los contaminantes
emergentes.
A pesar de los contratiempos comentados,

la utilización directa o indirecta de las aguas
residuales tratadas para fines de abasteci
miento público es una realidad en algunas
ciudades del planeta. Un tema complejo, pero
necesario de analizar, ya que eso de que el
agua es un recurso escaso y limitado no es un
mito o un simple eslogan publicitario.

¿No sería
más barato

un proceso
para reciclar
y llevar a calidad
potable las
aguas residuales
de una ciudad?
Pues, sin duda,
sí. Pero se tienen

dos problemas
no menores

que resolver.
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"Los resultados de un gobierno se miden por logros, sin duda
alguna. En estos tres años del gobierno de López Obrador no
hemos logrado revertir la tendencia que traíamos desde hace
cuatro décadas". La cita, tan contundente como cierta, es de
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, tres veces candidato presi
dencial, fundador del PRD, figura clave en la historia de la iz
quierda y en la transición democrática en el país. Cuauhtémoc,
un político con el que, como hemos dicho, se podrá o no estar
de acuerdo con él, pero que siempre ha sido congruente y con
capacidad de diálogo, diseccionó el gobierno de la llamada Cuarta
Transformación y es muy difícil no estar de acuerdo con el hijo
del general Lázaro Cárdenas.

"Tenemos —dijo en la Feria Internacional del Libro de Guadala
jara, en una mesa con varios hombres y mujeres de izquierda— un
crecimiento económico bajo, estamos por debajo de los objetivos
que habíamos alcanzado en años anteriores. Si vemos la violen
cia, está presente en todo el país, tenemos un alto índice de des
empleo, no hemos logrado recuperar incluso el empleo perdido
por la pandemia, tenemos un sistema educativo con deficiencias,
esto es lo que tenemos en estos tres años". ¿Cómo contradecir a
Cárdenas? No tenemos un crecimiento económico, antes o des
pués de la pandemia, que haya alcanzado incluso las bajas tasas
de los años anteriores: el PIB decreció el trimestre pasado 0.4%;
tampoco hemos recuperado los empleos perdidos por la pande
mia y muchos de los recuperados son empleos temporales.

"Estoy viendo el país, agregó Cuauhtémoc, con muchos reza
gos todavía y sin propuestas para cómo superar estos problemas
de pobreza, inseguridad, escaso crecimiento económico, dete
rioro ambiental, cuestiones sobre género, no veo iniciativas de
quienes tendrían la obligación de presentarlas... Nos faltan pro
puestas de las entidades políticas, empezando por el gobierno,
propuestas que nos digan cómo recuperar el crecimiento de la
economía, cómo llevar a cabo una reforma fiscal, me preocupa
que no haya propuestas de partidos políticos, tenemos una vida
política centrada en la confrontación".
' "No tenemos, agregó, paz interna, sabemos bien de la pre
sencia de la delincuencia organizada y sabemos bien que en las
últimas décadas se han puesto en práctica distintas medidas, dis
tintas estrategias, pero, al final de cuentas, no tenemos resultados
satisfactorios en cuanto a ganar la paz interna".

Sobre las reformas que están pendientes, Cárdenas consideró
que quienes las proponen deben "saber escuchar" y aceptar que
se les pueden cambiar "unas cuantas comas". Y también recono
ció el trabajo de Lorenzo Córdova al frente del INE, quien, dijo,
"ha sabido conducir con éxito el órgano electoral hasta donde las
fuerzas lo permiten".

Al mismo tiempo que Cárdenas hablaba en la Feria Interna
cional del Libro de Guadalajara, López Obrador festejaba en el

Zócalo y prácticamente destapaba a Claudia Sheinbaum, con
tres años de anticipación, como la candidata a sucederlo. Allí esta
ba Marcelo Ebrard, quien no recibió el mismo trato que la jefa de
Gobierno, tratada de "presidenta". No llegó Ricardo Monreal, que
se quedó en el Senado trabajando, dijo, la votación de Victoria
Rodríguez Ceja para el Banco de México. Poco antes, un co
mando atacaba la cárcel de Tula, en Hidalgo, tomaba el control
de la misma, liberaba a nueve detenidos, incluyendo a los líderes
de la organización criminal Pueblos Unidos que, de dientes para
afuera, se autodenomina como una autodefensa.

En el Zócalo hubo multitudes y auténtico fervor, pero es parte
de un país cada día más polarizado, donde hay poco para feste
jar. El país que diseccionó Cárdenas, tan diferente del descrito
en el Zócalo.

O
SALARIO MÍNIMO
Una de esas pocas cosas que debemos festejar es el aumento del
salario mínimo, que tuvo un incremento del 22%, un aumento que
fue resultado del acuerdo del gobierno federal, los trabajadores y
los empresarios. El salario mínimo es todavía bajo con respecto
al costo de vida, pero es muy importante su incremento, porque,
sumado al de los años anteriores, pennite, por lo menos, equi
librar los ingresos de las personas que menos tienen. Seria muy
intéresante si a este aumento del mínimo se le sumara la iniciativa
de un salario universal, que integraría todos los apoyos que ahora
se dan por distintos programas. Pero el salario universal es una
propuesta de la oposición. Lamentablemente, no va a pasar. Lo
que vienen son tiempos de polarización y confrontación.

O
ENRIQUE JACKSON
Conocí a Enrique |ackson hace muchos años, cuando yo apenas
estaba comenzando en esta profesión, a principios de los 80. Si
no me equivoco, en esos años Enrique, que falleció el miércoles
víctima de un ataque cardiaco, trabajaba en la delegación Cuauh
témoc. )ackson fue un político eficiente y recto, un hombre entra
ñable, simpático, un gran conversador. Creo que su mejor papel
lo jugó como líder del Senado en el final del sexenio de Felipe
Calderón, quien le reconoció como lo que era: un hombre que
siempre cumplió con su palabra.

Pudo haber sido candidato presidencial en el 2006 en lugar de
Roberto Madrazo, lo merecía y hubiera sido infinitamente mejor
candidato, el priismo duro no lo dejó pasar. Hoy, ante la clase po
lítica más depauperada que ha tenido el país en muchos años, se
extrañará a un hombre como Enrique Jackson Descanse en paz.
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Primero lo primero
Con la novedad de que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, movió la fecha de su informe de labores por
su tercer año de gobierno al miércoles 8 de diciembre, en el Teatro
Esperanza Iris, ya que el domingo próximo realizará una gira para
acompañar a su jefe político, el presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien visitará el aeropuerto de Santa Lucía, acompañado
además por los gobernadores del Estado de México, Alfredo del Mazo,
y de Hidalgo, Ornar Fayad, y, posteriormente, el Proyecto del Lago de
Texcoco.

Las recetas de Dilma a la 4T
Cargada agenda tuvo ayer también la exmandataria brasileña Dilma
Rousseff, como invitada a los festejos de la 4T. Y antes de marcharse
a su país, se reunió en privado en San Lázaro con diputados federales
de Morena, PT y PVEM, a quienes les pidió cuidar que al presidente
López Obrador no le pase lo que a ella. Cuando la derecha obtuvo la
mayoría en el Congreso de Brasil, recordó, enfrentó una "andanada
de golpes", pues "manipularon" la información y "criminalizaron" a
los dirigentes, lo que desestabilizó a su gobierno y la llevó a perder la
batalla en 2016. Por eso les recomendó mantener su mayoría, para
evitar que al gobierno en el poder le ocurra lo que pasó en el país que
ella gobernó de 2011 a 2016, en el que fue sujeta a un proceso de
destitución.

Golpe del Ejército a la Unión Tepito
La presencia de las Fuerzas Armadas en la Ciudad de México ya em
pezó a sentirse, a pocos días de que se reforzó la estrategia para redu
cir la violencia en algunos puntos críticos de la capital, como el barrio
de Tepito. Ayer se oficializó la detención que hizo el Ejército mexicano
de Esteban Méndez Durán, el Ojos. Se trata de un sujeto de 40 años,
identificado como líder de la Unión Tepito, e importante operador del
Cártel Jalisco Nueva Generación. La detención se realizó en un opera
tivo de precisión que tardó varias semanas en fraguar. Y, aunque no
fue necesario el uso de la fuerza, ya se está a la espera de una posible
reacción violenta de este grupo criminal. ¿Alguien dijo abrazos?
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Oídos sordos
A lo mejor María Elena ÁlvarezBuylla, titular del Consejo Na
cional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), no escucha la mañanera,
donde reiteradamente su jefe, el presidente López Obrador, se pro
nuncia a favor del diálogo, diálogo y más diálogo para la solución de
conflictos, pues precisamente la falta del mismo con la comunidad
académica y estudiantil del CIDE, inconformes con la elección del
nuevo director, derivará mañana en una marcha hacia las instalacio
nes de la dependencia. En tanto, se pedirá la intervención de la Secre
taría de Gobernación para solucionar el conflicto. Al final, ¿quién se
hará escuchar?

Manuel Espino, por la gubernatura
deDurango
Pese a las críticas, tanto al interior de Morena como desde otros parti
dos, todo apunta a que Manuel Espino peleará la candidatura del
partido del presidente López Obrador al gobierno de Durango. Hace
unos días dio los primeros pasos revelando su intención política y ayer
oficializó un peldaño más: su renuncia a la titularidad del Servicio de
Protección Federal de la SSPC. Espino Barrientes estaba de permiso
sin goce de sueldo, pero el 29 de noviembre pidió su separación defini
tiva a partir de este 1 de diciembre. A ver si no se queda como el perro
de las dos tortas...

Alerta en redes porómicron
Un sinfín de reacciones provocó, en distintas plataformas digitales
y medios informativos, la presunta confirmación del primer caso de
contagio de la variante ómicron del SARSCoV2 en el Instituto de
Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (InDRE). Sin embargo, las
autoridades de Salud, al cierre de esta edición, no dieron por buena la
versión. Lo que inevitablemente pasó por la cabeza de más un malpen
sado fue la padianga que armó, apenas un día antes, el Presidente al
conmemorar, con la presencia según cifras oficiales de alrededor de
250 mil personas, su tercer año de gobierno, en el Zócalo capitalino.
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El empresario
que se despacha
con los floreros

En este espacio he documentado casos derivados de los adeudos y la compli
cada operación y viabilidad financiera de distintos proveedores de Pemex
de Octavio Romero, así como las empresas que, sin experiencia, se han

beneficiado en las licitaciones de la refinería de Dos Bocas, a través de la Secreta
ría de Energía de Rocío Nahle.
Pero también hay historias de éxito de "emprendedores" que se convirtie

ron, de la noche a la mañana, en los contratistas favoritos de la presente administra
ción. Y si no lo conocen hagan cita para impresionarse de todo lo que puede lograr y
alcanzar un hombre desde la comodidad de un sillón.

De hecho, éste podría ser un supercaso de estudio en Harvard o
el IPADE de Lorenzo Fernández.

¡SIN MIEDO AL ÉXITO!

Es así como comenzó su carrera

empresarial un licenciado en
Mercadotecnia por el Tec.

Daniel Alejandro Flores Nava creó
en 10 años un imperio político y de ne
gocios en el sector energético mexicano.
Pasó de ser un pequeño empresario,
a consolidarse como un gran provee
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dor, que lo mismo gana contratos que
promueve cualquier negocio, en espe
cial, en la Secretaría de Energía, donde
tiene en la jefa a su mayor admiradora y
promotora.

Pero todo tiene un inicio. Fue pre
cisamente hace una década cuando

se constituyó Proyecta Industrial de
México SA de CV, razón social que
ha obtenido 25 contratos con Pemex
Transformación Industrial (antes Pe
mex Refinación). Y si usted quiere saber
quiénes son los socios de esta compa
ñía, no intente buscar el acta constitu
tiva en el Registro Público del Comercio
de Economía, pues no va a encontrar
nada, por increíble que parezca.

Según datos del Portal de Obliga
ciones de Transparencia, uno de los
primeros trabajos que obtuvo fue en
octubre de 2011, cuando Pemex le
adjudicó trabajos para la Refinería de
Salamanca, por tan sólo 959 mil pesos,
a través de un procedimiento de invita
ción restringida.
Justo un año después, en 2012, le

asignó seis contratos en la misma refi
nería. Cinco fueron por un monto total
de 19 millones 332 mil pesos, y uno más
por 367 mil 920 dólares que, al tipo de
cambio de entonces, 12.75 pesos por
dólar, equivalían a 4 millones 690 mil
980 pesos.
Nada relevante durante ese periodo

para Daniel Flores y su empresa, la
cual facturaba en 2013, de acuerdo con
datos públicos, 38 millones de pesos.
Y no crea que la organización brillaba
por su especialización, pues lo mismo
restauraba puertas de seguridad en la
refinería de Cadereyta, que aplicaba
recubrimiento ignífugo en estructuras
o instalaba líneas contra incendio en la
refinería de Salamanca.

Proyecta Industrial de México tam
bién creció con Milo Lozoya, sí, el
mismo que está en la cárcel, ya que, en
2014, realizó trabajos para aplicar recu
brimientos contra fuego, de la mano de

otros seis contratos por poco más de 92
millones de pesos.
Recientemente en su columna, Car

los Loret de Mola mencionó la in

fluencia que tiene este empresario con
la secretaria de Energía, Rocío Nahle,
y se preguntaba: "¿Cómo puede un
empresario dueño de un negocio de
extinguidores de fuego volverse uno
de los contratistas más poderosos de
Dos Bocas? ¿Cómo puede una empresa
dedicada a los sistemas contra incendio
recibir un contrato de 20 mil millones

de pesos en proyectos estratégicos del
gobierno federal? ¿Cómo puede haber
logrado un joven hombre de negocios,
en tan poco tiempo, estar entre los em
presarios con avión privado, helicóp
tero, carrazos?".
La respuesta que se comenta en los

pasillos de Palacio Nacional es que Da
niel Flores se metió hasta la cocina con
la secretaria Rocío Nahle en la Refine
ría de Dos Bocas. Funcionarios y empre
sarios consultados para esta columna
afirman que lo que impulsó a este pro
veedor fue cuando su jefa lo presentó
con el presidente AMLO, en una de las
giras de supervisión de la obra insignia
de este gobierno.
Y aunque no se han denunciado o

comprobado estas anomalías, en los
últimos días se publicó que Proyecta
Industrial ganó un contrato en Pemex
para realizar trabajos en la refinería
de Tula. Se habla que fueron 2 mil 200
millones de pesos. La buena fortuna se
multiplicó para Daniel Flores.

Las envidias no se hicieron esperar,
ya que sus propios amigos comentan
que tiene una estructura de mandos
medios a su servicio, que lo mismo im
pulsan negocios que cobran servicios
tanto en Sener como en otras depen
dencias. Si se comprueban estos se
ñalamientos, estaríamos ante uno de
los casos de corrupción que más
darán de qué hablar durante los
próximos años.
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NO ME AYUDES, COMPADRE...

• e acuerdan de que el 3 de noviembre en la mañanera el presidente Ló
J pez Obrador instruyó a que Gobernación revisara el caso de Claudia

k/ Sánchez, el chivo expiatorio del Solid Gold? Bueno, pues déjenme con
tarles que apenas este miércoles, casi un mes después, la licenciada Ana Gladys
Orta recibió a su abogado Gerardo Manrique; en la reunión le expresó todas
las irregularidades del proceso, como que en su expediente, que por fin se lo en
tregaron digitalizado, no hay un solo documento sobre los 50 días que la
SEIDO la tuvo arraigada o mejor dicho secuestrada; tenía cinco meses de em
barazo ¡Así la justicia! Y para no hacérselas cansada, sólo déjenme decirles que
la lie. Orta le dijo al abogado ¡que ella no podía hacer nada, que sólo podía
resolver si Claudia necesita ayuda psicológica! Imagínense, tras ocho años
en prisión, haber pasado por un penal federal para hombres en Tepic, perder la
matriz y ocho años de la vida de su hija. Ah, y lleva esperando un mes y cinco días
la resolución del amparo que ganó para ver si la juez Ortega Tlapa le cambia la
medida cautelar. Ojo, a ella la sacaron de su casa en la CDMX, no del Solid Gold,
y su orden de aprehensión se giró en Tamaulipas...

Fecha: 03/12/2021

Página: 51

Area cm2: 676

3 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 177,247

Página 5 de 23



La era victoriana
del Banxico
Cuentan quienes la cono

cen que Victoria Ro
dríguez Ceja es muy

chambeadora. Que si algo la
caracteriza es que no va a fallar
en las tareas que se le encargan.
Parece eslogan, pero dicen una
y otra vez que "Victoria no fa
lla". Con esas credenciales llega
al Banco de México su próxima
gobernadora, su chamba más
compleja de cuantas haya te
nido en su aún joven carrera.
En una ocasión, en los tiem

pos en que trabajaba en la
Secretaría de Finanzas del
entonces Distrito Federal,
las millonarias cuentas de la
deuda del DF no coincidían en
tres centavos. Ella determinó

que nadie se podía ir a su casa
hasta que encontraron dónde

se les habían perdido esos tres
centavos.

Ponen otro ejemplo de tiem
pos más recientes. En la tran
sición de 2018, como parte del
equipo que tendría que afinar
el presupuesto para el primer
año de Andrés Manuel López
Obrador, un buen día Victoria
convirtió la oficina que ocupa
ban en avenida Constituyentes
en lo más parecido a un OXXO:
había comestibles y refrescos
para todo mundo, con la con
signa victoriana de que nadie
saldría de ahí ni para comprar
agua hasta que no hubieran
terminado la tarea.

Siguen los testimonios: es
tudió en el Tec de Monterrey
gracias a que al instalarse ese
plantel en el sur de la ciudad esa

universidad ofrecía becas a los

lugareños. Con su desempeño
de excelencia, Victoria apro
vechó la oportunidad y de ahí
pasó a El Colegio de México.
¿Por qué no tiene el título de

maestría del Colmex?, pre
gunté. Porque la clase media
tenemos que trabajar de inme
diato, me respondió la fuente, y
se vuelve muy complicado sacar
ambas cosas: una chamba de

tiempo completo en la adminis
tración pública y el título.
Desde que se conoció que ella

sería la enviada del presidente
Andrés Manuel López Obrador
al Banxico se ha discutido si

cumple con el perfil y con lo que
manda la ley. Creo que no son
lo mismo, y que ambas cosas
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son importantes.
En la comparecencia de Ro

dríguez Ceja del miércoles en
la Comisión de Hacienda del
Senado de la República hubo
un concurso de egos por parte
de algunos senadores: unos ha
blaron a favor sin argumentos;
otros, igualmente sin mucha
elaboración, objetaron la desig
nación. La verdad es que fue de
pena la sesión, pues la mayor
parte del tiempo hablaron los
legisladores, y no la economista
que tenía que decirle a la Repú
blica cómo ve al Banco de Mé

xico en este delicado momento,
donde la inflación parece que
tardará en remitir.

Morena decidió desde el pri
mer momento que la candi
data de AMLO cumplía con los
requisitos de ley, a pesar de que

muchos cuestionan que no ha
tenido ni siquiera los cargos que
el candidato original, que ha
bía sido secretario de Finanzas,
funcionario del Banco Mundial,
subsecretario del ramo en Ha

cienda y titular de esa misma
secretaría. Así que la ley se ajus
tará al nombramiento presiden
cial y no al revés.
Pero en cuanto al perfil hay

que decir que los financieros
convencionales se sorprendie
ron con su designación por
que: a) no han entendido que
este presidente quiere romper
grupos hegemónicos; b) en ese
renglón AMLO cree que ella
cumple ese objetivo más que
Herrera, y c) sobre todo porque
en tres años los expertos no se
dieron a la tarea de conocer ni a

la subsecretaría de Egresos. Así

cómo, manos.
En 2022 iniciará la era victo

riana del Banxico, una donde se
teme que AMLO tenga injeren
cia; pero quienes la conocen
aseguran que Victoria sabe de
cir que no cuando lo que le pro
ponen es incorrecto. Veremos.
Morena decidió

que la candidata
deAMLO cumplía
con ¡os requisitos
de ley
En 2022 iniciará ¡a
era victoriana del
Banxico, una donde
se teme queAMLO
tenga injerencia
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Tres años
de mañaneras
Estos tres años de gobierno

han sido también tres años de
conferencias matutinas del

presidente Andrés Manuel López
Obrador: las mañaneras. Vale la
pena hacer un corte de caja desde la
perspectiva de la opinión pública y
de la comunicación política.
1. Al inicio, las mañaneras gus
taron mucho, pero sufrieron un
fuerte desgaste en imagen durante
el primer año de gobierno. A nivel
nacional, la opinión favorable bajó
de 72 a 44 por ciento, entre enero
de 2019 y febrero de 2020, según
las encuestas de El Financiero.
Daba la impresión de que sería muy
difícil sostenerlas con ese dete

rioro de imagen, pero también por
lo que implican física, logística y
discursivamente.
2. Pero las mañaneras han venido

recuperando apoyo ciudadano y ya
llevan seis meses consecutivos en

este año con una opinión mayorita
riamente favorable y al alza, alcan
zando 59 por ciento en noviembre.
Más allá de si se está de acuerdo o
en desacuerdo con los contenidos o
con el estilo de comunicar del Presi
dente y sus colaboradores, las ma
ñaneras han recobrado vitalidad.

3. Y lo más probable es que en nin
gún momento se han debilitado
como mecanismo comunicacional

Estos tres años de gobierno
han sido también tres años de
conferencias matutinas del

presidente Andrés Manuel López
Obrador: las mañaneras. Vale la
pena hacer un corte de caja desde la
perspectiva de la opinión pública y
de la comunicación política.
1. Al inicio, las mañaneras gus
taron mucho, pero sufrieron un
fuerte desgaste en imagen durante
el primer año de gobierno. A nivel
nacional, la opinión favorable bajó
de 72 a 44 por ciento, entre enero
de 2019 y febrero de 2020, según
las encuestas de El Financiero.
Daba la impresión de que sería muy
difícil sostenerlas con ese dete
rioro de imagen, pero también por
lo que implican física, logística y
discursivamente.
2. Pero las mañaneras han venido

recuperando apoyo ciudadano y ya
llevan seis meses consecutivos en
este año con una opinión mayorita
riamente favorable y al alza, alcan
zando 59 por ciento en noviembre.
Más allá de si se está de acuerdo o
en desacuerdo con los contenidos o
con el estilo de comunicar del Presi

dente y sus colaboradores, las ma
ñaneras han recobrado vitalidad.
3. Y lo más probable es que en nin
gún momento se han debilitado
como mecanismo comunicacional

Estos tres años de gobierno
han sido también tres años de
conferencias matutinas del

presidente Andrés Manuel López
Obrador: las mañaneras. Vale la

pena hacer un corte de caja desde la
perspectiva de la opinión pública y
de la comunicación política.
1. Al inicio, las mañaneras gus
taron mucho, pero sufrieron un
fuerte desgaste en imagen durante
el primer año de gobierno. A nivel
nacional, la opinión favorable bajó
de 72 a 44 por ciento, entre enero
de 2019 y febrero de 2020, según
las encuestas de El Financiero.
Daba la impresión de que sería muy
difícil sostenerlas con ese dete

rioro de imagen, pero también por
lo que implican física, logística y
discursivamente.
2. Pero las mañaneras han venido

recuperando apoyo ciudadano y ya
llevan seis meses consecutivos en

este año con una opinión mayorita
riamente favorable y al alza, alcan
zando 59 por ciento en noviembre.
Más allá de si se está de acuerdo o
en desacuerdo con los contenidos o
con el estilo de comunicar del Presi

dente y sus colaboradores, las ma
ñaneras han recobrado vitalidad.

3. Y lo más probable es que en nin
gún momento se han debilitado
como mecanismo comunicacional

y de fijación de agenda. Los temas
que aborda el Presidente cada ma
ñana, y la forma como los aborda,
han dominado la comunicación po
lítica en estos tres años.
4. La encuesta nacional de El Fi
nanciero realizada en noviembre

Fecha: 03/12/2021

Página: 49

Area cm2: 412

1 / 2

Columnas Políticas

Las Encuestas / Alejandro Moreno

Alejandro Moreno

Costo: 108,026

Página 8 de 23



preguntó: "¿En la última semana
vio usted alguna conferencia matu
tina del presidente López Obra
dor?" El 9 por ciento dijo que sí vio
alguna en vivo, el 22 por ciento vio
algún resumen y el 69 por ciento no
las vio. Es importante preguntarse
qué tanto se ven, pero también qué
tanto se reproduceny viralizan.
5. Según la encuesta, las mañane
ras las ven los hombres un poco más
que las mujeres, las personas entre
30 y 49 años de edad, los entrevis
tados con estudios universitarios y
la clase media más que las clases ba
jas. Políticamente, quienes más las
siguen son los morenistas y, sobre
todo, quienes aprueban mucho la
labor del Presidente.

6. Este perfil político de la audien
cia da un poco de sustento a quienes
las han comparado con homilías
dirigidas a los fieles y devotos. Algo
hay de eso. Las mañaneras son el
espacio donde se ha ido tejiendo el
credo de la llamada cuarta trans
formación. No sólo se ocupan de
información gubernamental, sino
también de articulación ideológica,
de promoción propagandística, de
contranarrativas y de spin. La mera
noción de cuarta transformación co

menzó como spin, algo meramente
discursivo.
7. En las mañaneras se ha venido
acotando a la crítica y a los críticos.
El Presidente, bajo el argumento de
que su pecho no es bodega, se da
la libertad de descalificar a quienes
no concuerdan con su proyecto o
lo cuestionan. La sección de Quién
es Quién en las Mentiras podría ser

imagen
¿Cuál es su opinión acerca de las conferencias matutinas de López Obrador...?
(% Muy buena o buena)

Fuente: EL FINANCIERO, serie de encuestas nacionales telefónicas.

un valioso mecanismo defactchec
king, pero suele ser un laboratorio
de spin.
8. ¿Y qué es spin? El comentarista
político Bill Press señalaba que el
spin no es una verdad, pero tampoco
es una mentira, sino algo interme
dio: es ajustaría verdad demanera
que las cosas se vean tan bien o tan
malcomo sea posible. Quizás esto
le recordó a usted las mañaneras en

las que se dijo "no es falso, pero se
exagera", o "no es falso, pero tam
poco es verdadero". Eso es spin o,
mejor dicho, spinning the spin. Entre
las diversas formas de spin está la de
darle un giro argumentativo a una
mala noticia para que suene buena.
A eso nuestras nuevas generaciones
de las redes sociales le llaman "ma

roma". Los políticos suelen contratar
spin doctors para ese tipo de trabajo,
aunque muchos de ellos son, de he
cho, spin masters.
9. Según el periodista Howard
Kurtz, la Casa Blanca con Bill Clin
ton tenía una maquinaria de propa
ganda que consistía en un equipo de
spin doctors encargado de minimi
zar los escándalos y de neutralizar a
una prensa hostil. El rasgo principal
era la obsesión por el spin, aun a ex
pensas de la verdad.
10. Pero regresemos a México:
las mañaneras han dominado el

flujo informativo en el país, y será
muy importante ver qué tanto han
influido en las creencias de los

mexicanos. Gobernar requiere co
municar, y en la comunicación es
muy natural el spin. Las mañaneras
son un espacio de agendasetting,
sí, pero también de spin control. Y
como bien explica Bill Press, no de
bemos confundir spin con mentiras.

1 Bill Press, Spin This! Nueva York: Pocket Books,
2001.

2 Howard Kurtz, Spin Oyele: Insíde the Clinton Pro
paganda Machine. Nuera York: Free Press, 1998.

Kurtz, la Casa Blanca con Bill Clin
ton tenía una maquinaria de propa
ganda que consistía en un equipo de
spin doctors encargado de minimi
zar los escándalos y de neutralizar a
una prensa hostil. El rasgo principal
era la obsesión por el spin, aun a ex
pensas de la verdad.
10. Pero regresemos a México:
las mañaneras han dominado el

flujo informativo en el país, y será
muy importante ver qué tanto han
influido en las creencias de los

mexicanos. Gobernar requiere co
municar, y en la comunicación es
muy natural el spin. Las mañaneras
son un espacio de agendasetting,
sí, pero también de spin control. Y
como bien explica Bill Press, no de
bemos confundir spin con mentiras.

1 Bill Press, Spin This! Nueva York: Pocket Books,
2001.

2 Howard Kurtz, Spin Oyele: Insíde the Clinton Pro
paganda Machine. Nuera York: Free Press, 1998.
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El Presidente no es de izquierda
En la parte cimera de su dis

curso al celebrar sus prime
ros tres años de gobierno, el

presidente Andrés Manuel López
Obrador se definió como un hom
bre de izquierda que defiende sin
medias tintas su ideología. López
Obrador se mueve en la geome
tría políticoideológica que toma el
conflicto entre liberales y conser
vadores en la segunda parte del
siglo 19 como combustible de su
anatema contra quienes disienten
de sus ideas y sueños. Se asume
como un político de izquierda y así
lo identifican en el mundo, pero
la realidad, como siempre, es un
poco más compleja.
Las generalizaciones abundan.

La izquierda busca un cambio radi
cal como retóricamente propone
López Obrador, mientras que la
derecha busca mantener las tradi

ciones"los privilegios", acusa La

izquierda critica el capitalismo que
explota a quienes menos tienen
lo que dice el Presidente de los
"30 años de neoliberalismo", y la
derecha, aunque también incluyen
liberales, mantiene la fracasada
teoría de Ronald Reagan de los 80
del tiickle down economics, donde
los beneficios para quienes más
ganaban suponía que se desapa
rramaría en el resto de la población
algo que el miércoles López Obra
dor mandó al "carajo", con razón
Analizado por sus palabras, Ló

pez Obrador sí es un hombre de
izquierda. En los hechos y decisio
nes, es un político de la derecha
tradicional y conservadora. Hay
cosas que no oculta y las pre
sume. La más relevante, la estricta
disciplina fiscal que mantiene la
estabilidad macroeconómica con

el objetivo de tener un desarrollo
económico sostenido. En efecto,

mantuvo la estabilidad macroeco

nómica y evitó endeudar al país,
pero el crecimiento es negativo.
O sea, su política fiscal de derecha
fracasó.
No hubo violencia ni tensiones

sociales generalizadas porque la
gobernabilidad la mantuvieron
las remesas desde Estados Unidos,
que alcanzaron niveles históricos
porque Donald Trump y Joe Biden
hicieron lo que no hizo aquí López
Obrador, estímulos fiscales para
empresas y transferencias directas
focalizadas para quienes menos
dinero tenían para sobrevivir. Su
disciplina fiscal ha sido aplau
dida por gobiernos e instituciones
que entran en su clasificación de
"neoliberales".

El Presidente dice trabajar por
y para el pueblo, porque "por el
bien de todos, primero los pobres".
Sin embargo, los más sacrificados
en la primera mitad del sexenio
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fueron ellos. Entre 2018 y 2021,
de acuerdo al Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social, el número de
mexicanos en situación de pobreza
subió de 51.9 millones en el último
año de Enrique Peña Nieto, a 55.7
millones. Sus programas socia
les, evidentemente, no tuvieron el
efecto esperado. Se puede argu
mentar que se debió a que cambió
la política social que focalizaba las
transferencias de recursos, para
hacerlas universales. El resultado

es una tragedia para los pobres.
Según la Encuesta Nacional de

Ingreso y Gasto en los Hogares
2018 y 2020, el número de hoga
res beneficiarios de un programa
social en el decil 1, que es el más
pobre, fue de 1.9 millones en el
último año de Peña Nieto, mien
tras que el año pasado, alcanzó
a 1.3 millones 600 mil hogares
menos En el siguiente decil, lle
garon programas a 1.5 millones de
hogares en 2018, pero sólo a 1.2
en 2020. Si nos vamos al decil 10,
quienes más ingreso tienen, el nú
mero de hogares beneficiarios en
2018 fueron 300 mil, mientras que
en 2020,800 mil. En el decil 9, los
hogares que recibieron beneficios
en 2018 fueron 500 mil, contra
800 mil que los tuvieron en 2020.
Si se analizan los montos trimes

trales de los programas recibidos
en cada hogar, el gobierno de
Peña Nieto entregó más progra
mas y más dinero a quienes menos
tenían, y el de López Obrador le
dio más programas y dinero a los

que más tenían. Si uno observa
los beneficiarios en la tabla de los

10 deciles, hay una línea descen
dente, de los más pobres a los más
ricos, de beneficiarios de progra
mas sociales en 2018, y una línea
más o menos estable de benefi
cios en todos los deciles en 2020.

López Obrador no pareció poner
en práctica una política social
eficiente, sino programas clien
telares en todos los segmentos
socioeconómicos.
Los datos derrumban su frase

de "primero los pobres". En los
hechos, la política económica de
un izquierdista busca la igualdad
en el ingreso, pero no retórica,
como hace López Obrador, sino
mediante impuestos progresivos a
quienes más tienenque se niega a
hacer, y gasto en infraestructura
a la Secretaría de Comunicacio

nes le quitó 34.3% de su pres
puesto para el próximo año, y la
caída real en construcción de carre

teras en lo que va del sexenio fue
de 70.3%. La política económica
de un derechista es menos impues
tos, gasto presupuestal reducido y
un presupuesto balanceado. O sea,
"austeridad republicana".
Un izquierdista favorece la edu

cación pública y gratuita, pero un
derechista, no da pres upuesto para
que eso suceda. Un izquierdista
quiere que Estados Unidos regula
rice millones de indocumentados,
pero un derechista manda policías
y militares a frenar la inmigra
ción. Un derechista como López
Obrador está en contra del aborto,

y cuando fue jefe de Gobierno
de la Ciudad de México ayudó
a la Iglesia católica para que la
izquierda no aprobara su despe
nalización. Dice que el feminismo
fue un invento de los neoliberales,
ignorando la lucha histórica por
igualdad de género por cierto, no
habló ello el miércoles Lo mismo

alega de las políticas ambientales,
donde un izquierdista apuesta por
las energías limpias, y no como él,
que promueve las energías fósiles.
Un liberal, como también se

llama hoy en día a un izquierdista,
considera que se necesita al go
bierno para proteger a los indi
viduos, donde las leyes, el Poder
Judicial y la policía son garantes
de la vida y la libertad. Pero un
autócrata, de derecha o de iz
quierda, no diseña un sistema que
le permita al gobierno disponer del
poder necesario para proteger la li
bertad individual, y prevenirlo que
abuse de su poder. Eso, le estorba.
¿Es izquierdista López Obrador?

Definitivamente no. Está muy lejos
de serlo.

El Presidente dice

trabajar por y para
el pueblo (...) los más
sacrificados fueron
ellos
El número de
mexicanos en

situación de pobreza
subió de 51.9 a 55.7
millones
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La revocación de mandato
con la mira después del 2024
Resulta absurdo, por decir

lo menos, que el proyecto
político hacia el futuro de

AMLO dependa de una chapu
cería, de una trampa con disfraz
de democracia participativa y me
refiero a la revocación de man

dato, que en las mesas receptoras
que puso el gobierno le llaman de
todo, menos lo que es.
No se trata de un capricho, sino

de una artimaña reeleccionista,
que tan buenos resultados para
continuar en el poder le dieron a
Hugo Chávez y Nicolás Maduro en
Venezuela, entre otros tiranos.
Desde luego, tan solo la preten

sión de mantenerse en el cargo
después de octubre del 2024,
causa un inmediato prurito que
obliga a señalar que esto es im
posible, sin embargo, los últimos
gestos dictatoriales de AMLO,
como el decretazo para mante
ner en secreto y sin obstáculos sus
obras de infraestructura; o el abrir
la puerta al Ejército en otras tareas
ajenas a su toral responsabilidad,
además de alentarlas declaracio

nes del general secretario de la
Defensa Nacional, Luis Cresencio
Sandoval González, en torno a su
llamado de apoyar al proyecto de

la 4T; hacen dudar de su palabra.
Cada vez que puede, López

Obrador reitera que al término de
su gestión en el 2024, se irá a su
rancho y no participará más en po
lítica, empero, lo que quiere decir
en realidad, es que se mantendrá
más activo que nunca, ya sea por
interpósita persona que despacha
en las oficinas centrales de la jefa
tura de Gobierno de la CDMX, o él
mismo, pero eso de soltar el poder,
de ninguna manera.
Ya lo dijo el flamante titular de

la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, Pablo Gómez, que les costó
décadas para llegar al poder y
dejarlo en un sexenio, y tiene ra
zón el exlegislador, no solo está
enjuego una forma de gobernar
alineada al Foro de Sao Paulo, sino
de mantener prebendas y canon
jías, además de salvoconductos
que les permita no ser llamados a
cuentas por los "daños ocasiona
dos en la vida de los mexicanos y
al patrimonio de la nación".
Andrés Manuel no va a soltar el

poder al término de su gestión, por
ello y ante la desesperación en el
desplome de su popularidad, sabe
que la revocación de mandato
le permite estar en la discusión

colectiva en los próximos meses
y, sobre todo, el resultado lo hará
recobrar el terreno perdido al ca
carear que el pueblo quiere que
continúe en el cargo.
En realidad al pueblo lo que le

interesa es llevar comida a sus ho

gares y unos cuantos pesos para
darle cobijo, educación, salud y
sustento a sus familias, le tiene sin
cuidado la revocación o la ratifica

ción del presidente, lo que les inte
resa es sobrevivir.

Los programas de política social
con tintes electorales de AMLO

no han servido para combatir la
pobreza, al contrario la ha fomen
tado a tal grado que hay cuatro
millones de nuevos pobres en su
administración.

Los beneficiarios de sus progra
mas sociales ya no quieren buscar
trabajo, se conforman con el di
nero que les da AMLO y a cambio
saben que, cuando sean llamados
para apoyarlo, lo tienen que hacer
sin chistar.

Esa base de adeptos es la que se
movilizará, primero para alcanzar
el número de firmas para realizar
el ejercicio de revocación de man
dato y luego, al acudir a votar, im
pedir que se vaya el presidente.
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Los amplios sectores de la po
blación que están contra esta
simulación no participaran ni
darán su beneplácito para que se
haga el ejercicio y mucho menos
acudir a las urnas a expresar su
rechazo, porque saben que todo
se trata de un engaño que le per

mitiría a AMLO justificar no solo
su permanencia en el cargo, sino
mantenerse en el poder, mediante
la eventual realización de otro

ejercicio similar en la víspera de la
conclusión de su sexenio.

AMLO ya fracasó como presi
dente, en virtud de que su gestión

ha sido decepcionante y por sus
resultados, desastrosa, por eso,
con base en las trampas legaloides
que dan la simulación de una de
mocracia participativa, pretende
mantenerse en el poder.
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Desplante
y horizonte
De acuerdo o no con ella, el Ejecutivo fijó
clara postura. La duda es cuándo fijarán la
suya los factores y actores confrontados con

él o ¿sólo resisten, pero no aguantan?
El desplante está claro, el hori

zonte no. Y, entre esos polos, el
presidente Andrés Manuel López

Obrador está resuelto a jugarse su pro
yecto, incluida la nación.

Quienes minimizan el mitin de antier
a un asunto de entusiastas acarreados
ante un líder obsesionado o lo califi

can de una mañanera callejera vesper
tina, pronunciada de corrido, resisten
ver lo sucedido. La recuperación de la
plaza pública como el espacio natural
del mandatario y el reencuentro con los
suyos anticipan un muy próximo futuro
tan tenso como incierto que, a la postre,
arrojará un nuevo estadio nacional,
cualquiera que este sea.
Con más contundencia que inte

ligencia, el Ejecutivo se ancló en su
postura: consolidar la pretendida
transformación, apoyarse en la fuerza
armada como fuerza de tarea, activar

el movimiento para evitar su desma
dejamiento, ratificar y fortalecer el
mandato burlando la revocación y, en
tonces, resolver la sucesión a fin darle
perspectiva transexenal a su intención.
No descarta, pero no se propone rea
lizar un buen gobierno, sino ejecutar
un cambio de régimen, sin tener muy
claro en qué consiste eso.

Sin nostalgia por el centro ni el
equilibrio, el mandatario fijó postura 
como dijo sin medias tintas ni zigza
gueos, ojalá no afectado por los vítores
y aplausos de los suyos al encontrarse
de nuevo. No dejó sombra de duda. La
interrogante es cuándo harán lo propio
y tomarán acción seria quienes, desde
la tribuna, el despacho, la barrera, el
café, la consultaría, el celular o la tecla,
se quejan tanto de él. Vituperios, su
surros, burlas, manifiestos, consejos,
memes o sentencias son el desahogo
de su malestar, pero no inciden en la

situación.

Hasta ahora lo único que puede al
terar la voluntad y la ruta presidencial
es la circunstancia económica externa

e interna que, eventualmente, pondría
en su lugar al mandatario, pero desar
ticularía al país. Dejar a la adversidad
la suerte del próximo destino sería una
perversidad.

El mandatario recuperó con sus man
dantes su hábitat natural: la plaza
pública.
Tras verse relativamente confinado

en Palacio durante los dos últimos años

y resistir desde ahí, Andrés Manuel
López Obrador no perdió oportunidad
la tarde del miércoles para mostrar su
respaldo y mostrarse ante él, aprove
chando para confirmar o enviar varios
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mensajes. Mostró fuerza y liderazgo,
identidad con sus representados, así
como una popularidad y credibilidad
difícil de entender, cuyo anverso ex
hibe qué distante de la gente estaba
y está la clase política tradicional.
Aquella que supuestamente resolvía el
porvenir en los pasillos, las recámaras
y los salones del poder, haciendo del
acuerdo cupular la catedral de su credo
y, aun hoy, insiste en hacer política
desde ahí, sin poner un pie en la calle y
toparse con la realidad.

Lo del miércoles se veía venir. Du

rante los años de relativo encierro, el
presidente López Obrador fue saliendo
de los compañeros de viaje que, du
rante la campaña, hicieron pensar en
una reforma radical, pero con centro y
equilibrio. Salió de ellos como también
de los afines, pero desobedientes. Así,
poco a poco fue llevando el mandato
más allá del límite, sin importarle per
der a los sectores sociales que en esos
colaboradores depositaron la con
fianza y en las urnas su voto. Lo de an
tier es la evidencia de ello.

Se veía venir aquello, como también
lo que quizá a la postre constituya una
fisura en el movimiento: la inasistencia
del senador Ricardo Monreal al mitin.

Quizá, la prudencia le recomendó no
ir adonde no sería bien visto, pero lo

cierto es que, de no llegar a un enten
dimiento, la inasistencia derivará en
despido o renuncia. Y, luego, se verá si
Marcelo Ebrard se siente a gusto en la
segunda fila de templetes y presidium s,
cuando la jerarquía en el gabinete le
destina el asiento donde sonríe Claudia
Sheinbaum.

Pese a lo absurdo, lo siguiente es el
impulso de la revocación del mandato
presidencial para ratificarlo.
El estreno del mecanismo de partici

pación directa, ciertamente elevado a
rango constitucional por el presidente
López Obrador, tiene por virtud insta
larlo en el ánimo ciudadano y la cultura
política, pero tiene por vicio aplicarlo
en sentido contrario a su propósito: ra
tificar, en vez de revocar.

Juega a más de tres bandas el Ejecu
tivo. Beneficiarse del ejercicio apli
cándolo en sentido inverso, tomar un
segundo aire más allá de la mitad del
camino para intentar asegurar la pre
tendida transformación e imponerlo
al sucesor y los siguientes como un
filtro extra al mandato recibido. No

hay dinero suficiente para la inver
sión pública, pero sí para el despilfarro
político.

En la apariencia es toda una contra
dicción ratificar el mandato al tiempo
de precipitar la sucesión presidencial,
pero quizá no lo es tanto. El Ejecutivo
se ratifica en el poder sin violentar el
periodo sexenal, borra con el acelera
miento del juego sucesorio la supuesta
tentación reeleccionista y le deja ver
a quien ocupe la candidatura presi
dencial cuán fuerte es, así decline su
estrella.

En esa lógica, no habrá por qué sor
prenderse si semanas después de la
consulta de la revocación, se destapa la
corcholata favorita para que emprenda
una larga campaña con estación termi
nal en Palacio Nacional, donde despa
cha el encuestador mayor de Morena.

Más allá del acuerdo o el desacuerdo,
la postura presidencial es diáfana.
Reitera adonde quiere ir, aun cuando
no tenga clara la ruta, aun cuando con
funda querer con poder.
Por eso cobra fuerza la interrogante

planteada líneas arriba: ¿cuándo van a
reaccionar los factores y actores de po
der confrontados con el mandatario?

Entre gritos y susurros han hecho saber
qué no quieren, pero no qué sí quieren.
¿O es que resisten, pero no aguantan?
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López: año 3
Un líder que gobierna

mientras se mira en el

espejo. Tres años de
una política de tierra arrasada
en que habla de transforma
ción mientras se destruye lo
duramente construido. AMLO

se despojó de la piel de oveja
democrática al llegar al poder.
Se quitó esa incómoda más
cara que por años utilizó, para
mostrar lo que siempre fue: un
demagogo autoritario.
López considera que una

etapa histórica inició con su
persona. Los grandes proce
res de la nación serían Miguel
Hidalgo, Benito Juárez, Lázaro
Cárdenas y Andrés Manuel
López Obrador. La vida del
México moderno arranca en

2018, y por eso no se cansa de
festejarse a sí mismo. El primer
día de julio, en que las urnas

lo catapultaron al poder, y el
primero de diciembre, en que
por fin se calzó la banda pre
sidencial con la que soñó toda
su vida. En una nueva oleada

de la pandemia, no titubeó en
convocar a las masas al Zócalo,
que un montón de acarreados
lo aplaudieran mientras procla
maba el arranque de su cuarto
año de reinado. México se su

blima en su persona.
Un hombre que se cree con

vocado por el destino a con
ducir a una nación no puede
equivocarse. López Obrador
tiene absoluta confianza en la

inteligencia, ideas, experien
cia, propuestas y acciones de
López Obrador. Necesita, nada
más, fíeles subordinados que
sepan obedecer y no se atrevan
a cuestionarlo, y de ellos se ro
dea. "No es ninguna ciencia" y

"tengo otros datos" son los pila
res de la acción gubernamental,
muestra de quien todo lo sabe.
Nada de complejos procedi

mientos o enredosos esquemas,
de esos que tanto gustan a los
tecnócratas neoliberales. A des

truir las reglas, los contrapesos,
la vigilancia de otros poderes
o instituciones autónomas. Lo

que necesita un iluminado es el
poder sin obstáculos, y es lo que
el tabasqueño se ha estado la
brando. Su golpe más reciente
es un decreto en que López
Obrador proclama como into
cables, libres de todo control o
escrutinio, las obras favoritas
de López Obrador. Si en el me
dioevo el príncipe era señor de
horca y cuchillo, este Rey Sol
del siglo XXI dispone a su an
tojo de los dineros de la nación,
listos para canalizarse hacia sus
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caprichos.
El genial estratega no hace

sino cosechar triunfos a su

paso, porque igualmente así lo
proclama. Los fracasos no exis
ten. A la mayor militarización
de la vida pública responde,
enfáticamente, que no se mi
litariza. Ante la falta criminal
de medicamentos dice de la

misma manera que no es cierto,
o anuncia que están a punto de
llegar. Frente a la ausencia de
crecimiento económico, que
lo importante es el bienestar,
y ante los cientos de miles de
muertos por Covid, que nin
guno careció de una cama de
hospital, un ventilador o un

médico. Los millones de nue

vos pobres no existen, como
tampoco los niños y adultos
sin medicamentos oncológi
cos, ni aquellos que perdieron
su empleo por la pandemia, la
huida de inversiones, el crimen
o el cambio en el régimen de
subcontr ataciones.

Las corruptelas de su go
bierno, de sus colaboradores,
de sus familiares más cercanos,
tampoco ocurren. Ante la evi
dencia de la rapiña que aque
llos con su apellido perpetran,
su táctica es atacar enfurecido

al mensajero, esperar a que el
escándalo desaparezca de los
encabezados, para entonces de

nuevo decir que es una de esas
aves que cruza el pantano, pero
no se mancha (ciertamente no
lo hace, para el trabajo sucio
manda a otros con los sobres
necesarios).
El año tres ha concluido con

el demagogo autoritario enca
rrilado, listo para otro trienio
de poder y destrucción.

"A la mayor
militarización de

la vida pública
responde,
enfáticamente, que
no se militariza"
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Sheinbaum, Ebrard y
Monreal vistos por la IP

Fecha: 03/12/2021

Página: 6

Area cm2: 679

1 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 151,281

Página 21 de 23



OS EMPRESARIOS,
SALVO muy contadas excepcioInes, han preferido guardar silen
cio ante los embates y decisiones
económicas del presidente An

drés Manuel López Obrador.
El tabasqueño ha mantenido una rela

ción, por decir lo menos, desigual con el
sector productivo del país. Nadie se atreve
a alzar la voz para expresar las críticas que
se comparten en privado.
Y es que visto los resultados económi

cos del actual gobierno y las decisiones
que se han tomado en los últimos tres
años, la iniciativa privada ha decidido pro
teger sus intereses, aguantar lo que resta
del sexenio y apostar a que la próxima ad
ministración tenga un mejor desempeño.

Sin embargo han sido cuidadosos,
como siempre lo han sido con otros go
biernos, en no expresar ningún apoyo pú

blico en favor de cualquiera de los tres aspirantes a la candidatura presidencial
de Morena, aunque en corto las expectativas son más o menos coincidentes.
Sobre Claudia Sheinbaum se asegura que ha buscado sembrar la idea de

que es la favorita del presidente López Obrador, su mentor y protector a lo largo
de su carrera.

Sin embargo, esta ferviente admiración de la Jefa de Gobierno al líder de su
movimiento político genera dudas en el empresariado. Existe el temor de verla
aún más radical y con poca visión económica para sacar adelante al país en una
etapa que requerirá de mucha experiencia.
Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal son vistos como dos viejos lobos de

mar, con más visión política, pertenecientes a un proyecto progresista que no
forzosamente se traduce en confrontación con el empresariado y con mayor ca
pacidad para generar los consensos que se van a necesitar en los próximos años.
De entre los dos, quizá el que lleve mano es el Secretario de Relaciones Ex

teriores, que, por la naturaleza de su cargo y la experiencia pública, cuenta con
mayores alcances fuera del país, un sector que le ha tocado manejar con buenos
resultados.

En los próximos meses veremos a un sector empresarial mesurado y concilia
dor, postura que para algunos analistas es sinónimo de debilidad y de pragma
tismo para otros.
Cuales sean las circunstancias en el corto plazo, los inversionistas esperarán

a que el máximo elector defina a su sucesor para brindarle su apoyo. Es un es
quema que les resulta familiar y que conocen bien.
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¿SE ACUERDA DE Fadesamex, el bra
zo en México del gigante de los bienes
raíces español
MartinsaFade

sa? Impacto al
mundo en 2006
cuando llegó a un
acuerdo con Ma

nuel Jove para
comprarle Fade
sa. La inmobilia Manue

Joveria número uno

de España se fu
sionó con la dos. Pero en 2008 sobre
vino la crisis hipotecaria y con ello el
concurso mercantil mas grande de
Europa. Resultaron afectados Ban
co Popular, CaixaBank, Jer Valencia,
Credit Suisse, Morgan Stanley y Sh
insei Bank, quienes otorgaron a Fa
desamex más de dos mil trescientos

millones de dólares. En julio de 2014
el entonces Segundo Tribunal Unita
rio en Materia Civil y Administrativa la
declaró en concurso mercantil en Mé
xico y designó conciliador a Ernesto
Linares. Tuvieron que pasar más de
siete años para que este martes con
cluyera con éxito el farragoso con
curso, el más grande en la historia de
México. Se aprobó por una abruma
dora mayoría de 87.7% de los acree
dores el convenio concursal con una

quita, sin precedente en nuestro país,
de 99.95% de su deuda. Así lo resolvió
y firmó Yamir Cruz Martínez, secre
tario en funciones del Juez Sexto de
Distrito en Materia Civil en la CdMx.

Con esto se le da nueva vida y viabi
lidad económica a inmobiliaria Fa

desamex, hoy propiedad de Tantum
Business, que dirige Ménica Hernán
dez. Quien logró que el convenio fue
ra firme y declarado cosa juzgada fue
el Bufete Gastélum, del afamado liti
gante Jorge Gastélum. Dicho conve
nio adquiere el carácter de sentencia y
obliga a Fadesamex y a la totalidad de
los acreedores que fueron reconoci
dos con el grado de comunes, inclusi
ve los no firmantes al incluirse el pago
de sus créditos a adherirse al mismo.

Dada la aprobación mencionada, se
da por terminado el estado de concur
so mercantil de Fadesamex como so
ciedad anónima.
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ra firme y declarado cosa juzgada fue
el Bufete Gastélum, del afamado liti
gante Jorge Gastélum. Dicho conve
nio adquiere el carácter de sentencia y
obliga a Fadesamex y a la totalidad de
los acreedores que fueron reconoci
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Dada la aprobación mencionada, se
da por terminado el estado de concur
so mercantil de Fadesamex como so
ciedad anónima.

EN CIUDAD JUÁREZ están por entre
gar la renta de 400 patrullas a Lumo
Financiera, de Luis Montaño, con
financiamiento de Unifin, de Rodri
go Lebois. Según testimonios del
equipo del alcalde Cruz Pérez Cué
llar, tenían el compromiso de asignar
un contrato a esa empresa por el apo
yo que dio en la campaña de este año.
Pero el mismo Oficial Mayor, Artu
ro Rivera, se percató de que existían
diversas anomalías en los servicios de

arrendamiento que ofrecía Lumo de
tiempo atrás, ya que se pagan 15 mi
llones de pesos por la renta de las 432
patrullas, de las que 50% se la pasan
el mayor tiempo descompuestas o en
los talleres que dispuso la empresa.
Solo para dimensionar el tamaño de la
irregularidad, el nuevo contrato que
pretende regalar Cruz Pérez estaría
30% arriba del precio real. La Audi
toría Superior de la Federación, que
comanda David Colmenares, y la Se
cretaría de la Función Pública, que ca
pitanea Roberto Salcedo, ya fueron
alertados de las pretensiones de este
millonario desfalco.

LA PROFECO LE puso bola negra ayer
a Viva Aerobús. La dependencia de
plano llamó a los
consumidores a
evitar contratar
los servicios de la
aerolínea de Ro
berto Alcánta
ra. La razón es
que hicieron caso
omiso a la autori Juan Carlos

Zuazuadad y mantuvie
ron su política de
cobro de la maleta que los pasajeros
traen consigo a bordo. Aeroméxico
de Andrés Conesa y Volaris de Enri
que Beltranena, se desistieron del
cobro, no así la aerolínea que diri
ge Juan Carlos Zuazua.
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MAGO. MaQyel
de jesús Espinó de
ó el cargo de comi
sionado del Servició
de Protección Fede
ral de la SSPC. Se

nformó que la sepa
ración, solicitada el
29 de noviembrey
lecha efectiva a par
tir del 1 de diciembre,
se debió a intereses
y proyectos persona
es de Espina Tal vez
uno de ellos es cora*
setir por la guber
natura de Durango.
:i 1 2 de novi®|fe,
el exprésidénte del
3AN aftünció "con

efitusiasmo, sentido
de responsabilidad
^compromiso con el
^residente, MALQy~
con la 4T, que hoy
me registré como as
Di rante a gobernador
de nuestro estado".

LEÓN. La SCJN
lothénajeó:y:dió;
a despedida al mi*
nistrojosé Fernanda
"raneo González Sa
os: En su mensaje:,
señaló que el máxi
mo tribunal.seguirá
siendo el garante del
cumplimiento dejos
mandatos constitucio
nales. la fuerza
de las instituciones,
en particular iíte este
Al® Tribunal Consti
ifciónal, tiene: como
uno ds:sus pririeipa
és SOstentos cómo:

generador de fortale1
za{.,.) la unidad ins
'itucional que se re
quiere para defender,
si ello es necesario.,
a autonomías indo
Dendencia del Poder
adida!".
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Piketty y la historia de la desigualdad
Thomas Piketty, el influyente eco

nomista francés, acaba de pu
blicar Una Brex'e Historia de la

Desigualdad, en editorial Deus
to. En realidad, se trata de una

versión resumida de su texto anterior, Ca
pital e Ideología, pero con mayor énfasis
en recomendaciones de política pública.
El argumento de Piketty es que si bien, en
el largo plazo, se presentan reducciones
en la desigualdad, principalmente por
que la clase media se vuelve propietaria,
las desigualdades son todavía enormes,
por lo que se requiere de mecanismos
más radicales para reducirlas. Los cam
bios hacia la mayor igualdad se dan des
pués de fenómenos como las guerras, mo
vimientos políticos y el desarrollo de ¡deas
políticas progresistas, eso sucedió duran
te el siglo XX, hasta que prevalecieron las
ideas neoliberales.

Piketty pide retomar las ideas socialis
tas democráticas, a las que le debemos
los estados con mayor capacidad fiscal,
capaces de financiar el estado de bien
estar, que en los hechos lograron revertir
las concentraciones de ingreso y capital.
Estas ¡deas vinieron en decadencia por
el cambio de paradigma en favor de la
economía de mercado y porque se con
fundían con lo que fue socialismo soviéti
co. Además, Piketty abunda en el hecho
de que las desigualdades entre los países
tienen fundamento en fenómenos como

el colonialismo, el esclavismo, la opera
ción de los mercados financieros desde
las metrópolis y la forma en la que se ha

desarrollado la globalización en las últi
mas décadas. Eso abre el debate a temas

como las compensaciones a países colo
nizados, o que el costo por las políticas
contra el cambio climático caiga funda
mentalmente en países que se aprovecha
ron de otros territorios cuando se termi

naron los recursos de sus países. Piketty
pide nuevas formas de cooperación inter
nacional, como el reparto de los ingresos
de las multinacionales, para reconocer
esta realidad y evitar que lo que preva
lezca sea el modelo chino de capitalis
mo de estado.

Piketty propone una alternativa que
en la definición suma todas sus propues
tas: el socialismo democrático, participa
tivo y federal, ecológico y con mestizaje
social, basado en la fiscalidad progresi
va, el reparto del poder de las empresas,
las reparaciones poscoloniales y la lucha
contra la discriminación, la igualdad edu
cativa y el sistema de herencia universal,
la reducción drástica desigualdades mo
netarias y un sistema electoral al margen
de las influencias del dinero. La ¡dea se
ría retomar los debates sobre alternativas

igualitarias, o socialistas, que surgieron a
finales del siglo XVIII y que perdieron fuer
za en los 90's, pero han sido retomados
a raíz de la crisis financiera de 2008. En

especifico propone, por ejemplo, un siste
ma, la herencia universal, para que a los
25 años cada persona reciba el equiva
lente al 25% del patrimonio promedio del
país, con la finalidad de que adquieran
vivienda o inicien un negocio. Estas políti

cas serían financiadas por un sistema fis
cal fuertemente progresivo, con tasas muy
altas, para la propiedad y la renta, de mi
llonarios y multimillonarios.
A Piketty no le preocupan las políticas

monetarias actuales, de carácter expan
sivo, pero advierte que la inflación será
en algún momento el límite. Es decir, la
solución para incrementar la capacidad
de acción del Estado en el largo plazo es
tá en la fiscalidad progresiva. Conside
ra que, en cuanto a la deuda pública, el
equilibrio actual es precario, ya que en
algún momento las tasas subirán, con
costos importantes para los Estados en
deudados. Además de que las menores
tasas no han servido para reducir la deu
da de los países del sur global. Dice que
las tasas cero o negativas han afectado
la capacidad de ahorro de los ciudada
nos comunes y beneficiado a los que tie
nen acceso a los valores financieros. Ad
vierte que el nuevo papel que se quiere
dar a los bancos centrales, como mejorar
el perfil de la deuda de los países, inver
tir en bonos de empresas verdes, o en in
fraestructura de alto impacto social, o in
cluso transferir dinero a los ciudadanos,
puede ser útil y viable, pero requiere de
mecanismos de control democrático. Si
ahora van a decidir sobre el uso de canti

dades significativas de recursos públicos,
se requiere de evaluaciones, opiniones
de expertas, deliberaciones públicas y
parlamentarias antes de diseñare imple
mentor esas nuevas políticas monetarias.
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Para AMLO: tache
por el evento, paloma
por el aumento
El presidente Andrés Manuel López

Obrador celebró antier en el Zócalo de la
CDMX los tres años de su llegada al poder.
El gobierno de la CDMX informó que

250,000 personas asistieron por voluntad
propia o la de otros al evento de masas, similar a
los que encabezaron en el mismo lugar los presiden
tes de la República surgidos del PRI cuando éste era
el partido político que controlaba los poderes Ejecu
tivo, Legislativo y Judicial de la Federación y los esta
dos. El de hace un par de días no se quedó atrás de
los que en su momento organizaron sus dos antece
sores Adolfo y José, con el mismo apellido paterno,
que gobernaron el país de 1958 a 1964 y de 1976
a 1982, respectivamente.

Ignoro si otro López, de nombre Antonio, que go
bernó 11 veces durante el siglo XIX, encabezó algu
na vez un evento similar. Lo que sí es que presidió
la pérdida de más de la mitad del territorio nacional
a Estados Unidos, país a quien su sucesor en turno
nunca le ha exigido que ofrezca disculpas por haber
nos robado poco más de dos millones de kilómetros
cuadrados.

Dos de los tres exgobernantes apellidados López
se caracterizaron por tener un ego desmedido, por
no escuchar las voces de sus colaboradores más ra

zonables y por dejar al país en ruinas. Espero que el
destino de México y del López de hoy no sea similar.
Como lo anoté antes, al Zócalo y calles aledañas

llegaron unas 250,000 personas, de acuerdo con la
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC).

Pero, ¿llegaron tantas?
Hace poco más de nueve años, el consultor en de

sarrollo urbano y movilidad chileno, Rodrigo Díaz,
analizó el cupo del Zócalo y las calles que lo rodean y

lo publicó en ciudadpedestre.wordpress.com:
"Si consideramos que el Zócalo y sus calles perime

trales tienen una superficie aproximada de 44,000
metros cuadrados, entonces tendremos que la ca
pacidad máxima del lugar anda alrededor de las
132,000 personas, esto sin contar espacio para esce
nario, torres de amplificación de sonido y salidas de
emergencia. Suponiendo que la gente está muy apre
tada, y que ocupa una o dos cuadras de las calles
Madero, 5 de mayo, 1 ó de septiembre, 5 de febrero,
Pino Suárez, Moneda y Monte de Piedad, en una de
esas llegamos a las 200,000 personas, muchas de
las cuales no ven el escenario. Meter más gente sólo
obedece a la imaginación de quien convoca o al de
seo de crear una catástrofe de proporciones".
Sin importar cuántos fueron, congregar a tantas

personas como ayer y en otras ocasiones lo ha logra
do AMLO en la principal plaza pública del país no es
asunto menor ni fácil y hay que darle el crédito que
merece por ello, sin importar que el evento no tuviera
justificación y fuera, en estos tiempos pandémicos, de
alto riesgo para los asistentes.

De todo lo que dijo ayer Andrés Manuel sólo hubo
algo novedoso, el aumento de 22% al salario mínimo
para el año próximo, lo cual como él mismo lo dijo,
"significa que durante nuestra gestión, el incremento
al salario mínimo ha sido de 65% en términos reales,
algo que no ocurría en más de tres décadas".

En resumen: el de ayer fue un evento innecesario y
peligroso en donde lo único que resultó ser noticia fue
el incremento del mínimo. Por ello, para AMLO, tache
por el evento y paloma por el aumento.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Los dilemas del IFT
La mayoría se impuso y Victoria Rodríguez Ce¡a

llegará a la Junta de Gobierno del Banco de Méxi
co. Al Senado no le correspondía definir quién go
bernará al órgano autónomo.

Un pendiente menos para el Senado de la Repú
blica que desde la pasada legislatura ha sido omiso en
el nombramientos de tres consejeros honorarios del Con
sejo Ciudadano del Sistema Público de Radiodifusión
del Estado Mexicano; dos comisionadas y el presidente
del Órgano de Gobierno del Instituto Federal de Teleco
municaciones, y tres integrantes de la Comisión Federal
de Competencia, entre ellos su comisionado presidente.

La intención de la bancada mayoritaria en el Senado
de la República es concluir con el proceso de evaluación
antes de que concluya el año. Para la Cofece figuran
como candidatos: Francisco Eleazar Castillo Cer

das, Juan Manuel Espino, Armando Cuauhté
moc González Palacios, Andrea Mar van Sal
tiel, Luis Horacio Reyes de la Rosa.

La lista de aspirantes al IFT está integrada por traba
jadoras de esa institución: Carolina Cabello Avila,
Laura Elizabeth González Sánchez, Gabriela
Gutiérrez Salas, Jrisy Esther Motis Espeje! y Lo
rely Ochoa Monsiváis.

Hace un año, el Pleno del IFT se quedó con cinco inte
grantes y quedó incompleto, por la omisión de los órga
nos encargados de proponer y designar a dos nuevas
comisionadas.

En la pasada promoción, el Comité de Evaluación no
calificó con suficiencia a las aspirantes que presentaron
el examen de conocimientos. Esta vez las cinco candi

datos forman parte de la estructura orgánica del Institu
to y tres de ellas —González Sánchez, Motis Espejel y
Ochoa Monsiváis— ya habían participado en anterio
res procesos por un asiento en el Pleno.
De acuerdo con fuentes internas, Carolina Cabello

cuenta con el respaldo del actual presidente interino y
Lorely Ochoa, del anterior comisionado presidente, Ga

briel Contreras. La mejor calificada es Gabriela Gu
tiérrez, cuyo perfil es 100% técnico.
Quedan dos semanas para que concluya el periodo

ordinario de sesiones del Senado de la República, que
deberá validar la propuesta que le remita el Ejecutivo fe
deral. En febrero concluirá el periodo de Cuevas Mejía
y entonces quedaría otra vacante.
Apenas tiene ocho años de vida ese órgano regula

dor, especializado y autónomo para el desarrollo y pro
visión eficiente de las telecomunicaciones y la radiodifu
sión en México. En la última etapa, el IFT ha cumplido
más con funciones recaudatorias. Al cierre del tercer tri

mestre del 2021 había captado 141.7 millones de pe
sos por concepto de uso de frecuencias, aprovechamien
tos y trámites.
En el periodo, los altos costos por el uso de las fre

cuencias radioeléctricas es una bandera que han abra
zado los integrantes del Pleno del IFT pues a su juicio
merman los recursos que destinan los operadores para
satisfacer la demanda de datos de los usuarios, lo que
afecta a la calidad y disponibilidad de los servicios, fre
na la innovación tecnológica e impide la ampliación de
la cobertura.
El fenómeno, en todo caso, no es reciente. En el

2019, uno de los tres operadores con infraestructura
devolvió el espectro que ya se le había concesionado
en las bandas de frecuencia de 800 MHz, 850 MHz,
AWS, PCS y 2.5 GHz, con el argumento de los altos
costos, y decidió arrendar una parte de esas frecuen
cias a otro operador para continuar con la provisión de
sus servicios.

Esta maniobra implica que el Estado deje de reci
bir 4,500 millones de pesos anuales por el espectro
devuelto.

En la última licitación de espectro para servicios móvi
les, hace dos meses, el IFT sólo recibió ofertas para tres
de los 41 bloques subastados. Entre los 38 bloques que
quedaron desiertos había uno con valor mínimo de refe
rencia de 89 millones de pesos.

El espectro radioeléctrico caro inhibe a los inversionis
tas, según los comisionados, y de continuar esta tenden
cia podría registrarse una eventual salida de operado
res de red en el mercado mexicano. Insisten en modificar

la Ley Federal de Derechos para reducir los montos a
pagar por el uso, aprovechamiento y explotación del
espectro.
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Tres años de gobierno:
pesimistas vs optimistas
Se dice que un optimista es un pesimista mal

informado. Nuestro país está dividido entre
los optimistas que apoyan a López Obrador
y los pesimistas que ven todo mal en el actual
gobierno.

Yo no soy optimista con lo que está pasando, pero
tampoco soy como los pesimistas que piensan que esta
mos al borde del precipicio económico y la dictadura.
No soy tampoco como los pesimistas que creen que

los que apoyan a López Obrador están equivocados o
mal informados, creo que para la gente que menos tie
ne su única opción es seguir creyendo en el gobierno.
Estoy de acuerdo con los pesimistas en que estos

tres años no han sido buenos para nadie, pero qué ra
zón tenía López Obrador cuando dijo que la pande
mia le cayó como anillo al dedo. La gente está optimista
y no lo culpa de la pandemia, siente que la economía
y el empleo van a mejorar y es gracias a la acción del
gobierno.

Coincido con los pesimistas que el crecimiento de ó%
este año es muy malo en un análisis comparativo con
otros países y con la caída que tuvimos el año pasado,
pero la gente vive en el presente y este año es mejor que
lo que enfrentamos el año pasado.
En cuanto a la seguridad también coincido con los

pesimistas que los resultados son malos, ya que el nú
mero de homicidios y delitos sigue muy alto, pero la
presencia en todo el país de la guardia nacional está
provocando que la gente se sienta más segura y eso
también abona a la popularidad creciente de López
Obrador.

Difiero de los pesimistas que creen que la populari
dad de López Obrador se va a caer, pienso que se va a
mantener lo que resta del sexenio, tanto porque la eco
nomía y el empleo van a crecer, como porque los pro
gramas sociales se van a mantener y los grandes pro
yectos del sexenio van a terminarse en estos 3 años.
Contra lo que piensan los pesimistas, creo que López

Obrador va a terminar muy fuerte el sexenio y su peso
en las elecciones puede ser definitivo si no creamos con
ciencia de que es un sexenio perdido y ofrecemos una
alternativa que sea atractiva para toda la población.
Coincido con los pesimistas que este sexenio, hága

se lo que se haga, está perdido en la economía, el em
pleo, el combate a la pobreza, el apoyo a la salud, la
educación y la seguridad, pero la gente, como ya lo di
je, vive el día, no el pasado, y cada día de lo que resta
del sexenio va a ser mejor.
Mi experiencia es que no se gana una elección criti

cando al gobierno que está, sobre todo si éste tiene la
popularidad que tiene el actual, sino con una mejor pro
puesta. No se le va a poder ganar a López Obradory a
Morena criticándolos, sino elaborando una propuesta
que le ofrezca una mejoría a la gente y le dé una razón
de votar por la oposición.

Nos quedan tres años, no soy pesimista, pero si que
remos ganar en el 2024, lo primero que tenemos que
hacer es entender por qué la gente lo sigue apoyando
y cambiar nuestro discurso de la crítica a la propuesta.
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El centro político
como utopia
Definirse políticamente como de centro pasó

de moda. En su arenga del miércoles el pre
sidente no solo denostó a quienes "recomiendan
correrse el centro", sino que recomendó anclar
se en la izquierda, no claudicar. Podríamos se
guir discutiendo si el populismo lópezobradoris
ta puede definirse o no como de izquierda, pues
tiene elementos sumamente conservadores, pe
ro el tema a discutir es qué ha pasado con eso que
llamamos "el centro" y por qué hoy vuelve a te
ner sentido.

El centro político está siempre en relación
con los extremos, por lo tanto, se mueve. Tras el
fin de la guerra fría, en la última década del siglo
XX y primeros años del XXI, "correrse el centro"
fue la forma de salir de la trampa que había im
puesto la polarización de la postguerra. Sin em
bargo, la moderación perdió atractivo político en
la medida en que el sistema democrático fue inca
paz de dar respuestas y cumplir sus promesas bá
sicas: igualdad de derechos, igualdad de oportu
nidades, igualdad ante la ley y acceso a la justica.

La polarización, hermana menor de la teoría
del complot, funciona porque a los ciudadanos
nos evita pensar, pero sobre todo porque nos ha
ce sentir que no somos responsables de lo sucedi
do: todos los males se explican conuna sola varia
ble, no hay matices, elmundo se expresa en blanco
y negro y siempre hay otro que es culpable de
nuestros males individuales, sociales y naciona

les. El centro es todo lo contrario. Ser de centro 

sea centroizquierda o centroderecha implica es
cuchar, y estar dispuesto a entender que el otro no
solo existe, sino que puede tener razón. Los extre
mos tienen certezas, se anclan en ellas, para usar
palabras del presidente, mientras que en el centro
lo que prevalece es la duda. Mientras en los extre
mos se ofrecen soluciones mágicas y expeditas, el
centro exige enfrentarse a la compleja realidad
que implica la construcción de acuerdos.

Venimos huyendo de un sistema político y
económico donde lo que prevaleció fue la exclu
sión. La radicalidad sirve y es necesaria para vi
sibilizar los problemas. El gran triunfo del obra
dorismo como movimiento ha sido poner sobre
la mesa y en el debate público la injusticia y la in
sultante desigualdad de este país. Sin embargo,
el llamado del presidente a la polarización no va
a heredar un mejor país. Puede, en el mejor de
los casos, asegurar la continuidad del grupo en
el poder, generar las condiciones para una elec
ción favorable para Morena, pero no el diálogo
urgente y necesario.

La principal razón para huir de la radicali
dad es que en los extremos siempre sobra el otro;
en el centro cabemos todos. No es, pues, desde
los extremos como vamos a construir un mejor
país. La salida de México pasa por volver a forta
lecer el centro político y la moderación, aunque
hoy no esté de moda y parezca una utopía.
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Contrarreforma energética
e inviabilidad de la CFE
Como es habitual, el gobierno

miente con respecto al sector
eléctrico. Es falso que se haya
perdido la rectoría del Estado,
y que se haya debilitado y exte

nuado a la CFE con la Reforma Energética del
20132014. Es con la presente administración
que la CFE ha recibido golpes letales que cues
tionan su viabilidad financiera y operativa. La
Reforma Energética de 20132014 acabó con
el monopolio de la CFE en los negocios de ge
neración y suministro eléctrico, y lo mantuvo en
transmisión y distribución.
El Estado conservó el control de la red de

transmisión y distribución y del despacho eléc
trico, así como del mercado eléctrico, a través
del Cenace, y de la regulación del sistema, por
medio de la CRE. También se consiguió que la
CFE dejara atrás las pérdidas y que obtuvie
ra ganancias por primera vez entre 201 ó y
hasta 2019, gracias a menores costos de la
energía, nuevo régimen fiscal, a su entrada en
nuevos mercados, y a un nuevo régimen de
pensiones.
Como lo ha señalado El Economista, de

201 ó al 2019 la CFE ganó 251,000 millo
nes de pesos netos, mientras que entre 2012
y 2015 registró pérdidas totales de 1 87,000
millones de pesos, de acuerdo a los estados fi
nancieros de la empresa reportados al públi
co. Los resultados netos negativos regresaron
en 2020 con el actual gobierno, y se repeti
rán en 2021.

De hecho, en 2020, CFE observó una pér
dida neta después de impuestos de 85,996
millones de pesos. Vale la pena repasar las
razones del éxito financiero de la CFE entre

2015 y 2019. Primero; la competencia en ge

neración sacó del mercado a la generación
eléctrica obsoleta, costosa y contaminante [a
base de combustóleo, diésel, gas natural) de
la propia CFE, lo cual, si bien redujo ingre
sos de las subsidiarias CFE Generación, me
joró sensiblemente los resultados globales de
la empresa.
Las empresas privadas de generación, la

competencia y las energías limpias permitieron
reducir notablemente el costo de todo el siste

ma eléctrico, lo que implicó un beneficio para
el negocio de comercialización de la CFE, ya
que se abatieron los precios a los cuales ad
quiere energía para su venta a sus filiales de
suministro básico y calificado.

Es bien conocido y documentado que tanto
el costo variable promedio como el costo total
promedio (costos variables y fijos) de la electri
cidad producida en las centrales de la CFE es
muy superior a los Productores Independientes
de Energía y más aún, a las centrales privadas
de subasta de energía limpia hasta en un 90
por ciento. (Por cierto, las subastas fueron can
celadas por este gobierno).
Segundo; con la Reforma Energética del

20132014 se hicieron explícitos los subsidios
a usuarios domésticos de bajo consumo o con
sumo básico, por lo que del 201 ó al 2020,
la empresa recibió del gobierno en promedio
64,000 millones de pesos anuales para cubrir
los, lo que además de abonar a la transpa
rencia, fortaleció los ingresos de la empresa.
Tercero; con la Reforma Energética del 2013
2014 se obtuvo para CFE un nuevo régimen
fiscal como consecuencia del cambio en su na

turaleza jurídica, al convertirse en una Empre
sa Productiva del Estado.

Con ello, dejó de pagar aprovechamientos

al gobierno federal ¡58,000 millones de pesos
en 2014), y pasó a ser un causante bajo las
mismas condiciones que las empresas priva
das. Cuarto; la CFE diversificó y fortaleció sus
fuentes de ingreso, al entrar el mercado de co
mercialización de combustibles ¡gas natural) a
través de su red de ductos.

Entre el 2016 y el 2020, este negocio gene
ró ingresos para CFE de 126,000 millones de
pesos. Quinto; se logró en 201 ó un nuevo ré
gimen de pensiones que aumentó la edad de
jubilación para los hombres de 30 a 40 años
de servicios, lo que redujo considerablemente
el costo de las obligaciones laborales de la em
presa. El actual gobierno, de manera corrupta,
clientelare irresponsable, ha vuelto al anterior
régimen de jubilación.
Con la contrarreforma energética, la CFE,

se convertiría nuevamente en monopolio y
monopsonio, no podría sustituir a la inversión
privada en la generación de energía que se
requeriría para satisfacer una demanda eléc
trica creciente en la próxima década ¡se esti
man 1.4 billones de pesos), ni para avanzar
en la transición hacia las energías limpias y la
descarbonización del sector eléctrico (se esti
man 840,000 millones de pesos). Tampoco la
CFE tiene capacidad de ejecución para ello.

No podría siquiera llegar al 54% de la ge
neración como caprichosamente lo quiere la
Contra reforma. Conllevaría una crisis en el su

ministro de energía, menor competitividad y
crecimiento, y un boquete gigantesco en las
finanzas públicas, con las consecuencias ma
croeconómicas conocidas (déficit, deuda pú
blica); y los mayores costos de generación re
percutirían en tarifas más altas o en subsidios
astronómicos.
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Rayuela
¿Cómo que ya no habrá
más cambios? La única
manera de alcanzar la
transformación es

haciendo los cambios que
urgen en el gabinete.
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JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

BAJO UN DISFRAZ de concesiones
"humanitarias" a migrantes que
han solicitado asilo en Estados
Unidos, el gobierno de México, con
la cancillería como responsable ope

rativo, ha aceptado el regreso de la trumpista
reformulación de nuestro país como auténtico
patio trasero al cual enviar a esos solicitantes
en tanto el aparato imperial decide si les con
cede la gracia del asilo o no.

EL PROGRAMA, DENOMINADO Protoco
los de Protección a Migrantes (MPP, conforme
a sus siglas en inglés), fue implantado en 2019
por el tóxico agente naranja que habitaba la
Casa Blanca. Joe Biden decidió cancelarlo,
como una de sus primeras decisiones fuertes,
en enero del año en curso, hasta que un juez
radicado en Texas ordenó la reinstalación. El
zigzagueante Biden pidió tiempo para negociar
con México la aceptación del desconsiderado
propósito: en lugar de que Estados Unidos
cargue con la responsabilidad de la estancia
en su propio territorio de solicitantes de asilo,
los enviará a México para que acá esperen el
tiempo que tarde la resolución judicial corres
pondiente. Hágase la voluntad de los gringos
en el patio de descarga del vecino frágil.

DEPOSITAR A ESOS solicitantes de asilo en
México, en particular en las zonas fronterizas
norteñas, los coloca en una situación de ex
tremo riesgo, sobre todo en relación con los
cárteles del crimen organizado. Solicitar a Es
tados Unidos dinero para medio atender a esos
migrantes en suelo mexicano, es una acción
lamentable, por no usar palabras de mayor
calibre.

RENUNCIÓ MANUEL ESPINO Barrientes
al cargo de comisionado del Servicio Público
Federal que le había asignado Alfonso Durazo
Montano cuando éste era secretario de Segu
ridad y Protección Ciudadana (SSPC). Antes,
había sido presidente del comité nacional del
Partido Acción Nacional, con Vicente Fox como
presidente de la República, y tiene un historial
ineludiblemente relacionado con el fraude elec

toral de 2006, al grado de alzarle la mano, como
triunfador, a Felipe Calderón. Similar maniobra
de oportunismo sexenal tuvo con Enrique Peña
Nieto y Andrés Manuel López Obrador.

LA SALIDA DEL puesto en la SSPC tuvo
como antecedente una solicitud de licencia
para intentar postularse como candidato al
gobierno de Durango por Morena. No fue
incluido por el Consejo Nacional morenista en
la cuarteta de aspirantes, pero sus seguidores
aseguran que podría ser inserto más adelante,
como concesión de la Comisión de Elecciones.

POR LO PRONTO, hay acercamientos con el
grupo de Marina Vitela, ex priísta del grupo
del ex gobernador tricolor Jorge Herrera Cal
dera y actual presidenta municipal de Gómez
Palacio. Seguidores de Espino afirman que és
te podría ser coordinador general o electoral
de la campaña morenista y, ya "con derechos"
partidistas (aunque, a la fecha, no se ha apro
bado su afiliación en la aplanadora guinda),
aspirar a posterior candidatura a un cargo de
elección popular.

LA GOBERNADORA DE la Ciudad de Méxi
co, Claudia Sheinbaum, tendrá días de intensa
convivencia escénica y política con el Presidente
de la República. Le acompañará en la gira que
López Obrador hará en algunos lugares de la
capital del país y en otros que visitará en el con
tiguo estado de México. Por ello cambió la fecha
de la presentación de su tercer Informe de labo
res, que debía ser el domingo 5 de este mes, y lo
pasó para el día 8, en un acto al que dijo que "po
dría" invitar al propio titular del máximo cargo
público nacional, al que la propia Sheinbaum
podría aspirar como candidata de Morena, con
la etiqueta de favorita de Palacio.

Y, MIENTRAS EL Senado ha aprobado que la
ex subsecretaría de Hacienda Victoria Rodrí
guez Ceja llegue a la Junta de Gobierno del Ban
co de México, con la expresa predeterminación
andresina de que sea la primera presidenta de
esa entidad, ¡hasta el próximo lunes, con Marko
Cortés enojado porque cuatro gobernadores del
PAN fueron al informe obradorista en el Zócalo
y se tomaron fotografías de ocasión, con toques
de entendimientos a futuro!
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ROZONES

• El diagnóstico del ingeniero Cárdenas
En el día en el que el Presidente se reencontró con la multitudinaria plaza, en la celebración
de su tercer año de gobierno, llamaron también la atención, nos comentan, los señalamientos
críticos que hizo el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas sobre la situación actual del país. "Yo así
estoy viendo al país, esto es, con muchos rezagos todavía y sin propuestas para cómo superar
estos problemas de pobreza, empleo, inseguridad, escaso crecimiento económico, deterioros
ambientales, todas las cuestiones que tienen que ver con el género", dijo el excandidato presi
dencial, quien también resaltó el estado de confrontación entre las fuerzas políticas que impide
las posibilidades de establecer algo que considera central: diálogo. Ahí los contrastes.

• ProfecoViva Aerobús, hay tiro
Profeco ya lo había advertido, nos recuerdan, en una conferencia mañanera. Hace tres sema
nas lanzó el mensaje de que se estaban "pasando de rosca", dirigido a tres aerolíneas por el
tema de los cobros del equipaje de mano. Dos atendieron, pero no Viva Aerobús. Y bueno, pues
lo que parecía un exhorto hasta divertido derivó en una acción frontal, pues ayer la Profeco, a
cargo de Ricardo Sheffield, lanzó una alerta a los consumidores sobre la compra de boletos de
avión a la empresa a cargo de Juan Carlos Zuazua, y señaló que, de continuar ésta cobrando
por las piezas de mano, irá a tribunales. Pero la aerolínea se plantó y le recordó a Profeco que
está en su derecho de defender su "esquema de tarifas", por lo que si es necesario se verán en
los juzgados... Uf.

•Conflicto en el CIDE: acumulando agravios
Así que en el cuarto día de paro de actividades y toma de instalaciones del CIDE, los represen
tantes de las comunidades estudiantil y académica convocaron ayer a una mesa de diálogo
con la directora del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla. Sin embargo, después de 40 minu
tos de retraso decidieron dejar de esperarla. Pero no fue lo único que pasó. Resulta que justo
después del encuentro en el que los alum nos dieron a conocer un nuevo pliego petitorio en e 1
que exigen la destitución de José Romero Tellaeche, el CIDE se quedó sin conexión a Internet,
medio por el que estaban transmitiendo en vivo el encuentro para expresar demandas que
han sumado un fuerte respaldo. En la primera semana de paro no se ven grandes posibilida
des de resolución del conflicto y en cambio sí una suma de agravios que seguramente serán
señalados en la marcha de inconformidad prevista para mañana.
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«Banxico y el bloque de contención
Aunque no se requería mayoría calificada, la aprobación del nombramiento de Victoria Ro
dríguez Ceja para Banxico logró algo no tan esperado: la fractura del denominado bloque de
contención en el Senado. Y es que mientras el PAN y el PRI, al igual que el Grupo Plural, man
tuvieron su rechazo a ratificar la propuesta del Presidente en un caso votando en contra y
en otro, en abstención, porque señalaron que este aval daría paso a que el Ejecutivo nombre
como gobernadora del banco central a quien consideran no cumple con los requisitos estable
cidos por la ley, el PRD desde el principio manifestó su apoyo para Rodríguez Ceja. Y quienes
dieron la sorpresa fueron los de Movimiento Ciudadano, que primero se habían pronunciado
en contra y, al final dieron la voltereta para respaldar a la nueva integrante del Banco de México
quien, por cierto, después de rendir protesta en el nuevo cargo empezaba a sumar apoyos de
instituciones financieras.

«Exhibida a Cofepris
Qué exhibida le puso el doctor Francisco Moreno, quien ha hecho frente al Covid19 desde
el Centro Médico ABC y ha sido una voz relevante desde el gremio médico en el tema de la
pandemia, a Alejandro Svarch, director de la Comisión Federal para la Protección de Riesgos
Sanitarios (Cofepris), nos comentan. Y es que Moreno Sánchez se refirió ayer al hecho de que la
víspera la agencia reguladora vinculada a la Secretaría de Salud autorizara el uso de emergen
cia de una combinación inyectable para tratar Covid19, denominado bamlanivimab. "Parece
ría que la Cofepris va meses atrás del conocimiento en el tratamiento de la Covid19; se autoriza
un anticuerpo monoclonal con baja efectividad contra la variante Delta plus y probablemente
nada de actividad contra Ómicron". Y no sólo eso, sino que incluso le dio algunas alternativas
que, a su juicio, sí podrían servir: sotrovimab, paxlovid y molnupiravir. Uf.

• Que siempre no se va
Así le dijeron al alcalde de Tlalnepantla de Baz, Raciel Pérez Cruz, quien la semana pasada
presentó, en sesión de cabildo, una solicitud de licencia definitiva para separarse del cargo al
frente del municipio, con el que aún le quedan cuentas pendientes. Aunque sólo le faltaban 37
días para concluir, pidió retirarse antes, a pesar de que los regidores le exigieron una explica
ción por asignar un precio de 100 mil pesos a la venta de las bases de licitación para una obra
pública, lo que se suma a la falta de transparencia en la distribución de un bono de 10 millones
de pesos para damnificados por las inundaciones y para los afectados por el derrumbe de:
Cerro del Chiquihuite, quienes sólo han recibido uno de los cinco pagos que se les prometió
para rentar en lo que se presentaba el plan de reubicación, que no está todavía. Nos comentan
que varios aún conservan la esperanza de que, en el último informe de gobierno que quería
evadir, el alcalde aclare adonde se fueron los apoyos que las familias siguen esperando para
sobrevivir.
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Vuelve el programa Migrant
Protection Program (MPP),
como le llamó el Gobierno

del Presidente Trump. Programa
de Protección al Migrante, aun
que sea todo lo contrario. Tam
bién se le conoce como Quédate
en México, un nombre que lo des
cribe mejor.
Los gobiernos de Joe Biden y de Andrés

Manuel López Obrador llegaron a un acuerdo
para reactivar este mecanismo que obliga a
los migrantes que solicitan asilo en Estados
Unidos a esperar a que se resuelva su caso al
otro lado de la frontera.

Durante el mandato de Trump, el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador ac
cedió a aplicar este plan. Biden lo canceló
y eso significó una decisión simbólica para
terminar con la política migratoria de mano
dura del magnate republicano. Con el fin del
Quédate en México, Biden ampliaba aún más
la brecha entre su Administración y la de su
antecesor. Pero una orden judicial lo obliga
ahora a retomar el programa.
La reactivación, desde luego, no es uni

lateral. México juega un papel fundamen
tal: los solicitantes de asilo no se quedan en
Estados Unidos, esperan a que sus procesos
se resuelvan en territorio mexicano. Por eso

ha sido necesaria una negociación que, de
acuerdo con el gobierno mexicano, suavizó
la medida.

Entre otras cosas, habrá más recursos
para albergues y medidas contra el covid 19.
A todos se les ofrecerá la vacuna, aunque no
será obligatoria. Además, el Departamento
de Seguridad Nacional, en Estados Unidos,
informó que el acuerdo incluye un compro
miso de que los procedimientos migratorios
terminen en un plazo máximo de seis meses.
El reajuste contempla también una mejor
comunicación de los solicitantes de asilo

con abogados y establece excepciones para
personas particularmente vulnerables.
Es verdad que, al menos en el papel, la

nueva versión del Quédate en México luce
mejor. Pero es previsible que las localidades
fronterizas de México se convertirán, como
ocurrió antes, en cuellos de botella, un limbo
para miles de personas varadas a la espera de
que se resuelva su situación.
En medio siempre quedan los migrantes.

Escapan de la pobreza y de la violencia, pero
nadie los protoege. No votan en México ni
en Estados Unidos, así que ningún político
se interesa por ellos. No dejan remesas en
México, así que el Gobierno no invierte en
protegerlos. No son un grupo de presión, así
que la prensa publica sus historias de mane
ra esporádica y anecdótica. No dejan limos
na, así que muy pocos en la iglesia se ocupan
de ellos. Están, puesto claro, a su suerte y al
desnudo.
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"La educación es el arma más poderosa
que puedes usar para cambiar el mundo"

Nelson Mandela

El Centro de Investigación y Do
cencia Económicas, Asociación
Civil (CIDE), se constituyó el 25 de

noviembre de 1974, ante el notario seis
de la CDMX, durante el gobierno de Luis
Echeverría, iniciando clases ese mismo
año, con el objeto de impartir educación
de excelencia, y para ello aglutinaron a
los más brillantes profesores.

Al constituirse el CIDE con la forma de una asociación
civil, pero formando parte de la administración pública
federal siendo considerada una entidad paraestatal, y re
gulada por la Ley de Entidades Paraestatales, tiene una
naturaleza híbrida, es decir, al mismo tiempo que es una
asociación civil de índole privado, también tiene un ré
gimen de derecho público.

Como toda persona moral, las asociaciones civiles se
rigen en primer lugar por sus estatutos, y en este caso,
en segundo lugar, por la Ley del Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología, Conacyt, por la Ley de Entidades
Paraestatales y el Código Civil Federal.

De acuerdo con el artículo sexto de sus estatutos, el
CIDE tiene como objeto social producir y difundir co
nocimiento a través de investigación científica sobre as
pectos de la realidad social contemporánea, y contribuir
al desarrollo del país, lo cual ha logrado, y es una de las
mejores universidades del país.

En gran parte el éxito del CIDE ha sido haber elegido
a los mejores profesores, y por supuesto contar con un
liderazgo inobjetable en su director, por ello es impor
tante para la comunidad de estudiantes y académicos,
que el director goce de reconocimiento y sea elegido por
consenso.

Como toda asociación civil, el CIDE se integra por
asociados, que en este caso son: las secretarías de Edu
cación Pública, de Hacienda, de Energía, y de Economía,
así como el Colegio de México, el Fondo de Cultura Eco
nómica y el Banco de México, todos ellos constituyen la
asamblea general de asociados.

También el CIDE cuenta con un Consejo Directivo,
integrado por los representantes de los asociados, más
un representante del Centro de Investigaciones en Ma
temáticas, y del Instituto Nacional Electoral, además de
cuatro consejeros invitados por el director del Conacyt;
dicho Consejo, entre otras cosas, se encarga de formali
zar el nombramiento del director.

El cargo de director, de acuerdo con el artículo treinta
de los estatutos, deberá realizarse por medio de una aus
cultación interna para identificar a los aspirantes dentro
del CIDE; también se conformará un grupo de ausculta
ción externa, integrado de seis a nueve miembros nom
brados por el director del Conacyt, quienes conformarán
una propuesta de entre tres y cuatro candidatos, debien
do incluir alguno de los de la auscultación interna, de
todos ellos, el director del Conacyt elegirá alguno para el
cargo de director del CIDE.

El problema del reciente nombramiento del nuevo
director del CIDE es que parece ser que no se llevó a cabo
conforme al procedimiento señalado y, de ser así, segu
ramente procederá la interposición de juicios de nulidad
contra la elección, o el juicio de amparo. Mientras hay
una huelga de alumnos, ¿qué sucederá?
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En la recta final del año, el mun
do se enfrenta a dos realidades

completamente disímbolas: la
relajación generalizada de medidas sa
nitarias entre gobiernos y población, a
la par del surgimiento de una nueva va
riante de Covid, que enciende alarmas
mundiales.

No cabe duda que, tras el segundo año en pandemia,
las sociedades de todas las latitudes tienen la urgente
necesidad de volver a una convivencia lo más cotidia

na posible. Esa necesidad, acompañada de un enorme
deseo, se ha generado —en buena medida— por el avan
ce en los programas de vacunación que cubren a una
sección de la población, mundial aparentemente ma
yoritaria. Esto, a su vez, ha provocado una disminución
en el número de contagios y consiguientemente de
muertes, y ha aligerado la presión de los sistemas de
salud de los países.

Así, a mediados de octubre pasado regresaron —for
malmente— los eventos masivos en México. Y, unas
semanas más tarde —apenas el 8 de noviembre—, final
mente Estados Unidos determinó dar luz verde a los

cruces fronterizos terrestres con México, tras 19 meses
de suspensión. Todo ello como parte de la imperiosa
necesidad de reactivación económica y de un retorno
a la interacción social.

En este contexto, hace poco más de una semana
se anunció la detección en Sudáfrica y Botsuana de la
variante Ómicron de coronavirus, caracterizada por su

elevado número de mutaciones, que la haría más trans
misible y menos susceptible a las vacunas existentes, y
que podría llevar a la población mundial a nuevos picos
de contagios, en una época del año, de por sí, caracteri
zada por un aumento de reuniones familiares y sociales.
No es coincidencia que hace precisamente un año, se
tocaran máximos históricos de propagación y decesos.

Si bien aún hay incógnitas sobre su grado de viru
lencia y transmisibilidad, existen ya algunas pruebas
que sugieren que esta nueva variante puede reinfec
tar con mayor facilidad. Por lo pronto, ya se registran
casos en una veintena de países de África, Europa, Asia
y América, lo que ha desatado preocupación entre los
gobiernos y ha llevado a retomar medidas estrictas de
confinamiento de manera total, en el caso de Aus
tria—, restringir vuelos provenientes de ciertos países
de África o, incluso, decretar un nuevo cierre absolu
to de fronteras —como es el caso de Australia, Israel o
Japón—,

Entretanto, surge una nueva discusión sobre qué
tanto el surgimiento de esta nueva variante ha sido pro
vocado por la desigualdad en la distribución de vacu
nas entre países subdesarrollados, y su acaparamiento
por parte de las principales potencias. No es casualidad
que la nueva cepa surgiera en África —caracterizada por
tener los menores índices globales de vacunación—,
con una mayoría poblacional aún sin inmunizar, lo que
abre las posibilidades al virus de mutar más fácilmente.

Por lo que respecta a México, sólo es cuestión de
tiempo para que la nueva variante nos alcance. Por lo
pronto, ya se anuncia la aplicación de refuerzos de va
cuna para personas adultas mayores, en tanto la aper
tura de actividades sociales continúa. Al tiempo.
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Uno de los principales llama
dos hechos por el Presidente
Andrés Manuel López Obra

dor en el festejo de su tercer año de
Gobierno, como fue el que hizo a las
miles de personas que se congrega
ron en el Zócalo capitalino para que
participen en la consulta de revo
cación de mandato en abril del año

próximo, que los organizadores de
Morena insisten en hacer creer que es
de ratificación, lo va a frustrar el Insti
tuto Nacional Electoral.

La Comisión de Quejas de ese organismo orde
nó a la Unidad Técnica de Fiscalización del mismo,
que investigue la procedencia del dinero de esa
"engañosa" e inconstitucional "revocación de
mandato", que llevan a cabo las agrupaciones Que
Siga la Democracia y Que Siga el Presidente, ante
el despliegue de recursos en mobiliario, mantas,
propaganda y estrategia de comunicación, ya que
la ley prohibe el uso de recursos públicos para re
cabar firmas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Como ya va siendo costumbre en este país violar
la Constitución, leyes y cuanto ordenamiento pro

venga del "neoliberalismo", los senadores morenis
tas no tuvieron empacho alguno en ratificar la pro
puesta presidencial de la subsecretaría de Egresos
de Hacienda, como nueva gobernadora del Banco
de México, sin que reúna los requisitos para ocupar
ese cargo, a pesar de los votos en contra de la oposi
ción y la abstención de los priistas.
Denada valió que integrantes de las bancadas del
PAN, PRD y del Grupo Plural, cuestionaran que la
funcionaría incumpla aquellos, porque sus colegas
del partido que gobierna, entusiasmados aún por el
festejo del día anterior, votaron a favor, junto con los
del PRDy Movimiento Ciudadano, sin preocupación
de que fuera una flagrante violación.
Ahora no faltarán algunos que digan que por que
dar bien con el Ejecutivo Federal, quien parece em
peñado en no tomarlo en cuenta como un prospecto
para la sucesión de 2024, Ricardo Monreal, líder de
los senadores de Morena y presidente de la Junta de
Coordinación Política, que con frecuencia habla del
respeto a la ley y a la Carta Magna, nada hiciera para
evitar su incumplimiento.
A menos de que el Zócalo haya crecido en tres año s,
quienes desde tiempo atrás tienen cifras reales del
cupo de ese histórico sitio, incluyendo arcadas de in
muebles que lo rodeany bocacalles, apenas rebasan
los 120 mil, por lo que ignoran de dónde sacaron la
cifra oficial de 250 mil, que dierona conocer algunos
noticiarios y medios, de la asistencia al AMLOFest
de este miércoles.

Recordó el pleno senatorial al chipaneco Patro
cinio González Garrido, priista que dejó de serlo al
final de su vida, y al sinaloense Enrique Jackson Ra
mírez, que siempre lo fue.
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•QUEBRADERO

Revolución desde el poder

Los procesos revolucionarios históri
camente han intentado deponer al

poder político. Tratan de llevar a cabo un
cambio profundo desde las bases para
cambiar el régimen.

El tabasqueño pretende hacer la revolución desde el poder.
Para ello ha venido transformando, criticando, atomizando y
desapareciendo, entre otras cosas, diferentes instituciones
que han sido parte de un proceso virtuoso de la sociedad.

El Presidente habla del cambio como si ya se hubiera ins
trumentado. Estamos lejos de ello, no sólo por las reticencias
y por las muchas dificultades que conlleva, sino también por
que no queda claro el rumbo y el destino.

Urge sistemáticamente a que se tome partido, porque en
el fondo la revolución y su gobierno es el estás conmigo o
estás contra mí. No es nada casual su concepción de fifís y
chairas, buenos y malos sin pasar por alto el hacer periodis
mo para el pueblo, lo cual remite a tomar partido y estar o no
con la "causa".

En la geometría política el Presidente ubica su movimien
to como de izquierda. La definición de derechas, centro e iz
quierda es cada vez más ambigua y difícil de concebir y asir.

Diferentes gobiernos de izquierda han entendido la im
portancia de hacer a un lado esquemas, estigmas y mani
queísmos para buscar una integración que incluya a amplios
sectores.
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Los gobiernos de Felipe González en los 8o y 90 en España
y el gobierno de Lula en Brasil tienen que ver con esto. No se
puede catalogar a ambos personajes, particularmente al bra
sileño, como derecha o de centro. Sus políticas y su visión de
lo que deben ser sus países produjeron resultados tangibles
para los ciudadanos. Uno de sus grandes méritos fue enten
der el tiempo que les tocó vivir y gobernar.

La propuesta de López Obrador, si bien busca la transfor
mación, le llama revolución, se ha ido convirtiendo en un
proceso unilateral en más de un sentido. La apertura que han
tenido gobiernos de "izquierda" se ha distinguido por una vi
sión amplia de la economía, la política, lo social, la cultura, el
debate y la vida universitaria.

Soslayar el proceso de cambio de López Obrador no tiene
sentido, porque a pesar de las muchas críticas fundadas que
hay hacia sus programas, algunos de ellos están caminando
y van alcanzando sus objetivos; como decíamos ayer, el reto
está en hasta dónde va a alcanzar el dinero.

A la par está siendo cada vez más preocupante la perspec
tiva unilateral de las cosas. La educación es el área que paula
tinamente se va viendo más afectada. El gran problema de las
revoluciones es el caer en el dogmatismo y la ideologización.

Se ha venido desarrollando un proceso en materia edu
cativa que merece atención. Los libros de texto en algunos
casos están entrando en terrenos en que van prevaleciendo
formas unilaterales de ver la vida, el país y el mundo. A esto
se suman las críticas del Presidente a las instituciones de

educación superior públicas, el caso del CIDE es significativo
también por ello.

Es cierto que el proceso educativo durante mucho tiempo
fue contemplativo; sin embargo, en las escuelas y las univer
sidades se desarrollaron procesos que no tienen que ver con
el que pinta sistemáticamente el Presidente.

Ayer en la FIL en una extraordinaria participación, Mau
ricio Merino daba cuenta de lo mucho que dice el Presidente
sobre las instituciones autónomas, lo cual no tiene asidero.

La consolidación del proyecto que pretende la 4T sola
mente será si existe un ensanchamiento del pensamiento,
tolerancia, debates y escuchando a las y los otros.

Es lo que le da sentido histórico y trascendencia a las
revoluciones.

• RESQUICIOS
Las encuestas sobre el 2024 son referentes a distancia. Por
más que haya indicadores que coloquen a Morena y a la per
filada con grandes posibilidades hay variantes que atender.
Una de ellas es que están creciendo los indecisos, la otra es la
gran cantidad de personas que se están negando a contestar
las encuestas.

LA CONSOLIDA

CIÓN del proyecto
que pretende la
4T solamente

será si existe un
ensanchamiento

del pensamiento,
tolerancia, debates
y escuchando a las y
los otros. Es lo que le
da Sentido histórico

y trascendencia a las
revoluciones
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TRASCENDIÓ

Que el vicepresidente de la
Cámara de Diputados, Santiago
Creel, espera todavía una res
puesta positiva del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor a la carta que le llevó el mar
tes pasado hasta Palacio Nacional
para convocarlo al diálogo con la
oposición, porque advirtió que
sin interlocución con las fuerzas

políticas, ni las reformas cons
titucionales ni el proyecto de la
4T tendrán éxito. El silencio an
ticipa que el también titular de la
Comisión Política Nacional del
PAN recibirá la misma respuesta
que cuando invitó al mandatario
a tomar clases de derecho consti
tucional en la UNAM.

Que desde hace un par de se
manas, Pedro Haces pregona
ba a los cuatro vientos que tenía
"todo amarrado" para que le de
volvieran el registro a Fuerza por
México, por lo que ayer, a quienes
dudaban de sus dichos, les cayó
como balde de agua fría el pro
yecto del magistrado Indalfer
Infante Gonzales que coloca al
partido como víctima de la pan
demia porque, sin ese escenario,
miles de personas más habrían
votado por esa opción. Desde

ahora se ve difícil que sus pares
en el Tribunal Electoral lo res

palden, pero ya veremos.

Que la Comisión de Relacio
nes Exteriores América Latina y
el Caribe del Senado, que preside
la priista Beatriz Paredes, apro
bó un exhorto para que la SRE
promueva en la región acciones
y medidas multilaterales contra
el tráfico de armas convencio

nales. En esa cámara, por cierto,
el equipo de Iiítardo Monreal
dice que el zacatecano le hacía
más falta al Presidente en la se

de legislativa que "a ras de tie
rra" en el Centro Histórico o tra
tando de llegar en moto o a pie.

Que Bodolfo González Val
derrama, superdelegado en Ta
maulipas, ha tenido como pla
taforma la operación de los pro
gramas federales para reunirse
con empresarios, mujeres em
prendedoras y población vacu
nada, sin dejar de asistir al Zóca
lo para el Amlofest, por supuesto,
cuando se avecina la elección del

próximo año, para lo que espe
ra primero superar en el camino
por la candidatura de Morena a
Américo Villarreal, Maki Or
tizy Olga Sosa. A ver.
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

CNDH: acuerdazo
de conse o fantasma

CARLOS
MARIM

¦ ^ mpeñada en alcahuetear la fabrica
k ción de una "verdad alterna" para el

_¦^ casoAyotzinapa, Rosario Piedra par
chó el Reglamento Interno violentando procedi
mientos y atribuyéndose la facultad de reaperturar
cualquier expediente y hasta de emitir una nueva
Recomendación, fraudulentamente contraria ala
emitida por la institución hace tres años.
Aunque la ley de la Comisión y el ordenamiento

que la rige contemplan que el Consejo Consultivo
puede elaborar y modificar el Reglamento Interno,
esa instancia carece de consejeros, su existencia es
fantasmal: la mayoría de sus diez integrantes re
nunció (se puso a salvo) en cuanto supo que la ins
titución sería presidida por una persona notable y
escandalosamente incapaz. Los pocos que perma
necieron se fueron al concluir su encargo y hace al
gunos meses la consejera "en funciones" que queda
ba se fue en octubre, al terminar su gestión. Los nue
vos consejeros debe designarlos el Senado, donde
nadie ha manifestado el menor interés por una CN
DH cuya sectaria presidenta se esmera en demoler.
Con el milagroso acuerdazo

"por el cual se apertura un nue
VO expediente de queja sobre (...)
la desaparición (...) de los 43 (...)
estudiantes ,1a señora engendro
una Dirección Espedid para el Ca

cion General de la Primera Visita
duría General.
Bonita pero maldita la cosa:

desapareció una Visitaduría Especial que atendía
el Caso pero ahora reculay crea una "dirección" de
baj o nivel para que se encargue... de lo mismo que

ella extinguió.
Las modificaciones al Reglamento, la disposición

quepermitelareaperturadelcasolgualayeldescocado
acuerdazo carecen de legitimidad. Y también son ilega
les y anticonstitucionales las fascistoides persecucio
nes desplegadas por Piedra contra quienes colabora
ron con la Oficina Especial para el Caso Iguala que diri
gí a el abogado José Trinidad Larrieta Carrasco durante
la impecable presidencia de Luis Raúl González Pérez.
No parece casual, dicho sea de paso, que Piedra

quiera vender como "blanca palomita" y sacar de
la cárcel al asesino de Luis Donaldo Colosio, ya que
fue González Pérez, como cuarto y último fiscal de
aquel crimen, quien realizó la más exhaustiva inves
tigación de la historia (hoy es la de Los 43), conclu
yente de la culpabilidad de Mario Aburto Martínez.
La perversa misión encomendada a Piedra es

desacreditar el trabajo de la CNDH "neoliberal".
Sin justificación algunay fuera de todo procedi

miento legal, recurre a citatorios intimidantes para
interrogar (de manera insidiosa y videograbando
las declaraciones) avisitadores de entonces.
Hace que busca donde no hay después de fracasar

en su intento de cuestionar no solo la "verdad histó

rica" sino la jurídica de las investigaciones de la Co
misión que preside y viene chatarrizando.
¿Porqué el Senado no llama a cuentas a esta depre

dadora? ¿Dónde están las organizaciones nacionales
e internacionales de derechoshumanos? ¿Porqué su
silencio ante lo que sucede en la CNDH que viola los
derechos humanos de sus visitadores...?—

Desaparecíó una
visitaduría que
,, , 1

atendía el caso de
los 43 y ahora crea

direCCiÓn
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Un rompopito
para el Inge

• Qué le habrán echado al rompopito del ingeniero
i Cárdenas como para haberse convertido en el trans
formerdemi TaíanIdtaCórdovaysusllasesores?Es

¦ bien sabido que mi Catémocnunca ha estado cerca
de la Cuarta transfomeichan y que cuando ha podido

meterle lapatalohahecho conlos tacos por delante, pero es
ta vez sí se vio, por decirlo de manera poética, muy ardilla Eso
de mal hablar de los tres años de AMLO como si fuera el ex

presichenteJelipillo, Julen Rementirzay sus amiguis de Vox
y el ChikiliQuadri (con el que hace unos meses se tomó una
fotocomosifueran compinches en elKuKluxPAN,mientras
en la UNAM todavía lo están esperando para que vaya a sal
varla), pues sí revelan unas ganas de ser el nuevo refuerzo del
Team MumRa que atinadamente dirige el sub
jefecillo Diego. Alo mej or quería que lo llevaran
al Zócalo en calidad de Tlatoani impertérritoy
de hermética sonrisa mientras Kike Krauze lo

declara el nuevo QuetzalcoatL
Bueno, también se podría pensar que Cár

denas luego de este numerazo espera que mi
Claudio XXX González lo llame para que lo
asesore sobre cómo acabar con el comunis
mo, o le de cuando menos una candidatura del
PRIANChu donde los Chuchos, sus grandes contlapaches,
tiene su leonera. Los comentarios críticos nivel Lilly Téllez
ponen al ingeniero, otrora figura de la oposición de izquier
meno,scual líder venerable dclaoposicióriultradcrechosa.
Tampoco es que un acto así no fuerapredecible ni que esté
mal, a fin de cuentas ya era hora que en un final Scooby Doo

elmichoacanose quitara la máscara para mostrar su ve rda
dero rostro como el viejo expresichenteFox.
Digo, esto del ing'efue casi tan obvio como las encuestas

de ciertos medios ñfísáuricos, luego del lleno completo en
el Zócalo en el AMLOFEST, sacaron una encuesta donde

obviamente va ganando mi licenciado
Peña como debe ser y Calderón vuel
ve a ser el empleado del mes del gru
po de cobradores de Iberdrola. Eso sin
olvidar la otra encuesta donde el hijo
de Colosio de cuyo nombre no puedo
acordarme, resulta ser no solo más po
pular que Marcelo Ebrard y Claudia
Sheibaum, sino que Juanga, Chente
Fernándezy Luis Migueljuntos.

Así, encualquiermomentoelbuen Cárdenas seránombra
doeljefedecampañadeEnriqueAlfaro,elMussolinidelatorra
ahogada, ahora que sin sus amikos, Chiñano Aureolesy Ca
beza de Buey, sueñaconserpresidente.
Parala otra mejor mándenle a mi ingeniebro su dota

ción de chocolatote Rocío.

Para la otra
mejor mándenle
a mi ingeniebro
su dotación de

i , . a Rf>ríf>
1", u 1 IUL.IU
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García Lorca
Gil cerraba la semana con un libro entre las manos: Palabra de Lorca.

Declaraciones y entrevistas completas, 19341946; Games presenta fragmentos de
entrevistas conJordiJou, Ricardo García Luengo, Felipe Morales y Silvio d'Amico
Gil cerraba la semana con un

libro entre la manos: Pala
bra de Lorca. Declaracio

nes y entrevistas completas,
19341946. (Malpasor, 2017).

Gilpresenta en estapágina del fondo frag
mentos de entrevistas con Jordi Jou, Ri
cardo García Luengo<, Felipe Morales y Sil
vio d'Amico. Vamos.

La poesía es algo que anda por las calles.
Que se mueve, que pasa a nuestro lado. To
das las cosas tienen su misterio, y la poesía
es el misterio que tienen todas las cosas. Se
pasa junto a un hombre, se mira una muj er,
se adivina la marcha oblicua de un perro, y
en cada uno de estos objetos humanos está
la poesía.

Yo no concibo la poesía como abstención,
sino como cosa real existente, que ha pa
sado junto a mí. Todas las personas de mis
poemas han sido. Lo principal es dar con la
llave de la poesía. Cuando más tranquilo
se está, entonces, ¡zas!, se abre la llave y el
poema acude con su forma brillante. No se

puede hablar de si el hombre es un objeto
más sugeridor de poesía que la mujer. No,
no se puede hablar.

No busco popularidad. Ella viene a mí.
Aveces me molesta. A un poeta no de
be de interesarle la popularidad; es una
cosa demasiado frivola. De todas mane
ras, si el poeta deviene popular, si entra
en el alma del pueblo, ¿quiere algo más
bello?

¡Entrar en el alma del pueblo, he aquí la
poesía! Del Romancero gitano se han ti
rado seis ediciones con un total de más de

60 mil ejemplares. De todas formas, han
de saber que tengo muchos libros escritos
que no he publicado ni tengo prisa algu
na por hacerlo. No creo que el poeta tenga
que producir demasiado. Exigencia hacia
él mismo, profundo estudio de lo que es
cribe y, por lo tanto, antes de lanzar un li
bro al mercado tiene que mirarlo mucho.

¿Quieren un lenguaje más perfecto, un
lirismo más puro, que el de Rafael Alber

ti? ¿ Y el romanticismo, todo influido por
Bécquer, de Cernuda? ¿Y Pedro Salinas?
¿Y Aleixandre? Todos los poetas caste
llanos son profundamente originales co
mo personalísimos, lo que hace que unos
no se teman a los otros. Quizá una de las
cosas más notables es el gran compañe
rismo que reina entre los poetas de aho
ra. Las envidias y las pequeñas pasiones
no las conocemos allí y un poeta defien
de a otro. Es en este ambiente en donde

las obras del espíritu se hacen realmente
grandes.
Ante el hecho social, el poeta se debe apa
sionar. No puede de ninguna manera per
manecer impasible. ¿Cómo pretenden que
el poeta pueda cerrar los oj os ante los hom
bres que sufren, ante la tragedia espantosa
del hombre oprimido? El poeta debe sen
tirlo y comprenderlo, y ayudar en sus po
sibilidades a la conquista y un mundo más
j usto y más humano.

Hoy no interesan más que dos clases de
problemas: El socialy el sexual. La obra que
no siga una de esas direcciones está conde
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nada al fracaso, aunque sea muy buena. Yo
hago lo sexual, que me atrae más. Pudiera
escribir otras cosas porque es ése mi gus
tó intelectual. Pero prefiero hacerme con
ellas un bonito libro.

El teatro fue siempre mi vocación. He dado
al teatro muchas horas de mi vida Tengo un
concepto del teatro, en cierta forma perso
naly resistente. El teatro es la poesía que se
levanta del libro y se hace humana. Y al ha
cerse, habla y grita, llora y se desespera. El

teatro necesita que los personajes que apa
rezcan en la escenallevenun traje de poesía
y al mismo tiempo que se les vea los huesos,
la sangre. Han de ser tan humanos, tan ho
rrorosamente trágicos y ligados a la vida y
al día con una fuerza tal, que muestren sus
traiciones, que se aprecien en sus olores y
que salga a los labios toda la valentía de sus
palabras llenas de amor o de ascos.

Como todos los viernes de la pandemiaj
Gil toma la copa con amigos verdaderos.
Mientras se acerca el mesero con la cha

rola que soporta el Glenfiddich 15% Gamés
pondrá a circular las frases de García Lor
ca: "Poesía es la unión de dos palabras que
uno nunca supuso que pudieran juntarse, y
que forman algo así como un misterio".

Güs'enva

"A un poeta no debe
de interesarle la

popularidad; es una cosa
demasiado frivola"

Fecha: 03/12/2021

Página: 39

Area cm2: 384

2 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 51,329

Página 6 de 14



Activista o Presidente

Al presidente López Obrador se le da
muy bien el activismo político. Es
un caso singular de persistencia.

Luchó muchos años para llegar a la Presidencia
y sigue en ese empeño a pesar de haber logrado
su cometido. Su determinación le ha valido que
la mayoría de los mexicanos le apoyen a pesar de
su reticencia de asumir su responsabilidad como
presidente de todos los mexicanos. Persistir en
su activismo le ha permitido que el respaldo po
pular corra por cuerda aparte del desempeño del
gobierno. Un Presidente reprobado, un activista
apoyado.

Desdeñar su responsabilidad presidencial fue
evidente en la celebración del miércoles 1 de di
ciembre en el Zócalo de la ciudad. Al igual que en
sus incursiones diarias matutinas, se presentó co
mo un activista en su arenga a los suyos. La forma,
el contenido y el evento mismo son propios del lu
chador social que insiste en personificar.
El júbilo del convocante por el encuentro con

su pueblo era evidente. Su gozo, auténtico. La
realidad, a modo del anhelo de su causa. No im
portan los resultados del gobierno. No hay otra
verdad que la suya. La fiesta no alcanza para la
autocrítica o para aludir al atraso de logros. Me
jor proseguir en las intenciones, en los propósi
tos que mueven la causa.
Desde luego no todas son malas cuentas. Allí

está la política salarial, pro
ducto del acuerdo entre tra

bajadores, empresarios y
gobierno; justo la negación
de la polarización en curso.
También son para presumir
las buenas cuentas de la re
caudación, resultado de la
firmeza de su titular Raquel

Buenrostro. Adquieren re
levancia los logros recientes

en política exterior; importante que el vecino
del norte hubiera aceptado el programa Sem
brando Vida, a pesar de las deficiencias e insu
ficiencias del proyecto. Es para destacarse el lo
gro de la democracia sindical, viejo anhelo de la
izquierda sindicalista.
El Presidente confía en exceso en el cambio de

las conciencias. Debiera hacerlo más en los cam
bios institucionales, casi todos ellos concretados
por la habilidad de Ricardo Monreal, la cenicien
ta de la fiesta. Por cierto, ausente, porque su tarea
era concretar la propuesta presidencial de hacer
de Victoria Rodríguez Ceja, gobernadora del Ban
co de México. Un lugar destacado para la favorita
Claudia Sheinbaum, otro, no tanto, para Marcelo
Ebrard. Monreal en lo suyo, cumpliendo con lo
que de él se esperay mucho se le regatea.
El tiempo se impone. Se afirma que se han sen

tado las bases para la transformación. Esto es más
anhelo que realidad. El acuerdo inconstitucional
para hacer de las obras insignia tema de interés pú
blico y seguridad nacional es ardid de la desespera
ción por no concluir en tiempo lo proyectado. De la
misma manera que la contrarreforma eléctrica es
un comprometedor intento de echar el reloj atrás,
muy atrás, para dar a la empresa del gobierno la
viabilidad financiera apartir de su control del mer
cado eléctrico. Faltan dos proyectos más ya anun
ciados: la militarización plena de la Guardia Nacio
naly acabar con el INE. ¿Los acompañará el PRI de
Alejandro Moreno y Rubén Moreira?
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EN PRIVADO

La ausencia
de Monreal

JOAQUÍW
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Citan aDamocles sin saber quién fue, pero
les gusta lo de la espada

LFIorestán

a ausencia de Ricardo Monreal en
el AMLOFEST del miércoles en el
Zócalo, fue tan registrada como los

coros de ¡presidenta! ¡presidenta! con los
que fue saludada Claudia Sheinbaum, como pre
sumió: la única gobernadora en aquel templete
del olimpo.
Sobre eso le pregunté ayer al propio Monreal

quien me dij o que estuvo ocupado en la opera
ción para sacar la aprobación de la propuesta
presidencial para que Victoria Rodríguez Ceja,
fuera aprobada como integrante de la Junta de
Gobierno del Banco de México, lo que en el pleno
del Senado consumó ayer por la tarde.
Y cuando le recordé que hace dos meses mé

había dicho que estaría en la boleta presiden
cial con Morena o con Morena, me reiteró que
sí va a estar: Me voy a inscribir, en su momento
para la candidatura a la presidencia, una vez que
surja la convocatoria. Estoy preparado y con la
mentelúcida.
Fue cuando le apunté que tenía, tras de sí, un

cuadro de Juárez, una imagen del Santo Niño de
Atocha, del que es devoto, el manifiesto de Ma
dero del 20 de noviembre, una imagen de López
Obrador, un escudo de la UNAM y una foto con
Fidel Castro, lo que lo puede ubicar en un aba
nico de lo religioso a la izquierda pero todo, digo
yo, hacia el proyecto presidencial de 2024, insis
to, con Morena o sin Morena, con López Obra

dor o sin él.
Monreal está decidido y el presidente lo sabe.
La presidencia la decidirá el mejor candidatoy

en eso Monreal los aventaj a por ser el único que
va por la libre.
RETALES

1. TRAMITE. Sin obstáculo alguno, los planchó
Ricardo Monreal, sobretodo el requisito de ex
periencia en políticas monetarias y en el paso de
cargos ad hoc, en los últimos cinco años, el Se
nado aprobó la propuesta presidencial para que
Victoria Rodríguez Ceja, sea la nueva integrante
de la Junta de Gobierno del Banco de México, pa
ra, de ahí, pasarlo a gobernar a finales de mes. El
presidente designó como subsecretario de Egre
sos a Juan Pablo de Botton, ex director de Nafin;
2. ¿ACUERDO? El gobierno de Estados Uni
dos anunció el restablecimiento del progra
ma Quédate en México, iniciado por Donald
Trump y continuado por Joe Biden, por el que, a
cambio de nada que se sepa, decenas de miles de
migrantes que pidan asilo a Washington perma
necerán en México, con costo al erario nacional,
sin que ese costo esté previsto en el Presupuesto
de Egresos de 2022. Y pregunto; Sifué un con
venio, como dicen aquí, ¿a cambio de qué fue?
No lo han dicho; y
3. PLAZOS. Hoyes un día clave para Emilio Lo
zoya y para el gobierno de López Obrador: vence
el plazo para que el ex director de Pemex aporte
las pruebas que sostengan sus acusaciones, que
el gobierno compró, contra el expresidente Enri
que Peña Nieto, Luis Videgaray y demás, que, en
su momento, le valió el ser considerado testigo
colaborador.

Nos vemos el martes, pero en privado
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PRACTICAS INDECIBLES

Cucarachas

RAFAEL
PÉREZ GAY

II
acia calor y yo sudaba
cargando las bolsas del
mandado. Los tiempos

cambian, no me obliguen a recordárse
los. Recordé escenas de Viento negro, la
película de Servando González en la que
unos ingenieros trazan las vías de un tren
en pleno desierto de Sonora. Yo sudaba
como ellos, perolosjóvenes ingenieros
al menos no tenían que lidiar con un no
tan pequeño ejército de cucarachas.
En mis tiempos las cucarachas eranpe

queñas, pero una mutación las ha trans
formado en seres monstruososy veloces.
Trate usteddepisarunayveráloque pasa

Mihipótesisesque estos insectos hanpro
liferado entre los innumerables restora
nes de la zona, se alimentan de las sobras
bifes, tortasy tacos al pastor. Por esa carga
calórica y proteínica han modificado su
estructura genética Bien visto, los mexi
canos también lian cambiado la hélice de
Watson y Crick comiendo papas fritas,
churrumáis, tacos de suadero. Resultado:
unpaísdegordosconcucarachasgigantes.
Raygón Sudaba como Eleazar García,

Chelelú, uno de los ingenieros de Viento
negro. Los primeros disparos dieron en
el blanco. Las perseguí
con furia entre las estri

baciones de la banque
ta La desbandadano se

hizo esperar. Les corté
la retirada con disparos
certeros, largos. Las ar
mas modernas me favorecen. En la casa
de mi infancia una vez hubo chinches. No

recuerdo escándalo mayor. Mi padre las
combatió con flit, aquella bomba de aire
que tenía en el soporte un recipiente con
insecticida líquido. El químico erapoten
tísimo, matabainsectos, perros, seres hu
manos, poresomipapá usaba un pañuelo
enlaboca,comolosbandidosdelviejooes

te.Mipadreacabóconlaschinchesyconla
casa, los muebles quedaron patas arriba,
las camas fuera de su lugar, los clósets va
cíos. Usó dos botellas de Raid matabichos.
Noterminamos en elhospital de milagro.
Se me agotaban las municiones y su

daba como el Chelelo, Enrique Aguilar y
Enrique Lizalde al mismo tiempo. Viento
negro se hizo fama de gran película A mí
me parece unbodrio acalorado. Los cinco
ingenieros siempre están de mal humor.
Elias Moreno dice frases sabias y perfec
tamente inútiles en un desierto calcinan

te. Los ingenieros se
comunican ala ciudad

por medio de un radio
viejo,déla segundague
rra mundial: ¿Me escu

chan?, cambio. ¿Alguien
nos oye?, cambio. De

pronto, Elias Moreno dice una obviedad
imperdonable: ¡Estamos incomunicados!
Penetrante olor a Baygón. Algunas

movían las patas, últimos estertores.
Voy a aislarme en mi habitación, un
cuarto de guerra, pero ahí la temperatu
ra asciende a 33 grados. No me importa
El teléfono no deja de sonar, el timbre
jodeyjode. Elacabose

¦na mutación las ha
transformado en seres
monstruosos y veloces
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DÍA CON DIA

La gran carrera

HÉCTOR
AGÜILAR
CAMÍW
hector.aguilarcamm@milemo.com

Pues no hubo espacio pa
ra el senador Monreal
entre los 250 mil acu

dientes al Zócalo anteayer.
Tampoco tuvo lugar entre las tres

cientas sillas de invitados especiales
que hubo al pie del presidium.
Menos tuvolugarenelpresídium,don

de seplacearonencambiootrospresiden
ciables de Morena, conlocuallacarrerase
ve como quieran menos conpiso parejo.
Estuvo en el presidium la jefa de Go

bierno de la capital, Claudia Sheinbaum,

puntera en el ánimo del Presidente, pe
ro no en la encuesta publicada esa ma
ñana por un innombrable diario con
servador, que le daba una pérfida venta
ja sobre Sheinbaum al canciller Marcelo
Ebrard, segundo presidenciable de Mo
rena que había en el presidium
Estaban en el presidium también

una tercera y una cuarta presidencia
bles de Morena (según los noticieros
de la noche).
Eran Tatiana

Clouthier, secretaria
de Economía, a quie
nes los vecinos de la

Condesa agradecemos
en estos días que haya
por fin arreglado las
bombardeadas banquetas del estacio
namientode su dependencia, yla secre
taria de Energía, RocíoNahle,apartirde
cuya inclusión se podrá decir cualquier
cosa de la carrera presidencial de More
na menos que le falten mujeres.
Los noticieros de la noche notaron,

sin embargo, que en el presidium estaba
también otro hombre a quien se empie
za a ver como colado en la carrera, el se

cretario de Gobernación, AdánAugusto.
Ojo aquí, morenos y comentócra

tas: colado, hombre y de Tabasco. No de
Zacatecas, como Monreal, ni de Las Lo
mas, como Ebrard.
La pregunta que obsesiona al respe

table es qué hará el excluido Monreal.
Quienes lo conocen dicen que en

trará a la carrera por la ventana si no le
abren la puerta.
Quienes lo conocen mejor, dicen

que convertirá su
descarte en su tar

jeta de presentación
como el verdadero
émulo rebelde de
López Obrador, co
mo el verdadero Ló

pez Obrador de Zacatecas.
Quienes lo conocen menos dicen

que peleará todo el camino y al final to
mará lo que le den.
Lo cierto es que la carrera presi

dencial de Morena tiene al país en
vilo. No es para menos: ¿Claudia?
¿Marcelo? ¿Tatiana? ¿Rocío? ¿Adán
Augusto? ¿Monreal?
Ni a cuál irle. ¡Carrerón!^™

La pregunta que
obsesiona al respetable
es qué hará Monreal.
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El bozal
de Ruñan

RESULTA fascinante esta persistencia de al
gunas elites madrileñas en su ingenuidad
provinciana frente a los reiterados usos y
abusos nacionalistas. Los meses y los años
pasan, las denuncias y los casos de agravio
se acumulan, pero la oligarquía capitalina
mantiene intacta su capacidad de sorpresa,
indignada y chirriante, ¡desde luego!, cada

vez que el aliento totalitario penetra por la
M30. Una reacción que solo puede expli
carse por la percepción estrábica de que esa
España que llevan en la pulsera es lo que
acontece en el Madrid intramuros.

El último susto les ha llegado con el re
pentino descubrimiento de que las forma
ciones nacionalistas y la izquierda Mara
caibo del PSOE y Podemos intenten amor
dazar en el Congreso a los medios de
comunicación que les resultan incómodos
(por ahora, solo a dos, pero amenaza a to
dos). Como si el separatismo no llevara
décadas aplicando una ley mordaza escri
ta a través del veto, la censura, la exclu
sión, la condena al paro o, incluso duran
te los años de ETA, con balazos por la es
palda, ya que lo que más teme el
totalitarismo es la mirada de la verdad.

Este intento de controlar a la prensa en la

sede de la soberanía nacional es una nueva

cepa de un procés que ha mutado, por deci
sión de Pedro Sánchez, de catalán a español.
Hace unas semanas la Generalitat retiró la

acreditación al periodista Xavier Rius y al ar
ticulista Albert Soler El Pe
riódico le ha censurado cua
tro artículos el último mes.

Así se las gastan en Catalu
ña con el disidente. Entien

do, por tanto, la incomodi
dad de Rufián en la sala de

prensa del Congreso. Inclu
so para un pijoaparte de
arrabal es difícil pasar de la
placentera felación mediática catalana a tener
que dar explicaciones públicas.
ERC y JxCat quieren trasladar a Madrid

el oasis de impunidad que disfrutan en Ca
taluña, donde la prensa empezó a ponerse

en pie cuando Pujol entraba en la sala,
«una señal de respeto institucional», y ha
acabado como propagandista del procés,
cuando no como feroz inquisidora del
constitucionalismo. Basta con repasar las

ruedas de prensa a las que
hicieron frente, sin queja
ni lloriqueos, Rivera, Arri
madas, SánchezCamacho
o Millo y ahora Garriga,
Carrizosa y Fernández,
en la que la canallesca pú
blica o subvencionada les

señalaba como quintaco
lumnistas del franquista

Estado español. Así que cualquier pregun
ta impertinente que reciba Rufián en Ma
drid será una caricia al lado de los ataques
inquisitoriales que en Barcelona patroci
nan ERC y JxCat.

ERC y JxCat desean
en Madrid el oasis
de impunidad que
enen en Cataluña
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FUSILERIAS

Ebrardy Colosio

ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA

17
1 problema con la opo: ¡ 

¦ j ción es de dos dimensio
nes. Sus eventuales can

didatos o están muy vistos y quemados,
ligados a la política tradicional, o debe
rá acudir a alguno desechado por Mo
rena cuando el Presidente decida for

malmente la postulación de Claudia
Sheinbaum, que estará firme salvo un
cataclismo en la capital que gobierna.
Con la esperanza de que algo ocu

rra, Marcelo Ebrard se mantiene en li

sa, ya anticipó en su momento que no
volverá a declinar, pero esa disciplina
para aguardar que se desenvuelvan
los acontecimientos lo mantiene en

una parálisis que no comparte Ricardo
Monreal, cuyo discurso comienza a su
bir de tono por los métodos de la suce
sión ordenados desde Palacio. Ambos
saben hoy que la oposición los espera
con los brazos abiertos.

Ebrard llegó a ser subsecretario
de Relaciones Exteriores en los años

90 cuando su jefe, el regente Manuel
Camacho Solís, per
dió la candidatura

presidencial del PRI
frente a Luis Donal

do Colosio y acabó
de canciller, antes
de pedir mano para
encabezar las negociaciones con el
Ejército Zapatista, sin salario de por
medio, lo que lo hacía elegible para
sustituir al sonorense.
El atentado en Lomas Taurinas no

solo acabó con la vida de Luis Donal
do sino también con toda aspiración
presidencial de Camacho, quien ape
naslavísperahabíadadosuapoyopú

blico al candidato malogrado. Ese cri
men clave de fin de siglo, vaya ironía,
hoy puede jugar en las elecciones de
2024, cuando Colosio hijo, alcalde de
Monterrey, atrae reflectores como po
tencial aspirante.
La trama acarrea circunstancias di

versas, algunas derivadas de la estrate
gia, otras involuntarias. Las planeadas
se suj etan a la presentación de un pre
candidato joven, estudiado, sin filia
ción partidista, hasta hoy sin cuentas
pendientes en el espectro público, con

un discurso moder

no cuyos resultados
están por verse. Pero
aunque él no lo quie
ra, jugarán la fama de
su padre, el sacrificio y
la explotación de su fi

gura, que tocarán las fibras de la oposi
ción, de los antiamlo y de los decepcio
nados déla 4T.

El plan luce funcional, en espera
de lo imposible: el concurso de MC
con Dante Delgado, Enrique Alfaro
y Samuel García, más los apunta
dos de PRI, PAN y los que se cuel
guen. Casi nada.

Aunque él no lo quiera,
jugará la fama de su

padre
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DUDA RAZONABLE

La normalización
de la violencia

CARLOS
PÜIG

F
sta semana, en el Centro

í de Reinserción Social de
 *áfl Tula —sí, así se llama

todavía, no se rían— en una madru
gada, un comando hizo explotar dos
autos para ingresar al penal y liberar
a un preso. Ingresaron con armas lar
gas, con equipo como si fueran todo un
cuerpo militar y terminaron liberando
a un puñado de internos.
Los liberados se dedican, nos dicen,

al huachicol, ese delito que, nos insis

ten, ya casi no existe en México gracias
al gobierno actual.
La noticia se difundió ampliamente,

las imágenes tenían esa espectaculari
dad que trae clicks y rating, pero para el
día siguiente ya estábamos en otra cosa
Esa misma semana la Secretaria de

Seguridad Pública nos dijo que todo va
muy bieny el Presidente lo dij o todavía
más en el Zócalo e insistió en que su es
trategia es la adecuada.
Déjenme repetir.

Un comando estalló
dos coches frente a un
reclusorio paraliberar
aunoshuachicoleros.
La noticia laleí des

de Guadalajara, duran
te la Feria Internacional del Libro y ese
díahabíayoconversadoconOscar Martí
nez, jefe de redacción de elfaro.net, quien
acaba de publicar un extraordinario libro
que se llama Los muertos yel periodista.
Y me encontré estos párrafos: "Cuando

la violencia es persistente, duradera, ADN
de una sociedad, muchas cosas se normali
zan. Tanta muerte nunca deja de perforar
vidas de los que quedan alrededor. Nadie

se acomoda a tanta muerte, a ninguno de
quienes despiertany se acuestan en medio
de ella le parece que no es aterrador".
"Normalizar la violencia no es dejar

de sufrirla, sino entender con natura
lidad algunos aspectos que deberían
ser descubrimiento y no conocimiento
establecido. No solo entenderlos, sino
incorporarlos a las dinámicas diarias:
¿qué bus tomar y qué bus no tomar ca
da mañana? ¿Cómo responder al salu

do de un policía, cómo
responder al saludo de
un pandillero? ¿Qué
hac*r si suenan balas,
que hacer si suenan
pasos agitados en la
calle, qué hacer si sue

nan gritos de auxilio? ¿Dónde esconder
el dinero? ¿Llevar una navaj a, llevar un
puño americano? Nunca sentarse con
tra la ventanilla del bus, encerrarse en
casa tras el ocaso, baj ar las luces del ca
rro para entrar a la colonia, no llevar a
los niños al parque?".

Creo que hace algunos años estamos ahí.
Y como diría Óscar, eso, la normali

zación de la violencia, no es normal.

El Presidente insistió en
que m estrategia CS la
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A Tatiana Clouthier le molestó que el Se
nado de Estados Unidos proyecte dar in
centivos a la producción de autos eléctri
cos en ese país.
La secretaria de Economía aseguró

que se trata de una violación del TMEC
y que México, oiga usted, está pensando
en represalias,
¿Habrá logrado asustar a los le

gisladores norteamericanos con sus
amenazas? De entrada, no parece.
Para darles dónde más les duele, Ta

tiana dijo que si los senadores siguen
adelante podrá haber un aumento en la
migración hacia Estados Unidos.
Para dejar claro que estaba furiosa,

Tatiana rubricó diciendol "no se vale que
estemos jugando a que somos socios solo
cuando les conviene". Lo dicho, se des
pertó brava.

¿Esto es la oposición?
¿Qué pensarían si tres jugadores del
América se meten al vestuario de Pu
mas. para celebrar el triunfo de los uni
versitarios sobre las águilas?
Algo así hicieron los gobernadores

panistas de Yucatán y Chihuahua, Mau
ricio Vila y Mam Campos, y el priista de
Gaxaca, Alejandro Murat en el zócalo
capitalino.

De hecho, en Oaxaca se dice que no
habrá transición, porque Murat es en
realidad el primero gobernador more

nlsta de la entidad.

El evento del día primero no fue
un acto oficial, fue un evento de pro
paganda política de Morena. El presi
dente celebró, a gritos, su triunfo so
bre los partidos de los gobernadores
Vila, Campos y Murat. ¿Les habrá caí
do el veinte?

Aunque trataron de ser más discre
tos, la gente también vio por ahí a Car
los Joaquín, de Quintana Roo y Rosas
Aispuro, de Du rango. ¿Cuántos concre
tarán el cambio de camiseta?

Hoyo en uno
Tanto para regresar al programa "Qué
date en México", una de las ocurrencias
malévolas de Donald Trump, que así ga
na otra batalla desde su retiro dorado en
Palm Beach.
A Joe Biden y López Obrador no se

les ocurrió algo mejor para tratar el te
ma de los migrantes que piden asilo en
Estados Unidos. Mientras esperan res
puesta, que en ocasiones no llega nun
ca, se tienen que quedar en las ciudades
fronterizas mexicanas, generando inse
guridad e inestabilidad.
Es un plan cruel para los migrantes

y abusivo para México. No terminan
de entenderse las razones de aceptar
lo, sin recibir ayuda sustantiva del go
bierno norteamericano.

Hay que acondicionar albergues, ali

mentar, proteger, aliviar, a miles de per
sonas que llegan a la frontera con EU en
¡anana Clouthier rubricó

diciendo: "no se vale que
estemos jugando a

que somos socios solo
cuando les conviene"

completo estado de indefensión.
Desde algún campo de golf, el repu

blicano Donald Trump podrá presumir
que logró un hoyo en uno.

£1 Mentho entre nosotros
La Ciudad de México tampoco se salva
de la presencia nociva del Mencfio y sus
sicarios del CJNG.

La alcaldía de Tláhuac es su pie de
playa, desde donde podría expandirse
por todo el Valle de México.

Según pieza periodística de Crónica,
la célula delictiva del Merrcfro aprovechó
que los hijos de "El Ojos", muerto hace
cuatro años, están confrontados para es
tablecerse en la colonia Nopalera de esa
alcaldía.
Los delincuentes no se esfuerzan

por pasar desapercibidos, al contario
buscan enviar el mensaje de que ese
rumbo de la ciudad es suyo.
Vienen días turbulentos para la de

marcación, porque los grupos delictivos
desplazados no se quedarán con los bra
zos cruzados•
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UN CANTO DE ESPERANZA

Vida Interior

Cada día me convenzo más que
uno ve la vida como un refle
jo de lo que carga en la men
te y en el corazón y que eso es

lo que proyectamos hacia afuera. Cuan
do estamos llenos de amor y de energía
positiva, hasta las obligaciones nos re
sultan fáciles y divertidas de cumplir,
porque tenemos la disposición de rea
lizarlas con alegría, sabiendo que son
útiles para nuestra vida, que contienen
un propósito noble y que son transito
rias o pasajeras.

Debemos saber que nosotros mismos
podemos construir deliberadamente las
experiencias positivas por las que de
seamos transitar, simplemente enfocán
donos en ver, oír v sentir solo las cosas
positivas que nos circundan, separando
de nuestras vidas lo que nos produzca
un estado de infelicidad y mantenién
donos alertas de los pensamientos que
abrigamos, ya que los positivos sabemos
que nos brindan felicidad y tranquili
dad, en tanto que los negativos nos pro
ducen desasosiego e incomodidad.
Una razón para ser optimistas es sa

ber qué existe más bien que mal sobre
la tierra, que hay más países en paz,
que países en guerra, más gente posi
tiva que gente negativa, más gente que
lucha a diario por el bienestar de sus fa
milias, que gente que desintegra los nú
cleos sociales. El bien por doquier. Dios
anda suelto repartiendo dones a diario
a quien esté alerta para recibirlos.
Así que solo requerimos de una deci

sión de nuestra parte para poder modi
ficar los pensamientos negativos y con
vertirlos en positivos, haciendo de esto
un hábito y transformando nuestra vida
cotidiana en felicidad constante.

Para ello contamos con la ayuda de
nuestra conciencia, que es la que hace
que nos demos perfecta cuenta de los
eventos en los que actuamos incorrecta
mente, de la gravedad de los problemas
que se nos presentan, de la solidaridad
y amor que nos profesa alguien, del pa
so del propio tiempo en nuestras vidas,
de nuestra superación y crecimiento in
terior y de la grandiosidad y milagro
que es la vida.
Pero, icuidado! también la concien

cia hace que recordemos nuestras cul
pas, o sintamos que los demás nos se
ñalan como culpables de actos inexis
tentes. Todo lo tenemos guardado en
el subconsciente, ese nunca descansa.
Quien ha hecho el mal no puede vivir
en paz. Hacer e! mal acarrea sus pro
pios sufrimientos. Es dependiendo de
los actos que realicemos cómo podemos
andar por la vida confiados y seguros,
o temerosos e inciertos.

Crear tu vida interior significa cues
tionarte e ir descubriendo tus propias
verdades y respuestas, te induce a pro
fundizaren el conocimiento, te convier
te en un ser ávido, analítico y sediento
de saber más, lo cual sirve para obtener
un entendimiento más claro sobre todo

lo que nos rodea. La ganancia que obte
nemos con el conocimiento es la de con
vertirnos en mejores seres humanos.

Pero esto solo se puede obtener a tra
vés del análisis y la reflexión sobre los
acontecimientos por los que transita
mos extrayendo de ellos la enseñanza
para la propia vida y pasándolos siem
pre por el tamiz de la espiritualidad»
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EL CR1STALAZO SEMANAL

El agitador evoluciona; de lo social a lo moral

Comienzan estas líneas con dos
explicaciones: la primera, des
creo del lugar común de mu

í chos analistas para quienes el
señor presidente Andrés Ma

nuel López Obrador es un persistente can
didato en interminable campaña.

Eso es falso. Un candidato espera las
elecciones como forma de llegar al poder.
El presidente ya tiene el poder terrenal,
ahora aspira al poder inmaterial. Marcar
la historia,.

Su megalomanía lo coloca en el punto
divisorio del tiempo. AAMLO y DAMLO.
Antes y después de él,.

El presidente, y eso ha quedado claro
en su discurso de medio camino, no quiere
el poder para toda la vida. Lo quiere para
columbrar lo no escrito todavía. Su sueño

no es onírico; es histórico, Y la historia no
es lo escrito en los libros conocidos. Esos

son apenas peldaños para llegar a su mag
nífica torre de Babel, cuya aspiración no
es ir al cielo, sino traer el cielo a la tierra.

Los grandes momentos de su oratoria
encendida, directa y comprensible para el
docto o el analfabeto, no guardan emo
ción por las farragosas —y a menudo im
precisas— cifras de obras en proceso, así
sean estas de carácter justiciero.

No disfruta el presidente los informes
de gobierno en cuanto a relataría de las
obras públicas o los compromisos pen
dientes, Las obras materiales no tienen
importancia, todos las han hecho, unos
más, unos menos, hasta las vías de los
ferrocarriles del Istmo las puso Porfirio

Díaz. Eso cualquiera.
Lo trascendente —y eso no lo hace

cualquiera—, es el motivo por el cual di
chas obras se emprendieron. Detrás de ca
da piedra hay una redención.

Por capricho. Así se plantee de otra ma
nera:

"... Esa obram (el, NAICM), cancelada
por la decisión del pueblo (no es cierto),
tenía un costo estimado de 300 mil millo

nes de pesos; en contraste, el aeropuerto
'General Felipe Ángeles' se va a construir
con menos de 75 mil millones de pesos
y, aun sumando los 100 mil millones por
la liquidación a empresas que mantenían
contratos en el proyecto Texcoco que, por
cierto, no quedamos a deber absolutamen
te nada a esas empresas, con todo, obten
dremos un ahorro de alrededor de 125 mil

millones de pesos.
"...Nada más recuerdo que acabo de

decir que el Tren Maya va a significar una
inversión de 150 mil millones y por ha
ber tomado esta decisión de construir el

aeropuerto 'Felipe Angeles' y cancelar el
de Texcoco nos estamos ahorrando 125

mil millones de pesos, es decir, con este
ahorro se está financiando el Tren Maya.
Es importante combatir la corrupción ¿sí
o no?".

Se combaten a un tiempo la corrupción
y la sindéresis,

Pero eso no importa.
Lo verdaderamente importante es esto:
—¿Cómo lo dice?
Así:

".. .Lo más importante es que ya senta

mos las bases para la transformación de
nuestro país, entre todos.

En tres años ha cambiado, en tres años
ha cambiado como nunca la mentalidad
del pueblo, que eso es lo más importante
de todo, la revolución de las conciencias,
el cambio de mentalidad, eso es lo más
cercano a lo esencial, a lo mero principal,
yeso es lo más cercano a lo irreversible.
Pueden darle marcha atrás a lo material,
pero no van a poder cambiar la concien
cia que ha tomado en este tiempo el pue
blo de México.,."

"...Ayudar a los pobres, no lo olvide
mos, alivia el alma, mantiene tranquila la
conciencia y alegra el corazón...
"...Nada bueno se puede esperar, en

cambio, de políticos corruptos, de la pren
sa que se vende o se alquila, de intelec
tuales convenencieros y de potentados
dominados por la codicia. La clave está
—esto, para los jóvenes que quieran for
marse y dedicarse al noble oficio de la po
lítica— la clave está en la frase del presi
dente Juárez: 'Con el pueblo, todo; sin el
pueblo, nada'.
"Nada se logra, y esto aplica en Méxi

co y en todo el mundo, nada se logra con
las medias tintas (...) El noble oficio de la
política exige autenticidad y definiciones.
Ser de izquierda es anclarnos en nuestros
ideales y principios, no desdibujarnos, no
zigzaguear.

"Pero como todo profeta su lenguaje se
asienta en el indiscutible —por inexisten
te— terreno del futuro y sus intenciones.

"...Con el nuevo Conacyt, el nuevo Co
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nacyt, tendremos más investigadores y
científicos (...) si todo marcha bien, con
taremos con la vacuna Patria,

"...no se usará fracking para la extrac
ción de crudo, no se otorgarán nuevas
concesiones mineras, no se sobreexplota
rán los mantos acuíferos, no se permitirá
la tala de selvas y bosques, no se autori
zará la instalación de basureros de dese

chos tóxico o peligrosos, no se permitirá
operar a ninguna empresa que no tenga
planta de tratamiento de aguas negras,
no se permitirán violaciones a la norma
de calidad del aire ni cualquier actividad

que dañe la salud, destruya el territorio o
afecte el medio ambiente".

Pero la gran frase, para ampliar a Lin
coln y a Juárez, es este juego de preposi
ciones con el pueblo y la descripción de su
presencia en el gobierno.

Esto es una joya:
"La pandemia (se ha enfrentado), con

el apoyo de todas, de todos los mexicanos,
porque se gobierna con el pueblo, esa es
la democracia, gobierno del pueblo, pa
ra el pueblo y con el pueblo. ¿Qué sería
de nuestro gobierno sin el respaldo del
pueblo? i Que viva el pueblo de México! •

El presidente, y eso
ha quedado claro en
su discurso de medio

camino, no quiere
el poder para toda
la vida. Lo quiere

para columbrar lo no
escrito todavía
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SUBE Y BAJA

Juan Pablo de Botton

Subsecretario de Egresos

Es licenciado en Economía por el Centro de
Investigacióny Docencia Económicas (QDEJ,
donde realizó un intercambio en la Universi
dad de California en Los Ángeles y ahora es
el nuevo subsecretario de Egreses en SHCP

Lorenzo Damiano
Líder ararivacunan en Italia

Quien fuera una de las figuras más acti
vas del movimiento antivacunas en Ita

lia, Lorenzo Damiano, aprendió la lección
por las malas y, tras estar hospitahado por
COV1D19, pidió a todos vacunarse.
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CODICE

Guaymas, la ruta del fentanilo

Guaymas ha sido un dolor
de cabeza para Alfonso
Durazo desde que el hoy
gobernador de Sonora
era secretario de Seguri

dad del gobierno federal. Durazo le
entró al problema de la seguridad
en ese puerto del Mar de Cortés, pe
ro sin éxito. La violencia no se con

trae, se expande.
En su calidad de funcionario fe

deral, Durazo operó para entregar
la seguridad de la localidad a un in
tegrante de las fuerzas armadas, el
capitán de la MarinaArmada, An
drés Humberto Cano, cuyo nombra
miento como comisario generó altas
expectativas que la realidad ha ido
reduciendo a su mínima expresión.
Nombrar a un militar jefe policiaco
y enviar más agentes de la Guardia
Nacional, se han convertido en las
muletillas de la 4T para atender cri
sis de seguridad. El problema no se
resuelve, pero las autoridades ganan
tiempo para que el asunto salga del
radar de los medios de comunica
ción y deje de tener, en consecuen
cia, costo político.
El capitán tomó posesión en el

2019 y su presencia no ha sido obstá
culo para que Guaymas se haya con
vertido en un destino crucial en la
ruta del fentanilo, la mortífera dro
ga que está de moda entre los adic
tos norteamericanos, ¿Por qué el ca

pitán conserva su puesto a pesar de
que no ha entregado
bue ñas cuentas? ¿Sí
gue siendo un perso
naje confiable para
la población? Tal vez
sus jefes, comenzan
do por el almirante
Rafel Ojeda, piensen
que, en efecto, las
cosas están mal en Guaymas, pero
podrían empeorar sí remueven a Ca
no. Solo que sea por eso.
El hecho es que ese puerto sono

rense enclavado, decíamos, en el
paradisiaco Mar de Cortés, ha sido
escenario de los más importantes
decomisos de fentanilo de la historia

y varios grupos de la delincuencia
organizada batallan entre sí para te
ner control de la localidad que pue
de recibir los precursores químicos
provenientes de China o de la India,
que se usan para elaborar el fenta
nilo y metanfetani ¡ñas y, al mismo
tiempo, servir de plataforma para
su envío a la frontera con EU a la

altura de Nogales, ya sea por carre
tera o en avionetas en vuelos cortos
de una hora.

Los expertos se
ñalan que operan
ahí células del Mayo
Zambada, de los hi
jos del Chapo Guz
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án, de Rafael Ca
ro Quintero y de La
línea. No es la única
localidad de Sonora

emproblemada, en Cajeme y Empal
me también se han multiplicado los
asesinatos. Los delincuentes no solo

trafican drogas, también trafican in
documentados y cobran derecho de
piso a las grandes empresas mineras.
El fentanilo deja más ganancias

que la mariguana, la cocaína e in
cluso que la heroína. De hecho, co
mo consecuencia del auge del fenta
nilo los cultivos de adormidera de

clinaron. Los campesinos, desocu
pados, ahora buscan chamba con
los carteles. En fentanilo tiene otra

gran ventaja competitiva: es fácil de
ocultar.
Ninguno de los muy graves pro

blemas de seguridad en Sonora
arrancó con la llegada de Alfonso
Durazo al palacio de Gobierno ape

nas en septiembre pasado. Eso no
se discute. También es verdad que
la chamba anterior de Alfonso como

secretario de Seguridad, con acce
so cotidiano a los reportes de inteli
gencia, lo convirtieron en el hombre
mejor informado de Ja situación im
perante en su estado, de modo que
sabía muy bien lo que le esperaba,.
Tiene que pensar en soluciones in
novadoras. Llevar a la entidad más

agentes de la Guaría Nacional, po
ner marinos y soldados como jefes
policiacos son medidas cosméticas,
un maquillaje que no logra ocultar
el horror de la violencia en esa en
tidad fronteriza, tan lejos de Dios y
tan cerca de los adictos norteame
ricanos*

Ninguno de los muy graves
problemas de seguridad en

Sotiorü arrancó COfl íü llegüdü
de Alfonso DuraZÚ al palacio

CobierrtQ
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Dicen los que saben que por andar
en la tarea legislativa, RICARDO
MONREAL, presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado de

la República, se perdió el acto
celebratorio de López Obrador por
sus tres años de gobierno en el
Zócalo capitalino. Muchos rumores
se desataron, pues por ahí también
andaba el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, y
luego a pie se dirigió a echarle
porras a su paisano.
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Monreal, nos aseguran, no hizo berrinche,
al contrario, acompañó a la Comisión de
Hacienda en los trabajos en que se discu
tía la viabilidad de la propuesta del Ejecu
tivo para que Victoria Rodríguez Ceja
ocupe un lugar en la Junta de Gobierno
del Banco de México. Quería que la com
parecencia de la subsecretaría de Egresos
concluyera a las dos de la tarde pero se
alargó hasta las 4:30, cuando "ya todo es
taba copado", comentó el líder de la ban
cada de Morena a sus cercanos.

Que, siendo sinceros, le hacía más falta
al Presidente de la República en la sede
de la Cámara Alta que a ras de tierra en el
Centro Histórico, o tratando de llegar en
moto o a pie. Mejor, y de primer plano,
siguió el acto por televisión. Que claro,
no es lo mismo a salir en la foto en la

primera fila de los invitados especiales.

Por cierto, no solo aparecen cuerpos en
los puentes de Zacatecas, sino se aveci
na un enfrentamiento entre Ricardo

Olivares, titular de la Secretaría de Fi
nanzas en la entidad a cargo de David
Monreal, y las familias del estado.

Dicen los que saben que se está coci
nando una iniciativa para aumentar los
impuestos en Zacatecas, para la compra
de alimentos y bebidas, en otras pala
bras un IVA del 4 por ciento, que
contradice el discurso presidencial, de
que no habrá incremento a los impues
tos. La solución a las finanzas debería

ser a través de eflcientar el gasto, y no
cargarle los costos a las familias zacate
canas. Tome nota.

En Querétaro, uno de los estados más
conservadores del país, tiene que discu
tirse a la brevedad en el Congreso estatal
lo correspondiente a la despenalización
del aborto, tal y como lo ordenó ya la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, que
preside Arturo Zaldívar. No obstante,
nos aseguran desde aquellas tierras que
los legisladores de mayoría, conformada
por el Partido Acción Nacional, estarían
retrasando la resolución del asunto de

bido a que no coincide con sus propues
tas y principios como instituto político.

Con el propósito de desarrollar servicios
de salud sostenibles y mejorar la coope
ración global en el combate de enferme

contradice el discurso presidencial, de
que no habrá incremento a los impues
tos. La solución a las finanzas debería

ser a través de eflcientar el gasto, y no
cargarle los costos a las familias zacate
canas. Tome nota.

En Querétaro, uno de los estados más
conservadores del país, tiene que discu
tirse a la brevedad en el Congreso estatal
lo correspondiente a la despenalización
del aborto, tal y como lo ordenó ya la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, que
preside Arturo Zaldívar. No obstante,
nos aseguran desde aquellas tierras que
los legisladores de mayoría, conformada
por el Partido Acción Nacional, estarían
retrasando la resolución del asunto de

bido a que no coincide con sus propues
tas y principios como instituto político.

Con el propósito de desarrollar servicios
de salud sostenibles y mejorar la coope
ración global en el combate de enferme

dades crónico degenerativas y cardio
vasculares, la Universidad Autónoma
de Puebla (BUAP), que dirige Lilia Cedi
Uo, y la Dell Medical School de la Uni
versidad de Texas, firmaron un conve
nio de colaboración a través del Modelo

Académico para Proveer Acceso a la
Salud (AMPATH) con el que se busca re
ducir las disparidades en la materia me
diante el impulso a la investigación y la
formación de profesionales de la salud.

Que las comisionadas y comisionados
del Inai han estado de lo más activo en el

Pabellón de la Transparencia en la Feria
Internacional del Libro 2021, lo mismo
presentan publicaciones que conferen
cias y cerrarán con el coloquio Los dere
chos de acceso a la información y a la
privacidad en la transformación política
y social de México, este 3 y 4 de diciem
bre, en la FIL Guadalajara. La transpa
rencia es, y ha sido, la piedra sobre la que
las democracias se deben sustentar.
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Todos envejecemos
Desde que falleció mi abuelo en el 2018 quería escribir un artículo sobre él. Un hom
bre español que emigró a México a los 17 años. Tantas cosas que él podía contar: cambios de
presidentes, guerras, avances tecnológicos y más. Él tenía muchos conocimientos y habili
dades que no se aprenden en una escuela convencional, sino en la escuela de la vida.

Sin embargo, a pesar de todo esto, él
creyó que en cuanto comenzara a per
der vitalidad, no iba a valer nada. Lo
triste es que ese pensamiento lo tienen
muchos adultos mayores en nuestro
país, sintiéndose solos e inútiles.

No obstante, sí lo valen. Este grupo es parte de
la población mexicana, residen 15 millones de
personas de 60 años en adelante y ha ido en au
mento en los últimos 10 años (Inegi 2020). Los
adultos mayores son minoría, pero tienen dere
chos que deben ser aceptados y cumplidos. Por lo
que es fundamental que se tomen y se sientan
tomados en cuenta para alcanzar la paz. Por el
contrario, la discriminación y exclusión son
disruptores de ésta.

Los adultos mayores en nuestra sociedad son im
portantes no sólo por su bagaje cultural y de sabidu
ría, sino porque en algunas familias siguen siendo el

pilar económico o educativo. En muchos casos, son
aquellos que se hacen cargo de sus nietos porque sus
progenitores migraron a EU o los que se quedaron huér
fanos a causa del crimen organizado.

Se calcula que para el 2050 habrá más de 2 mil mi
llones de adultos mayores en el mundo (HelpAge Inter
national). Por lo que, es necesario que todos los países
mejoren las pensiones, reduzcan la tasa de pobreza, ga
ranticen esperanza de vida saludable y bienestar psico
lógico, aumenten su participación en el mercado labo
ral, mejoren el nivel educativo, garanticen su libertad
cívica y acceso al transporte público, y generen progra
mas para el intercambio de ideas con generaciones más
jóvenes.

Es importante recordar que, si aún no somos parte
de esta población minoritaria, algún día lo seremos, en
tonces ¿cómo quieres envejecer?
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El mundo está
perdiendo sus
antibióticos
Algunas personas describen la evolución darwiniana como
"sólo una teoría". Traten de defender ese argumento frente a los fami
liares y amigos de las 700 mil personas que mueren, cada año, por
infecciones resistentes a los medicamentos.
La resistencia antimicrobiana

no sólo es uno de los ejemplos
más claros de evolución en

acción, sino que es también el
que tiene el mayor costo hu
mano inmediato.

El mundo enfrenta una inminente cri
sis de resistencia antimicrobiana (RAM).
Una creciente gama de bacterias que cau
san enfermedades están resultando difí

ciles de tratar y algunas, de hecho, ya no
son tratables, ni siquiera con la última lí
nea de antibióticos.

Extendiendo las tendencias de hoy
hasta 2050, las 700 mil muertes podrían
alcanzar los 10 millones. Quiero decirlo
con toda franqueza: si no controlamos la
RAM, se corre el riesgo de socavar los lo
gros de la medicina moderna y hacernos
retroceder a una época en la que una sim
ple cortada podía volverse letal.

La responsabilidad para plantarle cara
a este problema de salud pública es
conjunta e incluye a la Cofepris, al Servi

cio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Cali
dad Agroalimentaria (Senasica), la Cona
gua, a médicos y veterinarios, a la aca
demia y, por supuesto, de la industria
farmacéutica.

A pesar de los enormes costos sociales
de la RAM, no existe un mercado viable
para nuevos antibióticos y, por lo tanto,
hay pocos fondos disponibles para apoyar
la investigación clínica. Como resultado,
es posible que antibióticos que muestran
potencial en las primeras etapas de desa
rrollo nunca superen el "valle de la muer
te" y nunca lleguen a los pacientes. Por
ello, en junio de 2020, 23 empresas bio
farmacéuticas se aliaron para crear el
Fondo de Acción AMR, con una bolsa ini
cial de mil millones de dólares con el obje
tivo de desarrollar hasta cuatro antibióti

cos nuevos para el final de la década.
Este fondo busca proporcionar el apo

yo y la inversión, muy necesaria, para las
complejas y costosas etapas posteriores
del desarrollo de un antibiótico. Si bien el
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Fondo no resolverá el problema por sí so
lo, si brindará a los gobiernos el tiempo
necesario para realizarlas reformas nece
sarias (de incentivos económicos y de
evaluación de antibióticos) que permitan
investigar y desarrollar nuevos antibióti
cos de manera sostenible.

Si bien tener nuevos antibióticos es

fundamental, estos sólo tendrán valor si
concientizamos a la sociedad en general
sobre su uso y trabajamos en la formación
y educación continua de los profesionales
de la salud. De acuerdo con el Plan Uni
versitario de Control de la Resistencia

Antimicrobiana, que dirige Samuel Ponce
de León Rosales, el mayor consumo inde
bido de antimicrobianos en salud humana

se da en el tratamiento de infecciones res

piratorias superiores y diarreas agudas.
y los hallazgos de un estudio escocés

revelaron que con un paciente de primera
vez con infección del tracto respiratorio
superior, el personal capacitado para emi
tir recetas no demostró intención de tra
tarlo con antibióticos. Pero, dos tercios de
los encuestados dijeron que se sentían
presionados por los pacientes para recetar
antibióticos y que podrían cambiar su
comportamiento de prescripción debido a
esta presión.

Este caso demuestra la importancia de
planear nuevas herramientas para mane
jar las expectativas de los pacientes, me
jorar la educación sobre los antibióticos y
apoyar al personal de salud para realizar
sus labores.

Si no controlamos la resistencia
antimicrobiana (RAM), se corre el
riesgo de socavar los logros de la
medicina y hacernos retroceder a
una época en la que una simple
cortada podía volverse letal.
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¿La oposición como
solución? El turno
de Honduras
La inestabilidad y la pobre oferta política en América Latina
en las últimas décadas han sido los grandes obstáculos para que la
región pueda dar un salto en temas económicos, de inversión y de
desarrollo social comparado con otras regiones como la Unión Europea
y Asia Pacífico quienes han encontrado una fórmula para la paz entre
la cúpula pública y privada.
Con Ortega en Nicaragua,

DíazCanel en Cuba, Madu
ro en Venezuela, Castillo en
Perú, Fernández en Argenti
na, Pinera en Chile o Bolso
naro en Brasil se ha incre

mentado la incertidumbre y se ha puesto
en duda si realmente existen la democra

cia plena y la división de los poderes en los
países de la región; también la existencia
de opresión hacia los opositores y a los de
rechos humanos ha marcado una serie de

heridas devastadoras para el desarrollo.
Sin duda, se ha vuelto una tradición en

la región latina que los votantes salgan a
las urnas para elegir a la opción menos
peor, sin saber que los partidos opositores
no siempre son la solución real a los pro
blemas que se viven en zonas sumamente
marginadas por la corrupción, la desigual
dad, el desempleo y la pobreza que que
daron más marcadas y en evidencia por la
pandemia del Covid19.

LAS ELECCIONES EN HONDURAS

Honduras cuenta con una población de
9.9 millones de habitantes y es la econo
mía número 107 por volumen de PIB; ocu
pa el lugar 132° en el índice de Desarrollo
Humano y en el 121° puesto de los 190 que
conforman el ranking Doing Business.

En la pandemia, de acuerdo con datos
del Banco Mundial <2021), el PIB del país
centroamericano cayó un 9 por ciento en
2020 y la tasa de desempleo llegó a la cifra
récord del 9.5 por ciento en ese mismo pe
riodo. El 10 por ciento de las empresas en
Honduras, en su mayoría micro y peque
ñas, cerraron operaciones indefinidamen
te y se cree que la industria vivió un retro
ceso de 15 aftos por los efectos del Co
vid19. Bajo este escenario, el domingo 28
de noviembre se celebraron las primeras
Elecciones Generales de Honduras tras la

gran polémica sucedida durante el ejerci
cio de 2017, en la cual, se falló a favor de la
reelección del presidente en turno Juan
Orlando Hernández del Partido Nacional

de Honduras (PNH) a pesar de haberse
considerado como un acto inconstitucio

nal por muchos expertos.
Beinaldo Espino Beyes, docente inves

tigador, que fungió como observador elec
toral en estas elecciones, describe que han
sido unas elecciones sin precedente y se
vivió una gran campaña de concientiza
ción previa al ejercicio electoral. Comenta
también que nunca se había visto una
participación ciudadana de esta índole y
que el país celebra la posibilidad de un
cambio muy necesario en tiempos tan di
fíciles. De acuerdo a los resultados preli
minares, la candidata izquierdista por el
Partido Libertad y Befundación (Liber
tad), Xiomara Castro, aventaja con ampli
tud al oficialista Nasry Asfura con más de
SO por ciento de los votos escrutados se
gún los conteos publicados por el Consejo
Nacional Electoral (CNE).

Cabe recordar que no solamente se eli
ge al jefe de estado, sino también se nom
bran 128 diputados titulares al Congreso
de Honduras con sus respectivos suplen
tes, 20 diputados al Parlamento Centroa
mericano, 298 alcaldes y 298 vicealcal
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des, así como 2092 regidores.

¿SERA LA SOLUCION?
Se debe considerar el fortalecimiento del

PNH durante los últimos 12 años; y que no
le será una tarea fácil gobernar en caso de
que Xiomara Castro llegue al poder, ya
que se encontrará con una oposición bus
cando obstruir las iniciativas, y en su ca
so, buscando nuevamente la oportunidad
para dar otro golpe de estado como lo ocu
rrido en 2009. También dependerá de la
división del pastel en el Congreso y de có
mo quedarán representados los partidos.

Castro llegaría con una serie de inicia
tivas progresistas referente al aborto y a la
comunidad LGBT+ en un país sumamente

religioso, donde el 90 por ciento de la po
blación son cristianoscatólicos con ideo

logías conservadoras. La posible presi
denta también ha prometido desterrar la
corrupción del país, pero su transforma
ción podría estar limitada por su pasado,
los lazos políticos y la oposición conser
vadora. Estará bajo la sombra de su espo
so y expresidente, Manuel Zelaya, quien

fue depuesto por un golpe militar en 2009
luego de intentar emular las políticas de
Hugo Chávez, quien fuese el presidente de
Venezuela de ese entonces.

En esta orden de ideas, Honduras se
uniría a una larga lista de países latinos
que en los últimos años han decidido

optar por una ideología de izquierda
como solución a los problemas de co
rrupción, desigualdad y pobreza. La re
gión latina, descrita por Alicia Bárcena,
secretaria ejecutiva de la Comisión
Económica para América Latina y el
Caribe (Cepal) como "no la más pobre
pero sí la más desigual", con el tiempo,
tendrá que demostrar que no se ha
equivocado en las urnas; o en su caso,
seguir viviendo un retroceso político,
económico y social.

Licenciado en Negocios Internacionales
por el Instituto Politécnico Nacional (IPN).

Académico e investigador.
(2chennie_tw
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Los Carmona Angulo

Son contados los personajes que en la historia de la polí
tica mexicana han podido demostrar que la mentira no es
uno de sus recursos de gestión, y entre esos pocos se en
cuentra sin duda el experimentado Porfirio Muñoz Ledo,
a quien le cuesta mucho trabajo no decir la verdad, por
escandalosa que ésta sea. Por ello es que no se puede
dudar que los señalamientos que el político hizo el año
pasado, respecto a la participación de algunos líderes
morenistas en una red de financiamiento ilegal de candi
datos, puedan tener algo de verdad, sobre todo cuando
recientemente ha salido a la luz información sobre un

par de hermanos de apellido Carmona Angulo.
Los datos generados a partir de hechos violentos ocu

rridos la semana pasada, apuntan a que los empresarios
Sergio y Julio César Carmona, propietarios del Grupo In
dustrial Permart, se consolidaron como los patrocinado
res de abanderados de Morena para asegurar que llegaran
al encargo en las elecciones del pasado junio.

Muñoz Ledo denunció en

su momento que el enlace
de los mencionados empre
sarios con el Movimiento de
Regeneración Nadoml fue
el exadministrador general
de Aduanas, Ricardo Peralta
Saucedo, quien tras su salida
también de la subsecretaría
de Gobierno presuntamente
consolidó una consultoría
electoral, con oficinas en la Avenida Palmas 910, en cuyos
servicios se encontraba principalmente el financiamien
to de campañas.

El propio Peralta fue quien, en diciembre de 2018, de
signó a Julio César Carmona Angulo como Administrador

de la Aduana de Reynosa y, aunque no duró más de cua
tro meses en el cargo, esquivando diversos señalamien
tos de corrupción que llegaron hasta la entonces jefa del
SAT, Margarita Ríos Farjat, se apropió de las operaciones
del trasiego de mercancías.

Diversas denuncias ante la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera entonces de Santiago Nieto, e incluso ante la
actual Administración General de Aduanas de Horacio

Duarte, dan cuenta de que los hermanos Carmona Angu
lo podrían estar involucrados en el negocio de contraban
do de combustibles, mejor conocido como huachicol
aduanero, y al parecer parte de las ganancias fueron a
parar a campañas políticas.

Porfirio puso el foco sobre el dinero que corrió en las
recientes campañas de selección interna del partido, y de
ahí en adelante habrá que seguir la pista de los apoyos
que brindó con su consultoría Peralta Saucedo para iden
tificar a los candidatos que pudieron verse beneficiados
con esta operación, algunos hoy gobernando estados co
mo Baja California, Guerrero, Nayarit y Zacatecas.

Las redes de los Carmona Angulo con los morenistas
se hicieron también evidentes en los últimos días en el

estado de Tamaulipas, donde el alcalde de Ciudad Victo
ria, Eduardo Gattas, y el diputado federal, Erasmo Gonzá
lez, se vieron evidenciados por recibir beneficios de los
propietarios de Grupo Industrial Permart: camionetas de
lujo y vuelos en aviones privados; en suma, justo lo que
rechaza la ideología de la Cuarta Transformación.

Lqs propietarios
de pern]<m ^ conso_
Marón como patroci
nadores de abandera
dos de Morena
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Panistas en AMLOFest
Al festejo en el Zócalo por los tres años de gobierno
del presidente López Obrador no sólo acudieron
morenistas. Asistieron también los gobernadores
panistas de Yucatán, Mauricio Vila; Quintana Roo,
Carlos Joaquín Durango, José Rosas Aispuro y la
gobernadora de Chihuahua, Mam Campos. Por cierto,
por ahí se dejó ver Santiago Nieto, extitular de la UIF.

Vota MC con Morena
Fue la bancada de Movimiento Ciudadano en el

Senado la que unió sus votos a Morena, PT, PES y
PVEM para aprobar a Victoria Rodríguez Ceja como
nueva integrante de la Junta de Gobierno del Banxico.
La mayoría de la fracción coordinada por Clemente
Castañeda le dio su aval, con lo que la funcionaría
queda a un paso de ser gobernadora del organismo.
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Espino, fuera de la nómina
Por fin renunció el ex dirigente del PAN Manuel Espino
como Comisionado del Servicio de Protección Federal

de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.
Su dimisión se hizo efectiva el miércoles pasado, y
lo que ahora se comenta en la 4T es que no se le va a
extrañar, pues su aportación a la seguridad del país fue
prácticamente nula.

Relevo instantáneo
Por cierto, tras la ratificación de Rodríguez Ceja, en
Palacio Nacional realizaron un rápido enroque para
cubrir la Subsecretaría de Egresos de Hacienda. Juan
Pablo de Botton, quien se desempeñaba como director
de \alin. fue nombrado por el presidente Andrés
Manuel López Obrador para asumir el cargo que dejó
vacante la nueva funcionaría del Banxico.

Homenaje a Jackson
Minuto de silencio ofrendó el pleno de la Cámara
de Diputados a Enrique Jackson, priista fallecido el
miércoles. El exsecretario de Economía y diputado
Ildefonso Guajardo solicitó rendir ese homenaje al
político de reconocida trayectoria parlamentaria. Y
el presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez
Luna, dio el pésame a nombre del recinto.
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«OPINIÓN

DESDE
AFUERA

LA LEY DE LA
RELATIVIDAD..

Según el CELAG, el lawfare es una guerra por la
vía judieialmediátiea, con intereses económicos,
políticos y geopolíticas ocultos a la opinión pública

JOSE
CARREÑO
FIGUERAS

or allá de 2019, la entonces expresiclenta
Cristina Fernández de Kirchner usó el tér

¦ mino inglés lawfare en referencia al uso
del Poder Judicial, o sus instrumentos, para
desacreditar la carrera de un opositor o
atascar políticas públicas.

Desde entonces, el lawfare y sus con
secuencias se han convertido en una causa común para
los movimientos de izquierda latinoamericanos, tal vez
como resultado ele los esfuerzos de grupos afines a la ahora
vicepresidenta.

Pero también es parte de la ley de la relatividad, o sea que
la mala o buena intención dependerá de quién se trate, de "los
buenos" o "los malos", definidos por afinidad o animosidad.

La queja de Fernández de Kirchner, vicepresidenta de
Argentinay una enorme influencia en el partido peronista de
gobierno, se refería a la "persecución judicial" en su contra
por acusaciones ele corrupción que literalmente dividen a su
país entre quienes las creen y quienes no. Losjuicios iniciados
han sido repetidamente desestimaclosy no se han realizado.

No es el único caso en la región.
El Grupo de Puebla, que engloba

a muchos dirigentes de las izquier
das española y latinoamericana,
subrayó el miércoles su respaldo ai
Consejo Latinoamericano de Justi
cia y Democracia (CLAJUD}, por sus
esfuerzos para combatir, "en todas
sus formas", las represalias contra
líderes y lideresas progresistas que
han adoptado la forma de guerras

El Grupo de Puebla, que engloba
a muchos dirigentes de las izquier
das española y latinoamericana,
subrayó el miércoles su respaldo ai
Consejo Latinoamericano de Justi
cia y Democracia (CLAJUD}, por sus
esfuerzos para combatir, "en todas
sus formas", las represalias contra
líderes y lideresas progresistas que
han adoptado la forma de guerras

juríclicomecliáticas lawfare.
Un comunicado de la propia CLAJUD rechazó "la utilización

de la administración clejusticia como arma de guerra política
en nuestro continente y el recurso a instrumentos legales, a
la violencia inherente a la ley, para cometer actos de coerción
política que demuestran peligrosas rupturas institucionales
y amenazas a los sistemas democráticos".

De acuerdo con el Centro Latinoamericano de Análisis

Geopolítica ÍCELAGj, un grupo de análisis y asesoría política
vinculado con el Grupo de Puebla, "el lawfare es una guerra por
la vía judieialmediátiea, con intereses económicos, políticos
y geopolíticos ocultos a la opinión pública".

Incorpora jueces, corporaciones de la comunicación, pe
riodistas y líderes de opinión, policías, embajadas y agentes
de Inteligencia locales y extranjeros. Se caracteriza por el
abuso de prisiones preventivas, delaciones premiadas y
veredictos antes del debido procesojuclicial mediante acoso
y desmoralización, a través de medios de comunicación".

Sin embargo, al hablar ele políticos hay que referirse a la
ley de la relatividad, o sea depende de quien lo haga: si es algo
que hacemos mis aliados o yo es bueno, ta! vez obligado por
circunstancias, pero por el bienestarcle la patria, en cambio,
si lo hacen mis adversarios será seguramente malo, fruto de
la perversidad y la corrupción.

Para bien o para mal, se refiere lo mismo a la izquierda que
a la derecha, a mis aliados o mis enemigos. Y por ende, a la
ley de la relatividad.

La buena o
mala intención

dependerá de
quién se trate
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El gobernador de
Jalisco mantiene

conflictos políticos
y sociales que
amenazan con

desbordarse y
sacarlo de la

catrera presiden
cial de 2024

ALFARO, JJNA
DECEPCION

ntre los habitantes de Guadalajara
(empresarios, comerciantes, bu
rócratas, taxistas y estudiantes"
existe una sensación de abanclo

noy decepción con el gobiernocle
Enrique Alfaro Ramírez.

Este 6 de diciem

bre, el mandatario emecista cumple tres
años de haber asumido el cargo en una
entidad que hoy está inmersa en una lucha
política que amenaza con desborclarsey
provocar un conflicto social.

De la esperanza y el entusiasmo por
un cambio, los jaliscienses que en 2018
votaron por Alfaro pasaron al desencanto.
Su incapacidad para resolver un sinfín cié problemas,
como el de la inseguridad, la mala relación con la Fede
ración, la guerra contra la Universidad de Guadalajara y
hasta el pleito con MC, tiene su imagen por/ossue/os

De aquel hombre que veían como una esperanza
y prospecto a la Presidencia en 2024 no queda ni un
ápice. Al Enrique Alfaro bragado y echado para ade
lante se le pasó el ímpetu y, cual fajador de barrio, se
echó encima a todo mundo. El recurso más reciente

para lavar sus culpas es la realización de una "con
sulta popular", durante cuatro fines de semana, para
determinar si Jalisco permanece en el Pacto Fiscal.

Reclamó al gobierno ele López Obrador un reparto
másjusto del presupuesto y, como no le hicieron caso,
promovió ese ejercicio que, en su primera jornada de
la semana pasada, la inauguró con acarreados Em

pleaclos del DIF estatal y otras dependencias fueron
obligadas a votar, aunque funcionarios alfaristas lo
negaron. Otro conflicto es el que Alfaro mantiene
con la UDG, derivado de un añejo pleitofamiliary, más
reciente, por un recorte presupuesta! a esa casa de
estudios. En agosto, inició el capítulo más reciente,
debido a que el gobernador reasignó 140 millones al
Hospital Civil cleTonalá, monto que estaba presupues
tado para construir un Museo de Ciencias Ambientales.

El 6 de octubre, Juan Carlos Guerrero, abogado
de la UDG, presentó una controversia ante la Corte y
fue admitida. Frente a este acicate, Alfaro anunció que
habría más recursos para la universidad, pero no para
museos, "ni para negocios de Raúl Padilla", el eterno
cacique ele la UDG. Le puso nombre y apellido al autor
de la controversia, aunque en Jalisco para nadie es un
secreto que Alfaro no puede ver ni en pintura a Padilla
López porque hace tres décadas, con un "golpe de
Estado", destronó a su papá, Enrique Javier Alfaro,
de la rectoría de la UDG. El recorte atizó el conflicto.

Y los bloqueos y manifestaciones continuaron esta
semana en Guadalajara, mientras las autoridades
mantienen una guerra mediática.

Si a todo ese coctel le añadimos el pleitoy el clistan
ciamiento ele Alfa rocíe la cúpula de MC, encabezada por
?ante Delgado, cada vez se aleja más la posibilidad
de que aparezca en la lista de presidenciables, para
lo que él y sus allegados han trabajado.
Tan mal anclan las cosas para él, que, desde La

Perla Tapatía hay un movimiento naranja para ali
mentar políticamente y hacer crecer al
joven gobernador de Nuevo León, Samuel
García, de cara a 2024, con lo que estarían
eliminando al jalisciense de la carrera
presidencial.

EL HERALDO, EN LA FIL. Interesado por
la cultura, el artey la educación, Heraldo
¡Media Group abrió una ventana para fo

mentar esos valores mediante la edición y publicación
de libros, cuyos primeros títulos fueron presentados
este miércoles en la FIL. Plomo y Pluma, de Christian
Duverger Pluma y Plomo, de Luis Barjau; Cocina
que inspira, clel suplemento Gastrolab; y el Monero
humorista, escrito por Wilbert Torre, así como e
suplemento cultural Cúpula, fueron los títulos que
esta casa editorial exhibió en uno de los espacios más
importantes para la industria.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerdo: "Si
encontramos a un hombre de extraño intelecto

deberíamos preguntarle qué libros lee".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (3ALFRED0LEZ
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iOPINIÓN

¡AL CARAJO!
m w OTRAll&l MIRADA AL%¦* rí
MARTHA
ANAYA ZOCALO

La postal del Zócalo atiborrado emite un grito de
guerra Era exactamente esa la imagen que, como
Presidente, requería para atrancar su cuarto año

a sola postal del Zócalo atiborrado emite
un grito de guerra. Era exactamente esa la
imagen que, como presidente, Andrés Ma
nuel López Obrador requería para arrancar
su cuarto año.

La fuerza de una imagen —el pueblo
haciéndose presente y otorgándole su

apoyo— para enfrentar a sus adversarios, desde los neolibe
rales, rieoporfiristas, conservadores—, hasta el mismísimo
coronavirusy poder presumir, desafiar: ¡Estamos en pie!

Un grito de batalla a todo pulmón, lanzado desde su más
entrañable trinchera: la plancha del Zócalo, la Plaza de la
Constitución. Una imagen que por sí sola, bajo la luz del atar
decer y las sombras de la noche, advertía: No estoy solo, no
soy autócrata, el pueblo está conmigo...

Tal era el mensaje que sobrevolaba en el bastión obradorista
y que enviaba a las élites y a todos sus detractores.

En tanto, allá abajo, desde la tribuna adosada al Palacio
Nacional, López Obrador lanzaba otro grito de lucha. El de
las batallas por veniry la manera ele enfrentarlas:
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—Ante tocio, primero los pobres. No dejarse engañar ni
sobajar. Reconocery luchar por los
apoyos de los programas de Bien
estar (que llegan por millones a los
más necesitados].

Nada de que primero los de arriba
y aquello de que si llovía fuerte arri
ba, goteaba abajo... "¡Que se vayan al
carajo con ese cuento!", soltaría,
convirtienclo aquel momento en la
signatura apoteósica de su mensaje.

—Luego, las convicciones. La defensa a rajatabla de la
"transformación": Nada se logra con las medias tintas, "es
un error correrse al centro", sentenció. Ser de izquierda "es
anclarnos en nuestros ideales y principios, no desdibujarnos,
no zigzaguear".

Esa es la manera de ganar simpatías no sólo con los de
abajo, aleccionó el luchador social, sino también —nótese el
guiño—"con la gente lúcida y humana de las clases media y
alta". Y con eso basta para enfrentar a las fuerzas conserva
cloras, a los reaccionarios, aseguró.

Cierto, así fue como López Obrador logró ganar la Pre
sidencia de la República en 2018, con el apoyo de las clases
medias y aún de la alta. A las que ha maltratado luego como
Presidente de la República, pero que ahora, rumbo al 2024,
evidentemente intenta recuperar para poeer cejar si cesor(aj.

Tales fueron las principales indicaciones a sus seguidores
rumbo a la confrontación que ha de venir en estos tres años de
mandato que le quedan, para poder seguir con la revolución
de las conciencias.

• ••

GEMAS: Obsequio de AMLO sobre el fiscal general de
la República, Certz Mañero: "Siempre que lo veo me llama

la atención de que está muy bien de salud físicamente,
lúcido, es un hombre inteligente, pero siempre los rumores
ex/sten. Yo no tengo ninguna información de que esté en
fermo y tampoco deseo que él renuncie porqueyo le tengo

confianza y creo que es un buen fiscal".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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• Alejandro Ricoy,
segundo oficial de bom
beros estación Cuauhté

moc, ayudó a evitar que
un hombre se aventara

de la torre de la iglesia de
la Santa Veracruz, en la
colonia Guerrero.

• Jorge Fabián Cárdenas
Sosa, alcalde electo de
Morena y dueño del equi
po Atlético Sozca de la
Tercera División de fútbol,
fue detenido en la capital
de Veracruz por el delito
de secuestro agravadc

• El defensa francés del

Barcelona, Samuel Umtiti,
no quiso atender a los
aficionados al salir de un

entrenamiento, por lo que
los fanáticos se le aven

taron al cofre del carro, el
jugador aceleró y arrancó
dejándolos tirados.
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DEFINICIONES

Siete de cada 10 aprueban a Andrés Manuel López
Obrador. El fenómeno de su alta aprobación no
pasa por los resultados de su gobierno

o del presidente López Obrador, la forma
en que conecta, la manera en que reúne
a miles, el fenómeno que representa... no
se ve todos los días. La demostración cíe

músculo del miércoles en el Zócalo queda
como estampa cíe la popularidad de quien
encuentra en la plaza pública gasolina para

él, su gobiernoy su movimiento.
Más allá de sus decisiones y sus políticas ele gobierno,

que a algunos podrían gustar y a otros no; de los resultados o
pendientes; de los éxitos o fracasos en lo que va de su sexenio,
el arrastre que tiene hace añosy que mantiene a la mitad de
su gobierno, no es cosa cotidiana. Ahí está su popularidad.
Según la encuesta de Buendía, en El Universal, tiene 68% de
aprobación; De las Heras Demotecnia, le da 71%; El Financiero,
66%; Mitofsky, 66%. En las cuatro, la tendencia es creciente.
Su popularidad aumentó con respecto a la última medición.
Siete c!e cada 10 lo respalda.

• ••

Podríamos revisar si fueron 150 mil, 200 mil o 250 mil las
personas que se reunieron en la plaza de la Constitución a
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escuchar su mensaje por los tres
años de gobierno. Si de esos, miles
llegaron por sus propios medios o
fueron "acarreados". Será la misma

discusión de siempre. Lo cierto es
que nadie ha llenado tantas veces
la plancha de Zócalo como él, quizá
porque nadie ha caminado tanto el
país como él, nadie ha estrechado
tantas manos, ni se ha dirigiclotanto

a quienes durante años no figuraron más que en el discurso. A
ellos les habla, en buena medida.El análisis sobre su gobierno
se hace diario. Por su puesto, habrá que continuar señalando
y criticando lo criticable, pero habrá que comprender que
la aprobación presidencial corre por un carril separado. No
se recarga en las decisiones de gobierno, tampoco en las
políticas que se impulsan ni en los logros obtenidos. Es una
efervescencia que López Obrador despierta.

La alta calificación es a un hombre. Porque ni los indicadores
c!e seguridad, combate a la pobreza, manejo ele la pandemia o
abasto de medicamentos, clan para sertan optimistas. Pero la
popularidad presidencial trasciende la evaluación por rubro.
Es un fenómeno que, si la oposición no intenta comprender
sin apasionamientos, no podrá revertir. Si lo siguen revisando
e intentando contener con métricas, cifras y argumentos que
no conectan ni son digeribles para el grueso de los mexicanos,
volverán a toparse con pared. Mientras les tenga ganada la
plaza pública, continuarán arrinconados y reducidos.

Sí, los programas socialesy su estrategia c!e comunicación
clan soporte a la fortaleza en su popularidad. Pero se trata de
coherencia y disciplina. Un discurso consistente que no cambia,
que no se ha movido hace 20 años. Un hombre disciplinado
en su narrativa, en sus formas. ¿Alcanza esa alta aprobación
para hacer un buen gobierno? Desde luego que no, pero esa
es otra historia. Por ahora, es suficiente para gobernar a sus
anchas, concentrar poder y caminar rumbo a 2024 con la
sartén por el mango.

¿Alcanza esa
alta aprobación
para hacer un
buen gobierno?
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UNA CHAIRA EN
EL HERALDO 

Del AMLOfest rescato la alegría de los reunidos en
el Zócalo. El apoyo a campesinos para "que coman
los que nos dan de comer"

¡entras los derecho/ros se empeñan en
asegurarque llevamos tresañossin rumbo
y puro desgobierno, la aprobación AMLO,
según los expertos (chairasy derechosos]
ancla entre 65.5 hasta 71 por ciento. Hoy
trae más aprobación incluso que cuando
resultó electo como Presidente.

Así que opositores furiosos, antagonistas recalcitrantes, no
ven la suya. Yeso que se han empeñado en tirarlo portados
los frentes. Que si va a su gran momento en Estados Unidos,
acá agarran a la señora de El Menchoy se arma la violencia.
Que, si trae toda esta aprobación y hay guateque en el Zócalo,
viene la fuga de reos en el Penal de Tula.

Sin embargo, lo que sí me asusta, es la terrible polarización
que vivimos. Todo es AméricaChivas. Hasta se olvidan de
que existe un Atlas.

El doctor Zagal escribió este fragmento en una de sus
columnas cibernéticas: "Vivimos tiempos ele polarización,
donde el oficialismo y la oposición libran una violentísima
guerra verbal e ideológica. Todo se lee en blanco y negro. En
el espectro político, no hay lugar para la moderación ni para

Fecha: 03/12/2021

Página: 9

Area cm2: 257

1 / 2

Columnas Políticas

Fernanda Tapia

Costo: 14,906

Página 12 de 13



el debate fino y minucioso. El uso
descuidado de la expresión golpe
de Estado es la mejor prueba de que,
ni al oficialismo ni a la oposición, les
interesan los matices. Al parecer, en
la discusión pública actual no hay
espacio para los grises. Cuando en
política sólo hay clos bandos irreduc
tibies, el único camino que queda es
el exterminio de los enemigos. Yeso

es muy peligroso". Como si no hubiera opciones alternas. Ni
modos que la opción alterna sea Samuel García haciendo
TickTocks.

Atados nos dejó con el ojo cuadrado (casi casi trapezoide)
mi cabeclta de algodón, cuando hace unos días después de la
publicación de Procesoy de Carmen Aristegui en una inves
tigación donde, sin mostrar pruebas, sólo inferencias, tratan
de asegurarque "el programa de Sembrando Vida le ha sido
benéfico de forma tramposa a la compañía de chocolates de
los hijos del Presidente".

Cuando le preguntaron directamente en la lagañera, él les
contestó bien relajado: "Ellos están haciendo su trabajo, pero
no tenemos identificación, no hay simpatías. Carmen Aristegui
escribe en Reforma y pertenece al grupo que apoya al bloque
conservador. Entonces nada más aclararle".

Total que, finalmente, aseguró que Aristegui nunca había
apoyado su movimiento (de él) y "que la consideraba una
conservadora".

Del AMLOfest yo rescato la alegría de los ahí reunidos. Los
largos aplausos a doña Beatriz. Que "no hemos caído en la
tentación de combatir la violencia con violencia". El apoyo a
campesinos para "que coman los que nos clan de comer". Y
la cereza en el pastel, hablando de quienes se enriquecían,
porque aseguraban que "cuando arriba llovía fuerte, goteaba
abajo. Que se vayan al carajo".

¡Y pa' que se enchilen más, el aeropuerto de Santa Lucía se
estrena el día de la primavera! Es un honor estar con Obrador.

Según
expertos, tiene
aprobación de
65.5 a 71%
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¿Quién pompó acarreados, quién pompó?

Esa frase que utiliza Andrés Manuel López Obrador desde
hace casi veinte años cuando se refiere a financiamientos o

recursos poco claros, aplica a la perfección para preguntar

quién llevó esos presuntos 250 mil apoyadores al Zócalo para
su mitin que organizó por el tercer aniversario de su llegada a la
Presidencia.

Porque en su mañanera de ayer, López Obrador se dijo feliz y
contento por la respuesta de sus seguidores, que llegaron, dijo,

hasta de estados y ciudades lejanas y apartaron sus lugares desde

temprano, el miércoles.

En las calles aledañas al Zócalo había cientos de camiones y

autobuses que trajeron a los contingentes y a bordo de los cuales les
daban su torta, sándwich y agua o jugo.

Las delegaciones estatales y municipales de Movimiento

Regeneración Nacional (Morena) se movilizaron para trasladar a los
leales desde donde fuera necesario para enviar una señal de fuerza.

Bien aprendido de los conservadores: movilizar a los

simpatizantes, con matracas, banderas y banderines y, eso sí, muy
gritones para aquello de las porras, se escuchó en radiopasillo.
Sólo para calmar ansiedad

Las nuevas medidas de restricción que anunció «loe Biden complican

los viajes a Estados Unidos, pero son para proteger a sus
ciudadanos.

Control de acceso y ganar tiempo, aunque para el subsecretario
de Salud de México, Hugo LópezGatell Ramírez, no sirve de nada,

porque el virus llegará de cualquier forma.
Mismo discurso de marzo de 2020, cuando comenzaba la

pandemia por Covid19 y, para no aplicar pruebas y ahorrar dinero al
gobierno, dijo que de nada servía hacerlo y rechazó cerrar fronteras
o instalar filtros.

Medidas como cierre de fronteras y cancelación de vuelos por
la variante Omicron sólo sirven para reducir la ansiedad y no para
evitar su propagación, dijo hace un par de días.

Son medidas que pudieran reducir ansiedad pero no detendrán
la propagación de la variante, añadió.

Y todo esto tiene que ver con la estrategia aplicada en Europa y
en países de Asia y América.

Han restringido vuelos, sobre todo procedentes de Africa, donde
nació la variante llamada Ómicron, exigen pruebas y ya contemplan
hasta cuarentena, mientras aquí las puertas están abiertas de par en

par, "al fin que el virus llegará tarde o temprano".
Anoche se conoció de un presunto primer caso de Ómicron en

México y ya hacen estudios para confirmarlo o descártalo.

Complicidad

En la fuga de reos de Tula, Hidalgo, queda claro que sin un cómplice
dentro el penal la operación hubiese sido imposible.

Un camión distribuidor de gas, equipado con una plancha de

acero en la defensa en una especie de tumbaburros fue suficiente
para derribar la reja de la cárcel.

Y, ahora, todos se dicen inocentes.

radiopasillo@ova.com.mx
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AQUI EN EL
CONGRESO

Esperaban a Monreal para mentársela

Por Josr \olonio ( li;i\</

La ausencia de Ricardo Monreal al tercer informe del Presidente
Andrés Manuel López Obrador en el Zócalo no fue casualidad sino un
caso preventivo.
En el lugar donde le correspondía, a ras de tierra, en su ruta esta

rían orquestando la rechifla y los gritos de traidor, obviamente porque
Claudia Sheinbaum lo acusa que fue el culpable de impulsar esa derrota
en 9 de las 16 alcaldías, sobre en Cuauhtémoc que gobernó.

Es un pleito a muerte entre la jefa de gobierno con el líder del Senado
que se elevará rumbo al 2024. Es el mismo que arrastran desde la candi
datura para la jefatura de gobierno en 2018.

Sheinbaum no puede superar que le hayan descalabrado su corona
de la ciudad capital, bastión de López Obrador.

Los panistas de Marko Cortés y el Pñl y PRD de Alejandro Moreno
"Alito" y Jesús Zambrano, capitalizaron el voto de castigo contra Morena
y la flamante jefa de gobierno.

Monreal olfateo que en el Zócalo, terreno de doña Claudia lo espe
raban como el Coliseo de Roma, obviamente lo menos que le gritarían
serían mentadas de madre y algo más.

Tal vez el senador optó por la prudencia y no enfrentar esos huestes
orquestados desde el Ayuntamiento aunque tal vez le hubiese ido mejor
si los encarara para dejar cuentas claras y exhibir que esa persecución
es fallida porque los yerros de Doña Claudia fueron lo que provocó esa
desgracia electoral.

Anote que le pretexto de Monreal que no pudo acudir porque ya era
tarde, 16:45 horas es totalmente absurdo, pues en 10 minuto del Senado
se llega al Zócalo y sin sirenas.

Ahora vamos a ver si el Secretario de Gobernación, Adán Augusto
López interviene y llama con carácter de urgencia a los presidenciables
Sheinbaum, Monreal y Ebrard para jalarles las orejas y decir que eso
fuego amigo más que ayudar perjudica al propio Presidente y el proyec
to de la transformación para un nuevo régimen.

REFRENDA AMLO JUSTICIA CASO JOVEN DE MERIDA

El nombre de José Eduardo Ravelo ha vuelto a ser mencionado en los
días más recientes durante las reuniones del Gabinete de Seguridad que
se realizan en Palacio Nacional

El presidente Andrés Manuel López Obrador signo el compromiso
con los familiares y no dejará pasar este caso, una presión mayúscula
para el presidente municipal de Mérida, el panista Renán Barrera quien
insiste en defender a ultranza a los policías de esa alcaldía quienes fuera
de todo protocolo violentaron al joven veracruzano y que días después
perdiera la vida.

En las pesquisas de la Fiscalía General de la República de Alejandro
Gertz Mañero ahora le siguen la pista al dinero que erogaron los policías
de Mérida y que todo parece indicar que salieron del ayuntamiento
para pagar no sólo los servicios de un equipo de abogados, sino para
dar una conferencia de prensa en un lujoso hotel de la Ciudad de México
ubicado sobre el Paseo de la Reforma para cambiar la percepción
de los yucatecos.

Que decir entonces que el flamante alcalde parece andar de luna de
miel sin importar incluso otros reclamos de corte social, pues mientras
recorre el estado como si anduviera en abierta campaña, la ciudad de
la blanca Mérida parece que se le llamará campo de golf por tantos ba
cheshoyos que registra.

NO COMPARTEN DOCTRINA DEL PAN GOBER CON AMLO

Vamos a ver que medidas tomara el líder del PAN, Marko Cortés por
asistir los cuatro gobernadores de ese partido al informe de López
Obrador, pues simplemente van contra corriente.

La pedrada es contra el de Quintana Roo, Carlos Joaquín que además
tiene antecedentes de querer entregar el estado a Morena y adhe
rirse al gobierno pejista. También contra la reciente gobernadora de
Chihuahua, Marú Campos, de Yucatán, Mauricio Vila y de Durango, José
Rosas Aispuro.

LLENO TOTAL HOTELES DEL CARIBE.

Los hoteleros de Cancún, Riviera maya, Cozumel, Isla Mujeres y más de
Quintana Roo están felices porque para las fiestas decembrinas regis
tran lleno total en sus más de 124 mil habitaciones. En consecuencia se
reactivan miles de empleos y derrama económica.

Jachavez77@yahoo.com
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¿Así nos vamos?
Tras la "racha" de ajustes en el
Gabinete federal en los últimos

meses, el presidente Andrés
Manuel López Obrador des
cartó nuevos cambios, a menos

que suceda algo especial, una
declaración que, de momento, le
da cierta tranquilidad a algunos
secretarios de Estado que, nos

dicen, ya sentían pasos ante la in
tención de algunos exgobernado
res de integrarse al Gobierno. Eso
sí, la afirmación "así nos vamos"

difícilmente aplicará hasta el final
de sexenio, pues hay algunos
casos como el de la titular de la

SEP, Delfina Gómez que podría
repetir candidatura a la guber
natura del Estado de México en

2023, o la propia Rocío Nahle se
cretaria de Energía, quien podría
salir del Gabinete para reforzar su
proyecto y buscar la gubernatura
de Veracruz en 2024. Al igual que
estos casos, podría haber otros
funcionarios que difícilmente se
quedarán hasta el último suspiro
del sexenio.

Arropan a Victoria
La presencia del secretario de
Gobernación, Adán Augusto,
en el Senado de la República,
previo a la comparecencia de
Victoria Rodríguez Ceja, así
como el cabildeo del senador

Ricardo Monreal y de Alejan

dro Armenla, presidente de la

Comisión de Hacienda, fueron

clave para evitar, en lo posible,
mayores sobresaltos ante la
ofensiva que tenía preparada la
oposición para la hoy avalada
nueva integrante de la Junta de
Gobierno del Banco de México,

pero, nos comentan, la forma en
cómo la arroparon fue todo un
mensaje para algunos legislado
res de Morena, quienes habrían
recibido presiones externas de
algunos otros grupos de la 4T
para intentar frenar la propuesta,
un fuego amigo, que, por lo que se
vio, no prosperó.

Rezago temporal
Después de la crisis por la falta

de vacunas para recién nacidos
y niños que comenzó en 2019,
se extendió durante 2020, y
alcanzó los primeros meses de
2021, el sector salud del país
trabajó a marchas forzadas para
combatir el rezago y proteger a
los menores.

Nos comentan que, después
de la recuperación, otra vez se
está reportando desabasto en las
principales clínicas y hospitales
del país. La falta de vacunas, nos
dicen, podría estar relacionado
con una orden de la federación

de priorizar la inoculación
contra la influenza, por lo que el
desabasto podría ser provisional.
Esperemos.
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MAL MOMENTO PARA LA
SIMULACIÓN Y DENUNCIAS
SIN RESPUESTA
Las supuestas mesas de "análisis"
para el aumento del impuesto pre
dial de los municipios, realizadas
por las Comisiones de Hacienda
del Congreso local, sólo quedan en
una simulación y lejos de verdade
ros cuestionamientos, como se vio
ayer. Nos aseguran que todo está
"planchado" entre los legislado
res, que ya perfilan aprobar estos
incrementos.

Este sería un golpe al bolsillo
del ciudadano, le guste o no a los
diputados. La realidad es que el
momento no es propicio para
aumentar el impuesto predial, sin
duda, toda vez que se prevé una
inflación nacional más alta en los

últimos años.

Si llegara a aprobarse este
aumento, que también se sumará
al incremento de los derechos

estatales y nuevos impuestos que
plantea el gobernador Samuel
García, sólo se mostrará una falta
de sensibilidad con la población.

Estos incrementos resultan

ofensivos para la ciudadanía
que, además, nove reflejados sus
impuestos en mejores servicios.
Los ciudadanos no deben pagar
las ineficiencias administrativas de

los municipios, más en los casos de
aquellos que lograron la reelec
ción, tales como César Garza de
Apodaca, Miguel Treviño en San
Pedro y Cristina Díaz en Guada
lupe, quienes han tenido mayor
margen para sanear las finanzas.

Las supuestas mesas de "análisis"
para el aumento del impuesto pre
dial de los municipios, realizadas
por las Comisiones de Hacienda
del Congreso local, sólo quedan en
una simulación y lejos de verdade
ros cuestionamientos, como se vio
ayer. Nos aseguran que todo está
"planchado" entre los legislado
res, que ya perfilan aprobar estos
incrementos.

Este sería un golpe al bolsillo
del ciudadano, le guste o no a los
diputados. La realidad es que el
momento no es propicio para
aumentar el impuesto predial, sin
duda, toda vez que se prevé una
inflación nacional más alta en los

últimos años.

Si llegara a aprobarse este
aumento, que también se sumará
al incremento de los derechos

estatales y nuevos impuestos que
plantea el gobernador Samuel
García, sólo se mostrará una falta
de sensibilidad con la población.

Estos incrementos resultan

ofensivos para la ciudadanía
que, además, nove reflejados sus
impuestos en mejores servicios.
Los ciudadanos no deben pagar
las ineficiencias administrativas de

los municipios, más en los casos de
aquellos que lograron la reelec
ción, tales como César Garza de

Apodaca, Miguel Treviño en San
Pedro y Cristina Díaz en Guada
lupe, quienes han tenido mayor
margen para sanear las finanzas.

"Más Infancia Feliz" pjgtBrtáensi CotisaBWwrJBksfcB hijapg hyosjjg DIF CggiJIgs.

DENUNCIAS SIN RESPUESTA

Madres y padres de familia de la
organización "Más Infancia Feliz"
bloquearon la avenida Zaragoza,
a la altura del Congreso estatal,
en protesta por el impedimento
que tienen para ver a sus hijas e
hijos en la estancia DIF Capullos.

La protesta en el Poder Le
gislativo fue porque no fueron
atendidos por las y los diputados
locales, a quienes han buscado
para dar cauce a su denuncia.
Los padres de familia aseguran
ser víctimas de violencia institu

cional por la dependencia que
está a cargo de la nueva unidad
Amar a Nuevo León, que dirige
Mariana Rodríguez.

Esto se da cuando por la
mañana el mandatario anunció
una inversión de 100 millones

de pesos para la remodelación
del DIF Capullos y durante el
anuncio estuvo acompañado
por la propia Rodríguez.

Se tendría que empezar a
dar atención a las denuncias e

inquietudes de padres y madres
de familia de esta organización
para escuchar sus posturas,
porque son graves las acusa
ciones. Incluso hablan de que
los menores son 'rehenes' de la

institución.

Y eso que el discurso del
mandatario es atender la prime
ra infancia.
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RED
COMPARTIDA
CALENTURAS DEL 2021
En la Ciudad de México las co

sas se comienzan a acomodar

para ir preparando el terreno
de lo que va a ser la segunda
mitad del 2022 cuando ya to

dos estén nerviosos por cómo se van po
niendo las cosas, por lo pronto, y para go
ce de propios y extraños, Claudia Shein
baum comienza a ser cuidada por la gen
te de Palacio Nacional, pero lejos de los
funcionarios de allá ¿Confundido? Le
cuento, por lo pronto, cosas como la en
trevista que se hizo para El País se opera
ron por fuera de los cauces normales de
la 4T, en la negociación de temas, puesta
en página y narrativa no participó, ni de
lelos, el vocero presidencial Jesús Ra
mírez que se enteró cuando, literalmen
te, ya estaba en proceso. Nadie le dijo na
da y cuando preguntó de qué se trataba
quien le contó como estaban las cosas y
que no se preocupara fue el propio presi
dente Andrés Manuel López Obrador que
le aplicó su conocido "serénate". Todo el
proceso para el encuentro entre la revista
y la jefa de Gobierno de la CDMX se coci
nó fuera de los parámetros de la vocería
presidencial que cada vez se va quedan
do más y más sola.
Hay economistas de Palacio

Nacional que no quieren
tocar el tema por respeto
de sus "jefes" pero no ven
con buenos ojos el alza del

salario minimo al triple de la inflación
2021. Aun cuando la secretaría del Traba

jo, Luisa María Alcalde, habla de un be
neficio a 6.3 millones de trabajadores por
esta alza en sus percepciones, los econo
mistas ven que la presión inflacionaria
va a crecer y se van a tener que tomar
otras medidas, como modificar las tasas
de interés de Banxico, ajustar precios en
todos los productos y servicios y por si
fuera poco; cargarle el alza a los consu
midores finales. ¿Están jugando con fue
go? Nadie quiere responder y todos si
guen festejando el #AMLOFest 202L
Con la convicción de visibili

zar la existencia y los proble
mas de los indígenas de Mé
xico, Roberto Valenzuela
asumió la diputación federal

indígena de Aguascalientes. El Gobierno
Nacional Indígena de México de Cande
laria Lázaro lo respaldó ya que es tam
bién gobernador indígena pluricultural
de esa entidad, y reprobó categórica
mente todo acto de agresión política,
amenaza y discriminación que pueda
sufrir.

PD: Chismes de vacaciones. La Profe

co emitió una alerta para los usuarios de
Viva Aerobús por no incluir la maleta de
mano en su tarifa y "recomienda a la po
blación consumidora informarse y valo
rar el riesgo de establecer relaciones co
merciales" con esa aerolínea.
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RENUNCIA FUNCIONARIO DE LA
SSPC

Manuel de íesús Espino Banientos pre
sentó su renuncia al cargo de comisionado
del Servicio de Protección Federal (SPF)
de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC). La separación fue pre
sentada por así convenir a sus intereses y
proyectos personales. Previamente, Es
pino Barrientes había solicitado una li
cencia, sin goce de sueldo, del 5 de no
viembre al E de diciembre de este año.

RELACIONADO CON MASACRE DE
LA FAMILIA LEBARÓN
La FGR cumplimentó orden de aprehen
sión en reclusión contra Rubén Armando

"H", alias El R7 o El Calva por su proba
blemente relación con la masacre en

agravio de la familia LeBarón, cuyos he
chos ocurrieron en Bavispe, Sonora, en
noviembre de 2019. Rubén Armando "H",
abas El R7 o El Calva, es integrante de la
organización criminal "La Línea". Fungió
como comandante de patrulla o de sica
rios el 4 de noviembre de 2019, en donde
perdieran la vida, integrantes de las fa
milias LeBarón.

INVESTIGAN COBROS INDEBIDOS

Nos comentan que se investigan los co
bros excesivos e indebidos en la Aduana

de Sonoyta. Y, es que derivado de las lar
gas filas que se pueden ver de manera
constante para cruzar esa aduana y ante
reclamo por cobros excesivos, el personal
del recinto federal se desmarca de dichas

irregularidades y rompen el silencio, al
señalar al Administrador General, Daniel
Ortiz Fernández y al Sub Administrador,
Felipe de Jesús Gutiérrez Arroyo. Nos co
mentan que, por dicho de sus subordina
dos han creado un pequeño grupo cer
cano a los dos militares quienes se encar
gan de realizar los cobros y reportan di
rectamente a los jefes. Por eso cuando son
denunciados dichos actos, nos dicen, se le
atribuyen a la corrupción interna del per
sonal en campo, mientras los dos encar
gados de la aduana, son quienes han he
cho del cruce de Sonoyta, como si fuera
caja chica.

A PRISIÓN POR HOMICIDIO
Policías capitalinos lograron la captura de
un sujeto posiblemente involucrado en un
accidente vial, donde un pequeño de ocho
años perdió la vida y su padre resultó gra
vemente herido, el pasado martes en ca
lles de la colonia Santa Martha Acatitla,
en la Alcaldía Iztapalapa. Fue tras una
persecución cuando fue capturado Jesús
"M" sobre Calzada Ignacio Zaragoza, en su
esquina con Jesús M. Carrión.
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TEXTUALES
POBREZA LABORAL
ADALBERTO VILLA5ANA

Es cierto que se otorga el incremento salarial
más alto de los últimos años (22%), pero un
incremento de casi 50% en el precio de los
productos básicos lleva a que en cada familia
por lo menos existan tres ingresos para satis

facer las necesidades elementales de alimentación, alo
jamiento y traslados.

Acción Ciudadana Frente a la Pobreza apunta: El sala
rio mínimo en 2022 será de 5 mil 186 pesos al mes, lo cual
es insuficiente para cubrir el costo de una canasta básica
familiar, que es de 7 mil 688 pesos (a precios de octubre
de 2021). La diferencia faltante serán 2 mil 502 pesos,
más lo que se acumule por el aumento de precios de los
artículos que integran la canasta básica, durante el año
2022 y los meses de noviembre y diciembre de este año.

En tanto que, el Observatorio de Trabajo Digno de
Trente a la Pobreza" muestra con datos del INEGI que
66% de la población ocupada tiene un ingreso laboral
inferior al costo de dos canastas básicas, y que incluso el
61% de quienes tienen un trabajo subordinado asalariado
también están en esa situación, con ingreso insuficiente
para superar el umbral de pobreza de dos personas.

Y, el presidente de la Comisión Nacional de Salarios
Mínimos, Luis Munguia Corella, subrayó que ahora el sa
lario mínimo alcanza para cubrir la canasta de bienestar
de Coneval, más 51%, es decir, alcanza para un trabajador
y la mitad de un dependiente económico.

El estudio Pobreza Laboral del colectivo de economis

tas, "México ¿Cómo vamos?, revela que este problema va

en ascenso, es la situación en que las personas no pueden
comprar la canasta básica alimentaria para todos los
miembros de un hogar con el ingreso laboral del mismo,
este se elevó a 40.7% de la población al tercer trimestre
de este año.

Lo anterior esta por arriba del 36.6% registrado en el
primer trimestre de 2020.

Al presentar por tercer año consecutivo el Indice de
Progreso Social (IPS) 20152020, en el cual se revisa el
avance en el bienestar de las personas en las 32 entida
des federativas. En esta ocasión, los resultados no mues
tran una fotografía del año, sino una película del retroce
so del progreso social en el país, comparando el progreso
entre estados y también dentro de la propia entidad fede
rativa a lo largo del tiempo.

Además, los economistas apuntan que la crisis en el
empleo se reflejó en los ingresos. Para el tercer trimestre
de 2020, la pobreza laboral alcanzó un máximo histórico,
al estimarse en 46.0%. La pobreza laboral es la situación
en la que los ingresos laborales del hogar no son suficien
tes para adquirir la canasta básica alimentaria para todas
y todos sus integrantes.

México se mantiene como un país de trabajadores po
bres, cuyos salarios no cubren las necesidades básicas.

Textualmente hay que deculo: Son necesarios ajustes
que lleven a la creación de empleos formales con salarios
justos, pero sin descuidar el mercado porque el incre
mento de precios acaba con cualquier aumento. Las fa
milias hacen milagros para dar de comer en casa.

Fecha: 03/12/2021

Página: 6

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

@Txtuales / Adalberto Villasana

Adalberto Villasana

Costo: 5,949

Página 5 de 6



Pudo más el deber que
el placer, dice Monreal
Mucho se ha dicho sobre que el sena

dor Ricardo Monreal, líder de las y
los morenos en la Cámara Alta, no

estuviera en la plancha del Zócalo en el
AMLOFest.

Que si por la sana lejanía, que si porque
ya no lo quieren, que si porque la preferida
del profesor le robó cámara, que si al carnal
Maichelo lo pusieron atrás, y así, se dicen
muchas cosas.

Pero acostumbrado a no rehuir el debato,

el senador en jefe aclaró ayer en interesan
te entrevista con Joaquín LópezDóriga,
explicó con exactitud el pasaje de su ausen
cia.

JliD: ¿Por qué no fuiste ayer al Zócalo?
No me digas que estabas trabajando, ¿sí?
RMA: Sí, sí. Mira, lamentablemente no

pude asistir a la celebración del día de ayer
porque estaba en la Comisión de Hacienda.
Yo estoy preocupado por la estabilidad eco
nómica y financiera, y obviamente hago lo
posible porque no se altere este proceso de
estabilidad que vive el país.
Y aunque no me lo creas estuve; fíjate que

quería yo terminar a las 2 de la tarde la
comparecencia de Victoria Rodríguez, pero
terminamos a las 4 y media y ya era imposi
ble llegar, estaba copado todo el proceso.
Y recordé, tú también lo recordarás, al

libro este extraordinario del Ulises Criollo,
de Vasconcelos.

JLD: Sí: claro.
RMA: En una ocasión tuvo la oportunidad

y la opción de acudir a una cita de una mujer

que le atraía bastante y al mismo tiempo le
habían hecho una cita para trabajo en una
notaría, siendo él estudiante de jurispruden
cia, y dijo él: "Ese día me di cuenta que mi
vida iba a ser el1 hombre dei deber y no del
hombre del placer".
Y yo ayer me di cuenta que era hombre

del deber, no del placer, de la fiesta, que me
hubiera encantado ir.

Vi, después de que concluimos como a las
6 de la tarde, todo el discurso y la celebra
ción en televisión, en las redes,y además me
encantó porque yo he participado activa
mente desde hace más de 23 anos en la

construcción de este gran proyecto que hoy
celebró tres anos del Gobierno, y que estu
ve en cuerpo y alma.
Incluso hablé con el secretario de Gober

nación esta mañana sobre este tema, y le
dije: Me quedé hasta tarde.
Y me dijo: "Estoy enterado, porque me dijo

Victoria Rodríguez que la acompañaste hasta
las 4:40". Dije, era imposible.
Vaya. Se enteró el secretario de Gober

nación, menos mal, con eso de que viene
muy seguido al Senado, ya hasta parece

mareaje personal.
La victoria de doña Victoria

Por otro lado, ayer se dio un interesante
debate entre los y las senadoras de Morena
por el nombramiento de Victoria Rodríguez
Ceja como integrante de la Junta de Go
bierno del Banco de México.

Los opositores alegaban que no cumple
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los requisitos, como si ellos si los cumplie
ran, mientras los morenos dieron mil maro
metas para querer convencer que sí los
cubre.

Finalmente, fue aprobada su designación
por 78 votos a favor de Morena, MC, PT,
PES y PRD, con 21 votos en contra de PRI y
PAN, y el colado de Juan Zepeda. También
hubo 10 abstenciones.

Para que no se dude del respaldo que
tiene la ahora subgobernadora de Banxico,
Ricardo Monreal salió a dar un mensaje de
bienvenida: "Hay, el Pleno del Senado ha

designado a la maestra Rodríguez, a Victoria
Rodríguez, como integrante de la Junta de
Gobierno del Banco de México.

"Fueron casi 80 votos, contra 20 y 10 abs
tenciones. Una mayoría de legisladores que
respaldamos la propuesta que el Presidente
de la República hiciera a favor de la maestra
Victoria Rodríguez.
"Es una mujer honesta, es una mujer capaz,

es una mujer inteligente que cuidará que la
autonomía del Banco de México y que las
funciones de la misma institución, caminen sin
sobresalto, en beneficio de la economía y la
estabilidad de nuestro país".
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¿Presidenciable Alcalde?...
Adiós, Enrique Jackson
UCeSión 2024: No solo Claudia Sheinbaum oS'| Marcelo Ebrard, ya emergió la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, cuya familia está vinculada con la

izquierda como su padre (colega, abogado laboral y sindical de
un medio impreso nacional), Arturo Alcalde, y su madre,
Bertha Lujan, excontralora del gobierno de la CdMx durante la
jefatura de AMLO y actual presidenta del Consejo Na
cional de Morena a quien el extinto embajador argelino Rabah
Hadid confirió la presea Alfredo La Mont, precursor del perio
dismo diplomático en México. En ZOOS se sumó al
movimiento contra el desafuero de Andrés Manuel López
Obrador, urdido vía mediática por Rosario Robles y su pare
ja sentimental, Carlos Ahumada, junto con el poder político
de Vicente Fox y Carlos Salinas a través de su ejecutor, el pro
curador Rafael Macedo de la Concha como su segundo de a
bordo, José Luis Santiago Vasconcelos. En 2012 participó
como diputada federal en la misma legislatura que Manlio
Fabio Bcitrones y Silvano Aureoles, quienes fueron coordina
dor de la bancada tricolor y de Jucopo cuando se aprobó la
reforma energética del presidente Enrique Peña Nieto.
¿Cómo ALM?: El último presidente nominado por

Adolfo Ruiz Cortines desde la Secretaría del Trabajo fue el
mexiquense ¿o guatemalteco? Adolfo López Mateos (ALM)
quien nacionalizó la industria eléctrica, debido a que solo 44
por ciento de los mexicanos tenia acceso a la energía eléctri
ca y los demás estaban condenados a la penumbra, decisión
que caracterizó a esa administración (así como, la designación
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de Gustavo Díaz Ordaz como su sucesor). Antes de su nacio
nalización, el servicio eléctrico en México fue, durante SS

años, acaparado por las grandes empresas privadas como
Mexican Light and Power Company¦, de origen canadiense, y
la American Foreign Power, filial de £/ectric Bond and Share,
ambas distantes al desarrollo industrial y agrícola del país,
herramientas actualmente fundamentales para atacar la
pobreza, la desigualdad y para pacificar el país.
Asignatura: La segunda en la gestión de Luisa María

Alcalde fue la elección en el sindicato petrolero a la que asis
tió con un afán democratizador contra los caciques sindicales
en el primer bloque de 12 de las 36 secciones. Desde 2019 la
Cuarta Transformación planteó una era más democrática para
los sindicatos mexicanos del poder, a través de una reforma
laboral que obligó a elegir a sus representantes mediante uel
voto libre, directo y secreto", lo cual ubicó en la mira al
Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexi
cana (STPRM) con 88 mil 700 agremiados, El 28 de octubre,
Alcalde Lujan difundió que el STPRM en el acuerdo de su
reunión plenaria, acordó la metodología para la elección del
secretario general que dejó acéfala en 2019 Carlos Romero
Descliamps.
Mandato OIT: La Organización Internacional del

Trabajo (OIT) establece que sin la existencia de una auténti
ca libertad sindical no es posible
"concebir la consagración de los
derechos económicos y sociales".
En noviembre 2019, la Secretaría

de Relaciones Exteriores publicó
en el Diario Oficial de la Federa

ción el decreto que promulgó el
Convenio 98 de la OIT, adoptado
en 1949 sobre los derechos a sin

dicalizarse y la negociación co
lectiva que entró en vigor el mismo
mes. No olvidar que una de las con
diciones que puso el gobierno de

Estados Unidos para renovar el acuerdo comercial trinacional,
antes Tratado de Libre Comercio para América del Norte
(TLCAN), fue que México incrementara salarios, democratiza
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ra sindicatos como aprobara los convenios en ia materia. Esa
tarea inició en 2017 bajo la titularidad de STP del mexiquense
Alfonso Navarrete Prida con la modificación del Artículo 123

de la Constitución y en abril 2019 con la reforma de senado
res y diputados a la Ley Federal del Trabajo que se dividió en
sindical y justicia del trabajo. En el segundo caso, ordenó la
desaparición de las juntas de conciliación y arbitraje sustitui
das por centros de conciliación que únicamente deben me
diar entre trabajadores y empresas como tribunales donde un
juez emite una sentencia en caso que las partes no lleguen a
un acuerdo. Con relación a la vida sindical, sus cambios rele
vantes fueron que la elección de los dirigentes sea de mane
ra libre, secreta y directa. La nueva legislación propició
inconformidades entre liderazgos tradicionales de las gran
des centrales como CROC que interpuso amparo. Además de
la elección, los líderes de la 'clase trabajadora1 deberán
demostrar que la mayoría de los trabajadores está de acuerdo
con que se negocie el contrato colectivo de trabajo y que este,
fue aprobado por la mayoría de sus representados.
Convenio 198: Un tema crucial de esta herramienta,

que debió aplicarse desde la década de los cincuenta como
establece el articulo 1, es que "Los trabajadores deberán
gozar de adecuada protección contra todo acto de discrimi
nación tendente a menoscabar la libertad sindical con rela

ción a su empleo" y el Artículo 2 en lo relativo a que "Las
organizaciones de trabajadores y de empleadores deberán
gozar de adecuada protección contra todo acto de injerencia
de una respecto a oirás".
Adiós, Jackson: En JSSSel coordinador de los senadores

del PEI, Enrique Jackson Ramírez, disputó a Roberto Madrazo
y al gobernador Arturo Montiel la nominación presidencial de la
cual resultó en la tercera posición. Después buscó frente a Beatriz
Paredes la presidencia del PRI. Ganó la confianza de Luis Do
naldo Colosio en la campaña presidencial 1994 y concluyó el
sexenio 19881994 como secretario de Gobierno de CdMx junto
con el regente Manuel Aguilera Gómez.
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OPINIÓNE
COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

n,Qwe L_Lu i 5@yaíi QQ.com. mx

Morenistas
Muchos presidentes municipales,
diputados, regidores y síndicos
morenistas mesdquenses, salieron
a ceLebrar eL éxito deL presidente
Andrés Manuel: López Obrador al
LLenar el zócalo, lo que desató co
mentarlos a favor y en contra en Las
redes sociales, porque la sociedad
mexicana continúa muy dividida.
En "EL TriánguLo" de Lomas Verdes,
en NaucaLpan, en donde La empre
sa Lover pretende construir una
gasoLinera, a pesar de los seLLos de
cLausura, por Las noches ingresan
trabajadores que siguen y siguen.
El gobierno munícipaL morenista
opta por ignorar estas irregularida
des, pues parece que Los intereses
son muy fuertes y no quieren que
el gobierno que encabezará Angé
lica Moya les corte Las aLas en ese
terreno cuyo origen es de propiedad
munícipaL

En "EL TriánguLo" de Lomas Verdes,
en NaucaLpan, en donde La empre
sa Lover pretende construir una
gasoLinera, a pesar de los seLLos de
cLausura, por Las noches ingresan
trabajadores que siguen y siguen.
El gobierno munícipaL morenista
opta por ignorar estas irregularida
des, pues parece que Los intereses
son muy fuertes y no quieren que
el gobierno que encabezará Angé
lica Moya les corte Las aLas en ese
terreno cuyo origen es de propiedad
munícipaL

El excandí dato a la presidencia
munícipaL de TlaLnepantLa por
Movimiento Ciudadano Israel Ama

dor, ahora se placea mucho por La
Cámara de Diputados mexiquense,
pera por los pasiLLos priistas.
Muchas fotos suben a las redes

sociales, Las y Los ediles eLectos del
PRI que toman cursos en el comité
estatal de su partido, y a quienes su
Líder estatal Alejandra del Moral les
ha pedido que prestigien La camise
ta tricoLor y al gobernador Alfredo
del Mazo con su trabajo.

Muchas fotos suben a las redes

sociales, Las y Los ediles eLectos del
PRI que toman cursos en el comité
estatal de su partido, y a quienes su
Líder estatal Alejandra del Moral les
ha pedido que prestigien La camise
ta tricoLor y al gobernador Alfredo
del Mazo con su trabajo.

Por cierto. eL mandatario mexiquen
se anunció La re modelación de La

Plaza de Los Mártires, en ocasión
de los 500 años de La creación del

municipio de Toluca. lo más intere
sante es La siembra de 100 árboles

en este lugar, que ahora es una gran
pLancha de asfalto.
Este día el presidente municipal de
CuauLitlán IzcaLLi Ricardo Núhez

Ayala rendirá su tercer y úLtimo in
forme de gooierno, en eLque podrá
destacar diversas obras vi a Les que
fueron construidas en Los últimos

meses. También La aLcaLdesa Ga

briela Gamboa rendirá este viernes

su informe, en donde destacará

seguramente eL buen manejo admi
nistrativo y financiero, que le valló
diversos reconocimientos a nivel

estatal y federaL
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Pinta Raya
Tres años de claroscuros

Francisco Javier Vázquez Burgos

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador no es tan
malo como dicen sus adversarios, pero tampoco es tan bue
no como dice él. Al ajustarse tres años de su administración,
el pasado primero de diciembre, podemos decir que es un
gobierno de claroscuros, inconsistente, contradictorio, con
toques de brillo, pero hasta ahí.
No se puede negar que derribó inercias de corrupción, 

aunque se construyen otras por sus colaboradores cómo
cerrar los ojos al combate de intereses bastardos que sa
queaban la nación, cómo no reconocer sus programas socia
les que, con sus fallas, de momento representan una boca
nada de oxígeno para los miles de familias que se asfixiaban
en la pobreza.
Empero, tampoco podemos cerrarnos a su deficiencia

en materia económica y su limitada capacidad política para
conciliar y hacer avanzar a la nación; no podemos aplaudir
lo realizado en estos tres primeros años, pero tampoco cru
cificarlo, nos quedamos con un gobierno de media tabla, de
claroscuros.

Entendemos que los tres primeros años de AMLO fueron
difíciles, no solamente se enfrentó a grupos económicos y
políticos arraigados en los estados que se negaban a soltar
el poder, a dejar los beneficios que tener el control político
les representaba y obstaculizaron y pusieron trabas a todo,
sino posteriormente vino la pandemia, ¡o que derivó en una
caída de la economía espantosa, cierre de negocios y desem
pleo; y por si fuera poco enfrentó la inestabilidad del precio
del petróleo, las deudas que le heredaron, en fin, numerosos
problemas que no lo dejaron trabajar, y como ejemplo están
todos los amparos que se presentaron para frenar la cons
trucción del tren maya.
Finalmente, AMLO sabía a qué se enfrentaba y aun así de

cidió ser el presidente de la nación, en ese sentido, lo que se
espera de él es que resuelva el desastre que dejaron panistas
y priístas.y no que se quede en el lamento eterno,y hasta el
momento no hay visos de que la economía mejore, la gente
ya resiente en sus bolsillos esta crisis, no alcanza ni para
pagar los gastos básicos.
La economía está mal, los programas de becas y pensiones

ayudan de momento, el problema es que la persona benefi
ciada no supera su situación, podrá vivir tranquila en tanto
reciba el apoyo, pero, en cuanto eso acabe, regresará a su
triste situación, por eso consideramos que esos programas
tienen que mejorarse, darle otro enfoque, uno de crecimien
to y no de subsistencia.
AMLO derrumbó a las mafias de los fideicomisos que sa

queaban sin compasión a México, generó un ahorro que no
se traduce en crecimiento de la economía y pese a la bueno

que puede esa acción de los cuales se beneficiaron hasta
la hija de Claudia Sheinbaum, con una beca escandalosa sin
dejar de reconocer el control de salarios, tendríamos que
concluir que AMLO no ha dado resultados en materia eco
nómica, y es preocupante que no sepa qué hacer.
El campo cada día produce menos, la inflación lo recibió

en su tercer año, en este octubre pasado con un I 1.68 por

ciento, una inflación peligrosa, y que no se ve que pueda
frenarse, Pemex quebrado, La CFE quebrada y AMLO
enfocado en producir gas mientras que ¡a deuda en dó
lares sigue creciendo por el deslizamiento del peso ante
el dólar, México sigue sin producir tecnología propia, la
investigación es tema olvidado, y para rematar hay visos
de totalitarismo como el decreto que le permite avan
zar en sus obras como de interés público y seguridad
nacional sin el tamiz de las normas y aparte le permitirá
obrar a discreción.

Hasta hoy han sido tres años de un gobierno rijoso,
tres años de espera del país prometido, tres años de
engaños, tres años desaprovechados, tres años de cla
roscuros, y se corre el riesgo, si esto no cambia, de que
cuando la historia cite a AMLO hable de un hombre

que pudo y prometió cambiar al país, a México, pero
que engañó a todos y desaprovechó la oportunidad de
transformar a la nación.

AAMLO le restan tres años para decidir cómo quiere
ser recordado en la historia, puede cambiar todo, puede
escribir su nombre en letras de oro, pero sólo a él le
corresponde actuar y decidir si quiere ser recordado
como un hombre de Estado o como un populista bri
bón.

Arceo, un secretario de verdad
La reunión nacional de la Asociación de Redactores

y Reporteros Prensa Chiapas, México, Centro y Sur

América que se realizó el fin de semana pasada en
Campeche dejó al descubierto varias agradables situa
ciones, destacaría dos, por lo menos.
La primera que participaron autoridades munici

pales y estatales de todos los partidos políticos, que
hicieron a un lado sus diferencias y aprovecharon la
presencia de 100 periodistas de todo el país para ha
cer lucir a Campeche, y la otra es que si existen orga
nizaciones de periodistas que trabajen por la capaci
tación constante de sus agremiados, por enfocarlos, y
no solamente son organizaciones que andan pidiendo
dinero en todos los niveles de gobierno.
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Pasando a las particularidades y sin restarle méritos
a los alcaldes y a la gobernadora, se lució el Secretario
Estatal de Turismo, Mauricio Arceo Piña, de morena,
quien apoyó este evento desde antes de ser funcio
nario, desde que era presidente de la asociación de
hoteles de Campeche, pero no hay de qué asombrar
se es hijo de uno de los abogados más brillantez de
Campeche, Alvaro Arceo, así que no lo roba, lo here
da. Arceo está hecho para grandes cosas, al tiempo.

Dentro de los alcaldes se lucieron Biby Ravelo, de
Moci, de Campeche; de Calkiní la alcaldesa Juanita
Cortés Moo, del PRI. También hay que reconocer el
apoyo del presidente del Congreso Local de Campe
che, Alejandro Gómez Cazarín, de morena, y no po
demos dejar de mencionar al delegado de Campeche
de la Arreprech, Julio Ireta Herrera, quien encabezó
la organización de los talleres de manera impecable.
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[ ¿SERÁ? ]

Voto de confianza
La ratificación de Victoria Rodríguez Ceja como integran
te de la Junta de Gobierno del Banco de México, no logró
que el bloque opositor mantuviera su unidad, pues sólo la
bancada del PAN y el denominado Grupo Plural votó en
contra, lospriistas se abstuvieron y salvo el senador Juan
Zepeda, la bancada de Movimiento Ciudadano y la del
PRD le dieron su voto a favor, bajo el argumento de conocer
su trabajo y trayectoria. Sin embargo, ese voto de confian
za no elimínala falta de apego a la ley que mostraron los
senadores que aprobaron una propuesta que no cumple
los requisitos de Ley y así se perfila como Gobernadora del
Banco Central. ¿Será?

Ómicron, el próximo reto
Quienes saben del temay escucharon ayer la versión de que
ellndre analizaba un posible caso de contagio conla varian
te de Covid19 Ómicron, consideran que el subsecretario de
Salud, Hugo López Gatell ya tiene preparado el discurso
para hablar deltemahoyenuna conferencia, que dicen
podría ir más o menos así: "no hay evidencia científica de
que sea más letal, lo recomendable es seguir con el lavado de
manosy enusodel cubrebocas enlugares cerrados". ¿Será?

Pero qué casualidad
Conla novedad de que la Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados le concedió licencia del 2 al 30 de diciembre al
diputado del PRI Lázaro Cuauhtémoc Jiménez, tiempo

que ocupará la curul Fernando Reina Iglesias, esposo de
Galilea Montijo, casualmente en el momento en que la
conductora de TV se encuentra en la mira, principalmente
de medios y usuarios de las redes sociales porque, supuesta
mente, según un libro de la periodista Anabel Hernández,
tuvo una relación con el líder deun grupo delictivo... ¿Será?

El regalo de Santa
A 23 días de que se cumpla el plazo para recabar más de 2.7
millones de firmas para la revocación de mandato, los
estados gobernados por Morena se han aplicado enjuntar
las firmas para que el Presidente pueda someterse a ese
ejercicio. Resalta el caso de la Ciudad de México que ya
cumplió con la meta. Pese al avance, con el formato digital,
apenas van 600 mil rúbricas, por eso hay quien dicen que,
en vísperas de Navidad, como regalo, mágicamente llega
rán al INE cajas con millones de firmas en físico. ¿ Será?

Convenio BUAP y Universidad de Texas
La Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, que
dirige Lilia Cedillo, firmó un convenio con la Dell Medical
Schooldela Universidad de Texas para intercambiar infor
mación y generar investigación conjunta dirigida a mejorar
la salud pública y reducir las disparidade s en el tratamiento,
atención y prevención de enfermedades. Así, la institución
poblana se adhiere a una red global de universidades que,
en conjunto con distintos ministerios de salud, genera estu
dios de clase mundial, capacita a las generaciones futuras
de médicos y priorizala salud de los pueblos. ¿Será?
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Lo que le falta a la estrategia de seguridad es Estado

Las últimas cifras sobre la declinación

de los principales delitos revelan
cuando menos la figura de unajoro
ba. Sin embargo, el contraste entre

la consolidación de la Guardia Nacional en

toda la República y la violencia criminal no
ha podido ser explicada por los enfoques
oficiales.

La capacidad de violencia del crimen orga
nizado podría enfrentarse con facilidad con la
capacidad de fuerza del Estado, pero a costa
de saldos sangrientos mayores. Las cifras de
homicidios dolosos son producto de la guerra
entre las bandas del crimen organizado, que
bien pudiera ser parte de una estrategia gu
bernamental para debilitarlas.
La presencia disuasiva no operativa de las

fúerzas de seguridad y la atención a parte de
la población social afectada no alcanza a for
talecer elmodelo de "abrazos, nobalazos" por

la dinámica que arrastra la violencia criminal
y la disputa por territorios.
Ala estrategia de seguridad le falta una re

organización de las llamadas "fúerzas vivas"
que mantenían el predominio social inclusive
sobre las autoridades: el maestro, el farma
céutico, el sacerdote, eljefe de zona militar
involucrado en la sociedad local, el tendero,
el cacique priista bueno y la autoridad muni
cipal. Hoy, el crimen organizado ha destruido
esos liderazgos sociales, ante la incapacidad,
la complacencia y/o la complicidad de las
instituciones de Gobierno.

Este tejido social y político garantizaba la
gobernabilidad mínima en comunidades
urbanas, campesinas e indígenas y formaba
parte de la estructura de control del sistema
político priista que desapareció con el modelo
sistémico de mercado delneoliberalismo sali

nista y se agotó por la corrupción local de las

representaciones públicas.
Sin esta estructura socialpolítica reactiva

da, la inseguridad no será dom inada.
ZONAZERO

Por alguna razón que deben explicar las auto
ridades mexicanas, fuentes estadounidenses
revelaron que se había autorizado la presen
cia de agencias, agentes y operaciones de se
guridad de Estados Unidos en México más en
la lógica de los intereses estadounidenses. El
problema no era el registro aquí, sino un nue
vo acuerdo de cooperación que permitiera la
presencia de agencias, agentes y operacio
nes de seguridad de México en EU, donde los
cárteles mexicanos han construido nuevos

centros de poder.
Las 'iones expresarás 3oNosso¡u,s"'tsa>s sor
independientes^ no reflejan necesanamenté

WMMM» viSaéfe 24 HORAS.
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El pánico contra la compra

quí vamos de nuevo"."A Eso pensamos muchos de
nosotros cuando, hace unosAdías, nos enteramos de una

variante nueva del bicho que, como aquel
villano de la saga de Harry Potter, ya mejor ni
lo nombremos. Sobre todo ante la alarmante

respuesta de las autoridades fr onterizas.
Sin embargo, en lugar de dej ar se llevar por

el pánico, como nos receta nuestro encabe
zado de desconfianza, mejor reflexionemos
sobre el por qué a las potencias mundiales
les preocupa tanto Ómicron, la mutación
pr oveniente de Sudáfrica.
Claro, están las clásicas preguntas: si la

vacuna la aguanta y si se transmite fácil.
También, se pone entela de juicio la estra
tegia de inmunización mundial, porque
si los países poderosos se ponen hasta a
pensar en la tercera dosis, en lugar de apo
yar a los de bajos recursos a conseguir su
primera, la transformación del virus es la
consecuencia.

Sin embargo, a pesar de los factores a nivel
salud, los cuales son muy prontos para tener
una conclusión (en realidad no hay todavía
información suficiente de la variante), la
principal causa de tanta precaución por par
te de Europa, Inglaterra y Estados Unidos,
entre otros países, es el factor económico.
En esta época es cuando la gente más sale,
sea 2020,2010 o 1985. Porque, desde que
el 24 de diciembre se utilizó como pretexto
de mercadotecnia para incentivar negocios,
el fenómeno no ha parado. De hecho, las
ganancias más importantes del año, en múl
tiples ocasiones, se obtienen durante los días

festivos, cuando la gente se reúne en posa
das, abarrota los centr os comerciales para
comprar regalos y las ciudades se visten con
esferas, árboles y carnavales de todo tipo. El
fenómeno navideño es tal que hasta se dice
que ciertos artistas americanos sólo están en
circulación en noviembre y diciembre (les
estoy hablando a ustedes, Mariah Carey y
Michael Bublé). ¿Pero esto cómo se conecta
a la pandemia?
Porque, como descubrimos cuando nos

presentaron al innombrable, la llegada de
Ómicron puede significar cierres, cierres
implican encierros, y encierros se traducen
en pérdidas gigantescas.
Muchos negocios en todo el mundo vieron

su impacto el año pasado, cuando la vacuna
apenas existía y a todos se nos sugería salir lo
mínimo posible para no contagiar a nadie, o
simplemente no enfermarse.
Al ser un mundo capitalista, con la Na

vidad como el pretexto ideal para gastar
(mientras el Tío Sam sonríe al ver esto), la
propagación de un hermano más del bicho
en este preciso momento significaría un gol
pe bajo para una economía que ya quier e dar
vuelta de hoja. Estuvo interesante un rato,
pero"weyya".
Mucho no se sabe, de Ómicron, pero con

estas reacciones alocadas, aunque los frenos
puedan "salvar las fiestas", las medidas sólo
aumentan nuestra ansiedad. 2020, ¿hasta
cuándo te irás?

Lasopi ñ¡ ÓftSSfiífíSsaiaSper ISs SottJíi n ¡K®y o n
independientesyno reflejan necesariamente

gbHÉP de VÍ3:tf¿e24 HORAS.
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El patio de atrás

No sabemos a cambio de qué Mé
xico aceptó que los inmigrantes
que buscan establecer se en Es
tados Unidos se queden en terri

torio nacional por seis meses mientras se
resuelve su petición.
De acuerdo con un comunicado del Depar

tamento de Seguridad Nacional de Estados
Unidos el Gobiernomexicanotomó'ladecisión

independientedeaceptaralaspersonasdevuel
tas de conformidad con el Protocolo de Protec

ciónal Migrante" (MPPpor sus siglas err inglés).
El programa, que se conoce en el país como

"Permanecer en México", fue derogado por
el presidente Joe Biden, pero los estados de
Texasy Missouri impugnaron la decisión ante
un tribunal que ordenó su reposición.
Así que, si no sucede otra cosa, desde el

próximo lunes los migrantes que esperan
que se resuelvan sus peticiones de asilo o
refugio, volverán a las ciudades fronterizas
mexicanas por las entradas de San Diego,
Calexico, Nogales, El Paso, Eagle Pass, Lare
doyBrownsville.
Si ya de por sí en ciudades como Piedras

Negras o Tijuana, los problemas humanita
rios generados por los miles de migrantes
varados han exacerbado los problemas eco
nómicos de las regiones, con la llegada ma
siva de quienes lograron cruzar la frontera
pero se encuentran detenidos en territorio
estadounidense, atiz ara más la hoguera.
Para matiz ar el impacto político de la deci

sión, el Departamento de Seguridad Nacio
nal informó que se realiz aran varios cambios
al MPP, entre ellos "el compromiso de que los
procedimientos generalmente concluir án
dentro de los seis meses posteriores al regre

so inicial de una persona a México.
"Oportunidades para que los afiliados ase

guren el accesoy se comuniquen con un abo
gado antes y durante las entrevistas de no
devolución y las audiencias en los tribunales
de inmigración; no devolución mejorada de
pr ocedimientosy un aumento enla cantidad
y calidad de la información que r eciben las
personas inscritas sobre el MPP", además de
vacuna contra el Covid para todos los inscri
tos en el programa.
Además habrá refugios seguros y trans

porte seguro desde y hacia los puertos de
Estados Unidos.
Peeeero, de acuerdo al comunicado, los

afiliados al MPP podrán buscar permisos de
trabajo, atención médicay otros servicios en
México.

La car ga humanitaria, política, económica
que ello representa, no debería ser llevada
solo por el Gobierno mexicano, tan corto de
reclusos.

¿Acaso todos los inscritos al programa ten
dránbecasdelbienestarolosumaráncomosier

vosdelanaciónparaquese puedan mantener?
Otra crisis en puerta.

• • • •

La precandidata presidencial de More
na, Claudia Sheinbaum, pr esentar á un in
forme de Gobierno el próximo miércoles
para conmemorarlos tres años del triunfo de
su partido en la capital del país.
Ni piensen que está copiando la idea a ya

saben quién, nomás sigue instrucciones.
El evento no será en el Zócalo sino en elTea

tro de la Ciudad, por si quiere salir en la foto.
(Prohibido el aguacate y el huevo

para Monreal y Ebrard en el desayuno de
ese día).

• • • •

El fiscal Alejandro Gertz Mañero reapa
recerá en público el lunes próximo cuando
acuda a una reunión con la Junta de Coordi

nación Política de la Cámara de Diputados.
El evento será cerrado y no se sabe si la

prensa tendrá acceso a la infor mación que
se trate ahí.

¿Qué será, qué será?

Laseplhi oft&SéífíSsaiaSper ISs fcolíIS n ¡ slis son
¡¡dependientes y no reflejan necesariamente

elajnis de v¡gta¡je 24 horas.
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Ordenan a Adán Augusto recuperar funciones y él acumula poder

El trabajo lo hace poco a poco y sin
escándalo.
Pero Adán Augusto López recu

pera, y los usa cuando lo necesita, los
poderes tradicionales de Gobernación.
Tal como se lo pidió su paisano tabasqueño,

jefey amigo de todalavida, el Presidente.
Cumple así el acuerdo tenido entre ambos

el miércoles 25 de agosto cuando fue convo
cado a Palacio Nacional y, para su sorpresa, se
encontró a la ministra en retiro Olga Sánchez
Cordero.
Fue la culminación de una invitación ex

tendida desde el lunes 23, pese ahaber tenido
a López Obrador el fin de semana previo en
la tierra donde era gobernador en funciones.
Esperó tres días, mientras se echaba a an

dar un operativo simultáneo: Ricardo Mon
real fue ñamado y se le pidió reabrirle el espa
cio a Sánchez Cordero y hacerla presidenta
del Senado de la República.
JEFE DE POLÍTICA INTERIOR
Adán Augusto López regresó el miércoles 25
a las dos de la tarde.

En la antesala, de buen talante, Olga Sán
chez Cordero comenzó a rendirle el parte de
GobemaciónyAdánAugustomostró sorpresa.
Te deseo mucha suerte.
Se asomó el anfitrión con un simple verbo

imperativo:
Pasen.

Formalizó la decisión, grabaron el video di
fundido dos días después y López Obrador se
dirigió a Sánchez Cordero:
Haga las tareas que le encargué le remarcó.
El resto fue plática entre los dos amigos

de mucho pasado y, en la confidencia, Adán
Augusto se dijo agradecido, pero lamentó la
pérdida de facultades de la secretaría.
¿Quién se las ha quitado? No: asúmelas.
Desfilaron las tareas asumidas por el ex

consejero jurídico Julio Scherer en colisión
con Sánchez Cordero y vino la duda:
Muy bien, Presidente. ¿Y a quién ponemos

de gobernador?
¡Ah caray! Nolohabíapensado.
Adán Augusto propuso a José Antonio

de la Vega.
No. No le tengo confianza, fue panista, es

gente de (Arturo) Núñezyesuntraidor.
Así se llegó a Carlos Manuel Merino y el

compromiso de regresar todas las funciones a
Gobernación: jefe del gabineteyde lapolítica
interior.

Y así Adán Augusto recoge poderesno usa
dos por Olga Sánchez Cordero.
CONFIANZA EN MONREAL
1.  Ricardo Monreal aclaró su ausencia en

el mitin presidencial: tenía que construir la
ratificación de VictoriaRodríguezCejapara
el Banco de México.
De la cercanía del zacatecano dan prueba

su liderazgo senatorial y un dato viejo: fue el
encargado de negociar con generales de tres
y cuatro estrellas en 2006 ante el eventual
triunfo de López Obrador.
Otro intermediario fue Graco Ramírez,

quien aprovechó la ascendencia de su herma
no y le llevó el mensaje:
El Ejército no será obstáculo si ganas, An

drés.
Y 2. En tanto se decide quién será el candi

dato a gobernador de Hidalgo por Morena, el
diputado federal Cuauhtémoc Ochoa cons
truye alianzas.
Ahora, como secretario de la Comisión de

Energía, participa en la definición de lanza
miento de los foros del llamado Parlamento
Abierto de la Reforma Eléctrica.

Desde hace meses organiza asambleas
informativas en Hidalgo, donde ha tenido
diversos cargos y realizado obras como el en
cauzamiento del Río de las Avenidas y el mul
tidistribuidorvial ColosioSan Javier.

independientesyno reflejan necesariamente
él jSSitaflEyiUK 24 HORAS.
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#P0LÍTICA
CONFIDENCIAL

• ¡Qué manera de legislar! El diputado morenista Carlos
Alberto Manzo presentó una iniciativa de ley para incre
mentar las sanciones por el uso, compray acopio de armas
sin permiso o con fines ilícitos, así como los disparos al
aire... El problema del michoacano no fue el objetivo de su
propuesta, a la que se sumó su paisano y vicecoordinador
Leonel Godoy, sino el tono en que lo hizo: "Y si piensan
disparar al aire estaNavidadmejor dispárense una cena,
dispárense un abrazoyamorasus familias. Y sino les gus
ta ninguna de esas propuestas, dispárense en el fundillo".:
Como diría Muñoz Ledo: ¡qué manera de legislar!
• Congreso apagando la luz. Una vez con presupuesto
e ingresos, y los nombramientos en la SCJN y Banco de
México, todo indica que lo que resta del periodo se irá
como agua. Pero habrá que estar atentos en el Congreso de
la CDMX: el presupuesto está sacando chispas.. .
• Ómicron en México. Primero, los científicos de la
UNAM alertaron que era demasiado probable que la
nueva variante ya estuviera en México, pero luego la
noticia creció: el Instituto de Diagnóstico y Referencia
Epidemiológicos (InDRE) ya analiza el primer caso
sospechoso de un viajero procedente de Sudáfrica. Sin
embargo, nos dicen que la realidad es todavía peor, pues
—nos dicen— en realidad son varios casos sospechosos
los que se estudian en nuestro país. Hasta la fecha poco
se sabe sobre su virulencia o transmisibilidad, pero de
que ya llegó, ya llegó...
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Le talló "¡Este
pueblo sí se ve!"
MAESTRO, AMLO TUITEÓ EN SUS REDES;
"GRACIAS DE TODO CORAZÓN"

Ojalá que el 1 de septiembre de 2024, todo el pue
blo de México le diga la misma frase. La concen
tración fue apoteósica, y con las bandas infantiles,
mariachis, rumba y folclor, celebró AMLO ante mi
les por una patria mejor Así, a tres años del cami
no. Andrés festejó lo andado, y tendremos un mejor
destino con un país saneado. Es claro que combatir
la corrupción y más programas sociales harán que
nuestra nación se reponga de sus males. Ah, le faltó
tuitear: "¡Este pueblo sí se ve!".
Monreal no asistió al Zócalo par la compare
cencia de Victoria Rodríguez Ceja en el Sena
do.

Caminando desde Reformae Insurgentes hubie
ra llegado a t iempo, pero se dio cuenta de que sólo le
apartaron lugar en las sillas de los invitados espe
ciales y no en el templete, y mejor no llegó.

Concedieron a Ancira 60 días para negociar
pagos en EU, tras depositar los primeros 50
nidd.

Pero ni un día más: el 2 de febrero otros 50, y así
basta los 216 mdd que le debe a Pemex por sus
transas.

LaFG J de la CDMXindicó que el peritaje de la
Línea 12 deja una conclusión científicamente
irrefutable.

Ahora, penalmente irrefutable es castigar a los
exdirectores del Metro desde llore as itas hasta

Serranía, y a ta empresa constructora del tramo co
lapsado.
La SC JN amparó a la empresa Desart MX pa
ra que siembre, cultive y coseche marihuana.
Fox ya ha de estar reuniendo la documentación
requerida para legal izar sus sembradíos en San Vi
cente del Pasón.
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La verdadera
presidenta
SUFRE DIVERSOS ATAQUES

Los ataques contra A M LO y Beatriz Gu
tiérrez Müller saturaron las redes so

ciales una vez más sin razón aparente,
me doy cuenta que los ataques en contra
de la pareja presidencial carecen de fun
damentos y son constantes en un Mé
xico que se queja del racismo en otros
países cayendo en miles de contradic
ciones.

Me parece una acción sumamente
responsable que Beatriz Gutiérrez Mü
ller, cuestione a plataformas digitales
como Twitter donde se permite el acoso
a diestra y siniestra a miles de menores
de edad sin una regulación pertinente,
que permita censurar a diversos socio
patas que andan sueltos por las redes
sociales.

Cada que leo a Beatriz Gutiérrez Mü
ller en redes sociales llama mí atención

de sobremanera darme cuenta que de

trás de AMLO hay una mujer que vela
por el bienestar de su familia por enci
inade cualquier cosa yesto a mi parecer
habla excelente de su integridad como
mujer y primera dama del país.
Mis comentarios pueden llegar a ser

calificados como "salameros" sin em

bargo hay que tener una manera desen
fadada y libre de culpa para arrojar este
tipo de comentarios que me dejan apre
ciar la importancia que debe de tener
Beatriz como madre y esposa de nues
tro presidente.
La verdadera presidenta de este país

tne atrevería a asegurarlo se llama Bea
triz Gutiérrez Müller quien sin hacer
tanto aspaviento califica o desaprueba
las decisiones de AMLO que evidente
mente pueden incluso discutir en la in
timidad de su casa.

El motor se AMLO sin lugar a du
das es Müller y le pese a quien le pese es
ella quien comanda ciertas acciones de
nuestro presidente quien en más de una
ocasión de primera mano me informa
ron siempre toma en cuenta la opinión
de su mujer.
Los ataques contra su hijo segui

rán en redes sociales y le da a miles de
mexicanos la supuesta idea de su enojo
frente a estos ataques cuando la estra
tegia con estas redes sociales es com
pletamente distinta y pronto sabremos
quiénes están detrás de estos ataques,
aseguró la presidenta de México.
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Idlsas olerías

DURANTE EL BUEN FIN

Cotidianamente el público está expuesta a
todo tipo de riesgos, donde evidentemente
el fraude se hace presente. Se señalan des
cuentos y se precisan condiciones gene
rosas para obtener servicios, todo tipo de
objetos y hasta inmuebles.

Ahora con el BUEN FIN se "destaparon"
oportunidades, pero muchas de ellas fueron
un vil engaño, donde inclusive empresas se
rias se prestaron a las inmoralidades.
Tal es el caso de arrendadoras como

Hertz, que ofrecieron vehículos a precios
muy razonables, pero cuando llegaba el tu
rista a recoger su auto, se encontraba con
que dicha oferta era falsa, aunque la famo 

sa arrendadora la hubiera señalado y reco
nocido mediante un pago, Ante este hecho
el cliente queda en total estado de indefen
sión, puesto que generalmente va en busca
de descanso por 2,3 o 5 días y no perderá
el tiempo en trámites burocráticos como
puede llegar a darse con la inservible PRO 
FECO o las diversas dependencias que
atienden el turismo, así las quejas presenta
das por el paseante se van "al bote de la ba
sura".

Uno de los casos más dramático de las

inmoralidades de Hertz se presentó pre
cisamente en el aeropuerto de Puerto
Va 11 arta, donde sin más, los usuarios se
encuentran con que la famosa oferta no
se respetó, insistimos, aun habiendo pa
gos de por medio y lo más grave es que la
gerente de la empresa en esa locación, au
ténticamente los ofende, acusándolos de
"pobretones"y todo tipo de expresiones de
la misma calaña.

¿Hastacuando se permitirán arbitrarie
dades y abusos de las grandes empresas, en
perjuicio de los particulares, que hasta este
momento no han encontrado soluciones sa

tisfactorias a problemas de este tipo?
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Delitos

Es precisamente en el
comienzo del Maratón

Guadalupe Reyes en donde
proliferan los delitos como son
los asaltos (en sus diferentes
modalidades) y las estafas, así
como los cíberdelilos pina los
incautos que compran en los
sitios web.
A través de las redes

sociales, en una mezcla
de cinismo y un abierto
reto alas autoridades, son
los ciudadanos quienes

evidencian a los delincuentes

que desde el mes de octubre
ya "hacen su reclutamiento",
como si fueran una empresa
háganme el rechín... favor de
sus cómplices para los asaltos.
Es increíble que, a través

de las redes sociales, estos
malandros ya de n santo y
señade cuánto obtienen de

"ganancias" diariamente
por asaltos. Mientras un
ciudadano trabaja de 8 a 12
horas diarias para obtener
un salario de entre 6 y 8 mil
pesos al mes, estos amantes
de lo ajeno en un "día de jale",
podrían obtener entre 3 y 4 mil
diarios.

Alcaldías y municipios
como Iztapalapa, Gustavo
A Madero, Cuauhtémoc,
Tlalnepantla, Ecatepec
o Nezahualcóyotl se han
eonve rtido en el paraíso para
que estos malandros operen
con total cinismo e impunidad
en contra de los ciudadanos...

¿Ylos alcaldes qué hacen?
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Ka turbulencia del

Sindicato Petrolero

Sin hacer ruido sobre las elecciones de!

Sindicato de Trabajadores Petroleros de
la República Mexicana, la Secretaria del
Trabajo Luisa a cargo de María Alcalde,
prefiere desviar la atención con fuegos
artificíales sobre el incremento a los sa

larios; mínimos, que, de acuerdo a analis
tas financieros, puco durará el gusto a los
trabajadores, por la galopante inflación y
disparo de precios en productos básicos.
La aguas están agitadas en las sec

ciones sindicales petroleras desde que
arrancaron los procesos electorales, y sí
bien se han presentado más de 500 que
jas y anomalías por parte de actores y
candidatos que documentaron las ano
malías, todavía es la fecha que no hay una
evaluación y de qué sucederá con el otor
gamiento o negación de tomas de nota y
esto pega cada vez más a la Reforma La
boral y la credibilidad en torno a la Secre
taría del Trabajo y Previsión Social, Luisa
María Alcalde, que ofreció elecciones

limpias y pacíficas".
Desde la esfera oficial emitieron la se

ñal de que con la aplicación de la Refor
ma Laboral para democratizar a los sin
dicatos y en particular al petrolero que
por décadas manejo, controló y saqueó
Carlos Romero Deschamps, los "cacicaz
gos" sindicales temblarían por perder el
control, pero a la fecha conforme avanza
la convocatoria, no hay resultados tan
gibles y los trabajadores aunque voten
en forma libre, secreta y directa, pierden
credibilidad en que se logrará desterrar
toda la podredumbre al interior del sin
dicato petrolero, donde hay desde hua
chicoleo hasta venta de plazas.
Esto ligado a lo que sucede en la le

gitimación del contrato colectivo de la
General Motors, en Silao, Guanajualo,
donde en la disputa están apuntados has
ta sindicatos de Estados Unidos como la

AFLCIO, que asesoran a los llamados in
dependientes.
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lícirfco Cortés se queda sin
gobernadores ¡ninisías

Curiosamente, una tarde igual a esta pero
de 1901, mucho más al norte de México, en
Washington D.C. para ser precisos, el presidente
estadounidense, Theodore Roosevelt. declamaba
un discurso de 2ümil palabras, el cual duro 2 horas,
ante la Cámara de Representantes, en el que pedía
impedir el desarrollo de los monopolios.
A120 años de distancia, el discurso del

Presidente Andrés Manuel López Obrador,
mandando "al carajü" las teorías neoliberales, no
puede tener más fuerza dejando claro el lina.je de
Doña Julieta Campos, "primero los pobres".
Mensaje que al parecer, algunos funcionarios

todavía están obstinados a aceptar, ya que
aseguran los confidentes de este Lundemáquinas
que en la gira del fin de semana del tabasqueño
por Oaxaca y el Istmo, el funcionario encargado de
manejar los billullos del país, no quiso descender
del vehículo en el que venía toda la comitiva, acto
que valió para que AMLO, refiriera "mucho pueblo
para él", lo que obligó al economista egresado de
Cambridge, a bajar "ipso facto" del automóvil y
atender a la ciudadanía.

Como consejo para todas y todos ios políticos
no olviden la máxima de Benito Juárez, "con el
pueblo todo, sin el pueblo nada", ¿habrá sido esto
el parteaguas para la salida de Arturo Herrera?
¡Vaya! que el discurso dei oriundo de Tepetitán,

ha dejado de que hablar, pues ante la llegada de la
gobernadora de Chihuahua, Maru Campos: de
Quintana Roo. Carlos Joaquín de Durango. José
Rosas Aispuro: de Yucatán Mauricio Villa y del
Oaxaqueño, Alejandro Murat.
Ya salió a decir el líder paníslaMarkito Cortés

que sus correligionarios, son harinita de otro
costal, ¿qué sentirá el presidente del PAN, viendo
que ya ni sus huestes quieren caminar con él?
POSTIT Ante el sensible fallecimiento del

priista Enrique Jackson (DEP); no estaría mal
que el senador Ricardo Monreal. analice la vida
del sinaloense. y lo que su lucha contra Roberto
Madrazo. le dej ó.
Lo anterior por aquello que el zacalecano

Monreal Avila, decidió no acudir el tro de

diciembre al Zócalo Capitalino, ¿acaso habrá sido
mucho pueblo para Ricardito?
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Tiraditos
TRUNCA ASPIRACION
•Reprobado quedé el senador Julio
Menchaca, pero ante la mirada del
dirigente nacional de Morena Mario
Delgado, quien rio dudó en poner sobre la
mesaque el Comité Nacional de Elecciones,
deberávalorar su..aspiración por ja
candidatura guinda al gobierno de Hidalgo,
É. meoilo del asunto recae en que se le hizo
fácil tomar un.."ride" en avión privado, a
¡atoma de protesta del ahora, gobernador
de Sinaloa, Rubén Rocha, ante lo cual
Delgado Carril"ío no dudó en recordarle
aue.el^rppip.preside
se traslada en avión comerciaí. En duda se
encuentran nada más y.nada menos que
las convicciones de Menchaca Saiazar, por
lo .Que sus. sueñps..ppi
^prenista. eix la próxima ctjoticnda. se
antojan casi i nipos i bles.
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PROMUEVE INAI
PROTECCION DE DATOS
Pues el INAI cerrará con broche de oro su
fcarticipaciónen ja Feria .internacional del
.ybrp.202L.cpn el..Cplpquip "Lo
de acceso a la información y a la privacidad
en  a tr jmsfor^ de
México" este 3 y 4 de diciembre, en el en
el Pabellón de la 'rransparencia de la F1L
Guadaíajara, dieron cátedra en ejercicios y
conferencias para acercar a los ciudadanos.
5^LílP.!AP^i nalento para ej ^cer la j^roteccióti
de datos v conocer más sobre transparencia
y privacidad.

DEFIENDEN VALOR DEL TEPJF EN FIL
•Hay un refrán del romano Flavio ..Vegeeio
Renato que reza., "el que quiera conseguir
la.yictpria,..que entrene asus.soldados
con diligencia" y bueno la magistrada
Ménica Soto del Trife, quien presentó
e"l libro Voces de la Institución (T ÉPJF),
donde se recopilan diversos testimonios
qu e celebran los 2 5 año s cíe . existencia del
T.ll.ibunal Electorai del Poder judicial ele la
Federación, en la que las magistradas y ios
magistrados de ia actual y de anteriores
integraciones, "tónto_¿eja Sala Superior
como de las ..salas.. regí onales, expresan jte
vivavoz Ja. relevanciade este ..aniversario
por medio de anécdotas, sentencias,
experiencias, recuerdos, acciones y
pensamientos que han definido el
carácter y ei vaíor "de esta institución para
la vida pública. Y bueno el movimiento
se.demuestra andando, en la H
Guadalajara la Magistrada Soto.,.
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AVANCE EN CANNABIS
* E.l di IHti.uk) Te in í stoe Ies
YlHanueya presentó una
iniciativa de reforma en materia
de uso \ consumo de c auna bis
te rapé u tico y.personaj. El
legislador expuso .que "ja
C.i.ti.dad de Níexico cuenta con los
elementos necesarios para ser
terreno fértil de un<i legislación
progresista en la niaieria que
ponga el ejemplo e n I a .región y.
el resto del país". Recordó que
el Senado ha avanzado a partir
de i a resojuc ion de que la SC.IX
q_y.c..declar(3 i n c c >n s t i t tic i o ii al 1 a_
prohibición absoluta del consumo
de Ia marihuana v no se ha
pe)dido ¡legar aun consenso c|ue
ai;a n t ic e elu s o lega i de "la planta.

PRESENTARAN DENUNCIAS
•Morena en el Congreso ele la
C i u d a d ina niíes t ó s u so l id a r id a d
con la diputada Martha Ávila,
(luien lúe violentada, por segunda

por un .legislador del _MSL

en este caso el diptuadk> Ríeardo
Rub io. I . as y jos. legislad ore s
seña la ron qu e fu e a med r en ta d a,
presuntamente, para que Ávila
Ventura no mencionara en
tribuna una supuesta denuncia
por violencia.lamiliar que tiene
pend ien te el pañis ta. Al respecto
la c< >o rd i na do ra de More na,
anunció que denunciará ai
diputado Rubio ame Ministerio
Público por amenazas.

WIFI EN ESCUELAS
*! S. Iel<i d e Gobierno, C1 a ud i a
Sheinhauní f informó que
en la Ciudad de México en el
siguiente año, se habilitará Wij'j
grauiitoentodas.^
secundarias.Mf?]icas^ así como
en las instituciones cíe educación
superior creadas en esta
ad ni i.ni.s t ra ción; con el objetivo
de que las y jos estudiantes
pueda n tener a cc es o a e s qu em as
de innovación educativa. "La
innqyación es fundamental, pero
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para la innovación educativa
tarabién se requiere el acceso
a.internet en..muchos.casos",
p re cisó ja m and a tar i a. Y inajiiien te
reconoció el papel de las v ios
nuestros duran te. ja.pándeme

SOLICITAN INFORMES VERDES
•E.l.Congreso de 1 ai_Ciudad soUcitó
3.Ia.Sedema y .a jas j.ó.aicaidíaSj a
implementar acciones v medidas
en materia de cambio climático,
í <i pn_)puesta presentada por la

itad a. Ta n i a La ríos Pérez.
solicitó, además, a. i
que presenten un informe ante el
legislativo, "sobre ios provectos,
acciones y medidas que tienen
contempladas en sus programas
de a cc ión a n te el ca rabio
climático,. J[gsJte)¿es.
de la Constitución de ia Ciudad de
México". Finalmente, precisó que
México ocupa uno de los primeros
lugares en p é rd ida fore s ta j, con
128 mi 1 hectáreas a l año cíe bkío a
prácticasilegaies.
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El Consejo de la Judicatura de la CDMX

1 Consejo de la Judicatura
de la Ciudad de México

es un órgano del Poder
Judicial capitalino, dota
do de autonomía, inde
pendencia técnica y de
gestión para realizar sus

funciones, el cual está encargado de
la administración, vigilancia, evalua
ción, disciplina y servicio de carrera
del Tribunal Superior de Justicia, de los
juzgados, y demás órganos judiciales y
desconcentrados. Asimismo, le corres

ponde manejar, administrar y ejercer
de manera autónoma su presupuesto,
y el del referido Tribunal.

Se integra por la o el presidente del
Tribunal, una magistrada o magistrado
y dos juezas o jueces elegidos por al
menos, las dos terceras partes del ple
no del Tribunal en votación; asimismo,
por dos consejeras o consejeros electos
por el Congreso de la ciudad, y otra u
otro designado por la jefatura de go
bierno.

Salvo la presidencia, el resto de sus
integrantes duran seis años en el car
go y no pueden ser nombrados para
un nuevo período, ni sucesiva ni alter
nadamente, con independencia de la

forma en que hayan sido electos.
El Consejo tiene competencia en la

adscripción y remoción de las y los jue
ces y de las y los magistrados; nombra
y remueve al personal administrativo
del Poder Judicial respetando el servi
cio civil de carrera; y aplica las normas
que regulan las relaciones de trabajo
de las personas servidoras públicas y
los poderes de la ciudad, entre otras.

El primer Consejo de la Judicatura
de la Ciudad de México se instaló el 31

de enero de 1995, siguiendo el mode
lo adoptado por las reformas constitu
cionales de 1994 relativas al Consejo
de la Judicatura Federal, que sentaron
las bases para su regulación y que han
orientado a otras entidades federativas.

Su primer presidente fue el licenciado
Saturnino Agüero Aguirre en su carác
ter de presidente del Tribunal Superior
de Justicia del Distrito Federal.
Algunos de sus integrantes a lo largo

de la historia, fueron las y los doctores:
Elena Ruth Guzmán Gómez, Cipriano
Gómez Lara, Jaime Cárdenas Gracia y
Miguel Ángel Mancera Espinosa; sin
duda, entre las consejeras más des
tacadas sobresale la doctora Guzmán

Gómez quien se desempeñó durante el

Segundo Consejo de 1997 a 2002, reali
zando un excelente trabajo, contando
siempre con el apoyo del maestro José
Manuel Salazar Uribe, quien hoy en día
es uno de los mejores jueces civiles de
la ciudad de México.

Actualmente, el Consejo es encabe
zado por el magistrado Rafael Guerra
Álvarez en su calidad de presidente del
Tribunal Superior de Justicia, quien
es licenciado y maestro en derecho, y
doctor en Ciencias Penales, con una
trayectoria de 30 años en el Poder Ju
dicial, en el que se inició como oficial
mecanógrafo.
En próximas entregas continua

remos reseñando otros organismos
para que la población conozca nues
tras instituciones, como una pequeña
contribución a la difusión de la cultura

jurídica en nuestra ciudad.
Plancha de quite: "Cuatro caracte

rísticas corresponden al juez: escuchar
cortésmente, responder sabiamente,
ponderar prudentemente y decidir
imparcialmente". Sócrates.
•Especialista en Derecho Electoral y
experto en Derecho Parlamentario

mvergara333@gmail.com
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La militarización de las aduanas

CLAUDIA
BOLAÑOS

SEPA LA BOLA

1 presidente Andrés Manuel
López Obrador ordenó el
manejo tli fe«b aduanas a las
Fuerzas Armadas, para hacer
una limpia de la corrupción
y malos elementos, pero las
quejas no lian cesado aún.

Los militares han dado motivo pa
ra ser señalados por sus subalternos,
como sucede en Lijuana, dónete Julián
Martín Corona Rincón, General de Ala
y Diplomado de Eslado Mayor Aéreo
(D.E.M.A), fue designado hace 5 me
ses gomo administrador General de l|
aduana de esa ciudad. Sin embargo, es
señalado porsü mano dura y su caren
cia al respeto de los derechos humanos.
11 general e| vinculado como hombre
fie confianza de nada menos que H
General Salvador Cienfuegos, detenido
en Estarlos Unidos, por sus presuntos
nexos con el Crimen organizado v hoy
liberado en México.

Por instrucciones suyas, el personal de
seguridadl cibernética, sedio a la tarea de
inspeccionar los dispositivos móviles del
total de la plantilla física que componen
la insíil lición.

Los servidores públicos se. vieron
obligados a entregar sus celulares,
dentro deesas inslalaciones federales,
donde se lia hablado dé la depuración
de. personal; por lo que lemerosos de
perder su Irabajo, atendieron la orden
de subir a un vehículo, para ser iras
laclados a la guarnición militar de Ti
juana. Ahí fue donde les retiraron sus
Bebdares para ser revisados e interve
n i d os, p res u n lamente.
A ello, se suma que, i'l pasado 29 de

noviembre, el mayor, retirado fiel Ejér
cito, Jorge Vargas Galindo, quien es el
sub adminisiradorde diclia aduana, luí'
detenido en un retén del alcoholímetro

conduciendo un vehículo oficial, en:és
lado de ebriedad.

Ol ro caso esel dé la \d uaná de Sonoyla.
Durante el nombramiento fie Daniel Orliz

Fernández y el sub Administrador, l *>li| >*>
de Jesús Gutiérrez Arroy o, lian crecido las
queja* deCobros indebidos a usuarios y
tardanza en las inspecciones, señala per
sonal de esa área.

I I encargado fte la construcción de la
llainada "Línea Dorarla" tendrá que decla
rar sobre, la responsabilidad en la suspen
sión de servicio y accidente sucedido el
pasarlo mayo con 26 personas fallecidas
por la caída fie un [Míeme.

Y más Sepa la Bola, pero fie los más de
250 mil asistentes al Zócalo, por el infor
me del presidente AMLO, por lo menos
B mil integrantes, formaban parlé (te
"Alianza Pa triol ica por la 4TJ dirigida por
Ricardo Peralta Saucfttó,essubsecré4a
rio ríe Gobernación y quien conformó
rficha agrupación hace poco más de un
año, con buenos resultarlos, pues tiene
presencia por lo menos en 20 estarlos.
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Los empleado jen i
que entregar sii telcíoní)
nóvi particular, no de
la institución, para
supeiYisadoeii íi contenid
total, lo qu ' onsid
violación a la privacidad

ScpalxiIJola.. pero este
viernes se lencliví una audiencia

impoi tante eii lo que respecta
la linea l2 Id Metro, donde el

ex lüivtlordel Provee l<> Mein>,

Enrique . Ioixasitas, tendrá que
acudí:: i ite un juez de coi itrol,
con ir ainpan) en el braz< >.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos
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JOSÉ
GARCÍA
SÁNCHEZ

POSTIGO

Política tóxica
E11 tres años la oposición luvo lorias

las facilidades para reconstruirse y
ser competitiva elect oralmente y no
lo logró.

Los medios convencionales nun

ca habían abierto susíspfciasen la
misma proporción a partidos de

oposición, opn lo ctial sé confirmó una herman
dad generacional en la historiad e México entre
medios y parí irlos políl icos nacidos el siglo pasa
do. Caminaron juntos y juntos siguen.

Loa empresarios se convirtieron 110 sólo en
cómplices de la. disidencia sino en sus socios y
Mecenas. Losexpresidentespanislas maní uvieron
una actividad mediática sin precértenle y como
parte riel bloque opositor, con actividades más
intensas (|iie cuando estaba en su campaña ¿l#
proselitismo.

E11 tres años la oposición 110 lite capa/, de des
gastar al gobierno federal, menos aún de tener
1111 líder que los enlace y conduzca. Ahora Creó
una agencia de colocaciones en busca de un can
didato a la Presidencia de la República, como si
en dos años y medio pudieran tener listo 1111 líder
con arraigo social y conocimiento político. Su pro
puesto anuncia un personaje improvisarlo, y por
lo tanto débil.

N linca antes una oposición sehabía vist o favo
recida con lanío apoyo láctico desrle los inicios de.
la Revolución; sin embargo, es visible el proble
ma inédito que la oposición no quiere advertir:

dflgasl ó aSÚSaliarlos y forl áleció al coiiiriiicanle.
A los medios que la apoy aron los rlejó sin credi
bilidad; a los empresarios con los que se asoció,
los colocó bajo la lupa riela autoridad fiscal; a los
"inlelécllíales" los colocó en el escrutinio de la so

ciedad; al INE lo desacreditaron; y a los Mecenas
los dejó sin dinero para invenir en política.

Esl a oposición ha hecho más daño más daño
a sus aliados que a sus contrincantes a: quienes
fortalece en caria ataque Para los próximos des
años la oposición no anuncia ningún cambio, ni
siquiera de líderes panidisias.Los que tieneahora.
le hacen muy poco favor y sólo tratan de impedir
que la primera obra del sexenio ggíj inaugurarla
porque con eso la derrota electoral tan temida
podría llegar.

Hacer política no consisteen impedir las obras
proyectadas porel contrincante sinocrear 01 ras de
la misma dimensión social, no hace falla estar en
él poder para crearlas aunqueño sean de infraes
truclura. El ejercicio político radica en cuestionar
sfetemáIicameiite 1 orlo lo que exprese el gobierno
sino acompañarlo con la crítica en sus proyectos,
incluso en sus decisiones. Es decir, la oposición
nunca quisoeogobernar sino ver las acciones del
gobierno desde la pasividad ríe la contemplación.

México necesita, una. oposición que lo sea real
mente, por el bien del propio poder. La cercanía a
la dictadura que la oposición achaca al gobierno
la propician ellos, con la manera de adoptar la
tarea opositora que 110 lia funcionarlo y Sigue sin
aulocrílica.
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l a inseguridad
a medio camino

medio sexenio, la segurisIaÉ
es fe asigna! ura penrlimtede
este gobierno. No solo son losA Umás ée cien mil muertos que
ha generarlo el crimen en los

..ración (más que en los tres
últ irnos regímenes), sino la percepción fie los
ciudadanos; siete de cada diez mexicanos se
iSfeníeíi inseguros en sus locfllirlaclesé, yunque
por género, la estadística de las mujeres llega
al 80 por cíenlo.

La confusa política pública, de 'Seguridad,
ha provocado que el crimen organizado se
convierta en un verdadero jinete apocalípt ico
que violenta caria vez más al país con asesi
natos, masacres y la aparición de innumera
bles losas clandestinas. Las desapariciones
forzarlas reconocidas, llegan a más ríe 95
mil personas buscadas por sus familiares. L1
año pasgdo, ¡ncH'.nii'.nió la violencia po
lítica con motivo del proceso electoral ferie
ral. I'rcí andidaios. randidaios, dirigentes de
partirlos, ediles, es munícipes, legisladores,
ex representantes populares y liasia ¡ucees y
magistrarlos fueron asesinarlos,secuestrarios

o amenazarlos por la delincuencia organiza
ría que, al jugoso negocio riel narcotráfico, la
venta ilegal de armas, la trata de personas y
él secuestro, suma ahora el liiianciamirmo
de campañas, la imposición de candidatos y
la compra de políticos y policías.

Ln la reciente visita que hicieron represen
tantes Éfi la (>M a nuestro paíl» un coniiié
especializarlo concluyó que, el crimen orga
nizado es responsable de las desapariciones
forzarlasen connivencia con militares y fuerzas
del Estado, No h|M;mucho un alto mando del
Pentágono reveló que, la I n erra parí e riel lerri
lorio nacional está bajó el control de tos mafias.

Tainos datos e información sobre las ac
tividades ilícitas de los delincuentes,, como
las masacres, la, aparición de cadáveres, los
encobijados, los descuartizados o colgados,
han creado un clima de inseguridad que in
crementa la percepción negativa ríe los ciu
dadanos y fortalece lá. sensación de que se
pierde la gobernanza.

1.1 gobierno tiette perfectamente diagnos
ticado el fenómeno de la inseguridad y pro
pone con lógica»atender las causas sociales
que. la provocan, pero mientras se desarrollan
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programas sociales que red uzean la pobreza,
mejoren la ed ucación, generen empleo formal
bien remuiiera(lo,.se..Citeniecon viviendas dig
nas; se recuperen los espacios públicos y haya
un verdadero sistema de salurl eficiente que
considere tes adicriitiics como un problema
de salud pública, el gobierno debe cambiar su
filosofía acerca' de queCón "a brazos y no bala
zos", se resolverá la crisis deseguridad.

Los programas sociales, últimamente: con
ven idos en asistencialistas, no necesariamente
combaten la pobreza,porque la geníese acos
tumbra a la dádiva y no fomenta la produc
tividad. Lo mismo sucede con las becas para
estudiantes que no estudian, aunado con otro
inconveniente, que el monte es tan bajo, el cual
no incentiva realmente a los ¡ó\entsjeniado*
por enganchadores, para ser sicarios. Lllo se
demostró con el asesinato dé la activista en
Guaymas, Sonora, quien pasó de limpiavidrios
a matón fallido.

Esa realidad incrementa la sensación de

inseguridad» además del hecho innegable de
que tenemos diez ríe tes cincuenta ciudades
más violentas del mundo. La percepción de
inseguridad no cambiará si el gobierno no

endurece sus estrategias y hace uso legítimo
dr la fuerza, mientras consigue que funcionen
los programas que buscan reducir la pobreza.
En tanto, la seguridad seguirá romo asignatura
pendiente y se acortan los tiempos.

Ei dejar hacer o dejar
fíQsarfsolopm
Muerte de cqsil(^jmi
. 1.i f ^ i.'í «

f?í crimen organizado
•m un peder Jécüco

soLabalalram^

contra elestadomdem
derecho.
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